
Туристов 
напугали 
Мальдивами
Режим ЧП на островах 
может сократить  
спрос на направление

Ухудшение политической обста-
новки на Мальдивах и рекомен-
дация МИДа думать о целесоо-
бразности поездок туда не убедят 
россиян отказаться от уже запла-
нированных визитов на острова. 
Сейчас на Мальдивах отдыхают 
1,5 тыс. россиян, еще 10–15 тыс. 
могут отправиться туда по ранее 
купленным турам. Но в ближай-
шие недели интерес соотечест-
венников к направлению может 
упасть более чем на 30%.

МИД России рекомендовал росси-
янам тщательно взвешивать необхо-
димость поездок на Мальдивы, а на-
ходящимся в стране туристам избе-
гать посещения столицы государст-
ва — Мале. Ростуризм, в свою оче-
редь, призвал путешественников 
учитывать информацию МИДа, а ту-
роператоров информировать кли-
ентов о возможной опасности. В Ас-
социации туроператоров России 
(АТОР) указывают, что заявления 
МИДа и Ростуризма носят рекомен-
дательный характер: ограничений 
на продажу туров нет.

Свои рекомендации МИД дал на 
фоне обострения политической об-
становки на Мальдивах. Вечером 5 
февраля президент островного госу-
дарства Абдулла Ямин ввел в стране 
чрезвычайное положение. Поводом 
послужили демонстрации сторон-
ников экс-главы государства Моха-
меда Нашида. Его судимость ранее 
погасил Верховный суд страны, он 
же велел освободить из тюрьмы 9 
политзаключенных и восстановить 
мандаты 12 оппозиционных депу-
татов парламента. Суд также заявил, 
что рассмотрит возможность объяв-
ления господину Ямину импичмен-
та. Тот, однако, отказался выпол-
нять требования, а полиция страны 
по его приказу арестовала предсе-
дателя суда Абдуллу Саида и судью 
Али Хамида. Это вызвало недоволь-
ство у населения.

Господин Нашид управлял Маль-
дивами в 2008–2012 годах. Уйдя в от-
ставку, он заявлял, что покинул пост 
в результате военного переворота. 
В 2015 году экс-президента пригово-
рили к 13 годам лишения свободы 
за нарушение закона о терроризме. 
В 2016 году Мохамеду Нашиду разре-
шили отправиться на лечение в Ве-
ликобританию, где он получил по-
литическое убежище.
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С разрешительными последствиями
Недропользователи просят доступа к ресурсам без лицензий

Как стало известно ”Ъ“, 
крупнейшие горнодобы-
вающие компании РФ 
 АЛРОСА и ГМК «Нориль-
ский никель» вместе с зо-
лотодобытчиками Kinross 
и Polymetal попросили 
правительство дать воз-
можность «ведущим ком-
паниям» вести первичную 
разведку запасов в реги-
онах «по разрешитель-
ному механизму» — без 
лицензий. Сейчас такое 
право есть только у го-
сударственной «Росге-
ологии». В Минприро-
ды против инициативы 
компаний, опасаясь, что 
«разрешительный меха-
низм», особенно в слу-
чае распространения его 
на нефтегазовый сектор, 
приведет к монополиза-
ции разведки крупными 
компаниями.

АЛРОСА, «Норникель», 
Polymetal и Kinross в декаб-
ре 2017 года направили ви-
це-премьеру Александру 
Хлопонину концепцию ре-
гулирования региональ-
ного изучения недр за счет 
частного бизнеса (копия 
письма есть у 

”
Ъ“). Бюджет-

ное финансирование геоло-
горазведки (ГРР) уменьша-
ется, что приводит «к опас-
ному сокращению поиско-
вого задела и востребован-
ных к промышленному ос-
воению объектов», отмеча-
ется в письме (по данным 
Роснедр, на ГРР в 2017 году 
бюджет выделил 28,5 млрд 
руб. против 31,6 млрд руб. 
в 2016 году).

Заявительный прин-
цип получения разведоч-
ных лицензий, действую-
щий с 2014 года для низ-

ких категорий ресурсов по 
твердым полезным ископа-
емым (ТПИ), а с 2017 года 
и для углеводородного сы-
рья, востребован рынком 
(на конец 2017 года запроек-
тированный объем финан-
сирования составил 50 мл-
рд руб.), отмечают в компа-
ниях. Но он позволяет из-
учать только ограниченные 
площади (до 100 кв. км для 
ТПИ) и требует «значитель-

ной детализации», что неак-
туально для разведки мало-
изученных и неизученных 
месторождений. 

Компании предлагают 
«разрешительный меха-
низм», когда они смогут по 
решению Роснедр и без ли-
цензий вести региональ-
ную разведку «территорий» 
из нераспределенного фон-
да недр (кроме флангов ме-
сторождений). Это право 

должно распространиться 
на участки с высокими ка-
тегориями прогнозных ре-
сурсов (P1 и P2). Механизм 
предлагается ввести для 
«ведущих недропользовате-
лей» по количеству ископа-
емых на балансе, финансо-
вым, техническим и кадро-
вым ресурсам. Заявитель бу-
дет получать не более двух-
трех территорий общей 
площадью 1–5 тыс. кв. км. 

После региональной раз-
ведки компании должны 
иметь право в приоритет-
ном заявительном поряд-
ке получить для изучения 
участок до 500 кв. км по ка-
ждой территории, а затем — 
и преимущественное право 
освоения (это уже записано 
в законе).

В «Норникеле» подтвер-
дили отправку концепции. 
Существующие ограниче-

ния не дают права на реги-
ональные работы на боль-
ших площадях на ранних 
этапах изучения недр, пояс-
нили там, но это особенно 
актуально на территориях 
с низкой степенью изучен-
ности. В компании приво-
дят в пример основной ре-
гион ее присутствия — Тай-
мыр. В АЛРОСА и Kinross 
не ответили 

”
Ъ“, предста-

витель Polymetal был не-
доступен для комментари-
ев. Не комментируют тему 
и другие горнодобытчики. 
Источники 

”
Ъ“ в нефтегазо-

вых компаниях не слышали 
об идее, но считают, что она 
заслуживает внимания.

«Мы в целом поддержи-
ваем предложение о при-
влечении частных инве-
стиций при проведении 
ГРР на самых ранних ста-
диях, в том числе стадии 
регионального геологиче-
ского изучения, но к проек-
ту поправок есть ряд заме-
чаний»,— сказал 

”
Ъ“ глава 

Минприроды Сергей Дон-
ской. Министерство не под-
держало проект в исходном 
виде из-за отсутствия кор-
реляции с заявительным 
принципом лицензирова-
ния, ограничением рабо-
ты юниорных компаний, 
созданием условий для мо-
нополизации ГРР, говорит 
господин Донской. «Доку-
мент не учитывает углево-
дородные участки, и по-
зиция ТЭКа не учтена. Мы 
сейчас с Роснедрами гото-
вим аналогичную по целям 
концепцию, к середине го-
да работу завершим»,— по-
обещал он.
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Треть экономики  
вне зоны видимости
МВФ дал новые оценки  
теневого сектора в России

Международный валютный фонд 
(МВФ) опубликовал работу, оценива-
ющую размеры теневой экономики 
в 158 странах мира на основании раз-
вивавшихся в 2010–2017 годов новых 
методов ее оценки. Данные МВФ оце-
нивают для России долю «тени», учи-
тывающую, в отличие от большинст-
ва других методов, незаконный бизнес 
и ряд других аспектов, в 33,7% ВВП — 
это неожиданно высокий уровень, по-
чти достигающий уровень стран Аф-
рики и превышающий оценки для всей 
Восточной Европы. Работа пока не под-
тверждает тренд на сокращение рос-
сийской «тени» после 2014 года, хотя 
после 1998 и 2008 годов это, по дан-
ным МВФ, происходило.

Работа экономиста Леандро Медины из 
африканского департамента МВФ и Фрид-
риха Шнейдера из Университета Кеплера 
(Линц), опубликованная в серии докладов 
МВФ Working Papers в конце января, яв-
ляется первым системным приложением 
развивавшихся в 2010–2017 годах (и стар-

товавших в основах в 1990-х годах) в эко-
номической науке новых статметодов 
оценки теневой экономики. До 1990-х го-
дов экономисты обычно оценивали «тень» 
(в разных определениях), основываясь на 
расхождениях в системе национальных 
счетов, в ряде случаев — менее точными 
методами, связанными с анализом рын-
ка труда, энергопотребления, скорости об-
ращения денег. В основу работы Медины 
и Шнейдера положены три относительно 
новых методики — модели MIMIC (позво-
ляют учитывать несколько факторов и ча-
стично снять проблему «двойного счета» 
теневой экономики, которая сильно иска-
жает оценки), спроса на денежном рынке 
(CDA) и «учета предсказанного значения» 
(Predictive Mean Matching, PMM). Для целей 
работы МВФ, который, возможно, будет 
пользоваться методикой как стандартной, 
провел микроисследования в странах Бал-
тии, Польше, Белоруссии и Швеции, уточ-
няющие методики.

экономическая политика — с2

«Те, кто сегодня критикует 
Иран, будут бороться за него»
Помощник президента Владимир Кожин  
о перспективах оружейного рынка  
и жизни под санкциями

Официальные итоги российского экс-
порта вооружений президент Владимир 
Путин подведет весной, но, как считает 
его помощник по военно-техническому 
сотрудничеству (ВТС) Владимир Кожин, 
санкции финальных показателей не ис-
портят. В интервью корреспонденту ”Ъ“ 
Александре Джорджевич он рассказал, 
какое влияние на российскую оборонку 
оказывает давление США, кому и какое 
вооружение реально продать в обозри-
мой перспективе, а также пояснил, по-
чему Россия согласилась продать Тур-
ции зенитные ракетные системы С-400. 
Он также признался, что опубликован-
ный Вашингтоном «кремлевский список» 
вызвал у него только разочарование.

— Чем для вас и для российского оружей-
ного экспорта запомнился 2017 год?
— Год действительно был непростым с уче-
том всех событий, которые происходили. 
И это еще мягко сказано. Итоги будет подво-

дить президент, но предварительные резуль-
таты мы оцениваем положительно. Постав-
ленные планы реализуются. Часть контрак-
тов буквально в последние дни декабря вы-
полнялась, шли отгрузки продукции. Пред-
варительно план поставок на 2017 год вы-
полнен и составил примерно $15 млрд, ве-
роятно, даже чуть больше. Общий портфель, 
несмотря ни на что, не снижается и состав-
ляет порядка $45 млрд. А новых контрактов 
на поставку вооружения, военной техники, 
оказание профильных услуг в 2017 году за-
ключено на сумму более $16 млрд.

В 2017 году довольно сильно изменилась 
география наших потенциальных партнеров. 
Мы начали не просто разговаривать, но и за-
ключать контракты, проводить серьезную 
предконтрактную работу со странами, кото-
рые раньше или очень мало закупали у Рос-
сии, или не закупали вообще — например, 
Саудовская Аравия, Катар, Бахрейн, Нигер.

первые лица — с4
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Для России актуальность работы 
очень высока — оценки «тени» в РФ 
в разных определениях и по разным 
методикам имеют существенный раз-
брос, от 23 до 40% ВВП, обычно в Рос-
сии при этом сложно учитывать мас-
штаб теневой занятости и проблему 
«двойного счета» при уходе от нало-
гов. Медина и Шнейдер рассматри-
вают экономику РФ лишь как одну из 
158 стран списка, никак не выделяя 
ее специфику,— это, видимо, повы-
шает доверие к оценке, поскольку в 
работе она неожиданно высока. Сред-
няя оценка «тени» в РФ в 1991–2015 го-
дах (последняя дата оценки) — 38,42% 
ВВП, оценка на 2015 год — 33,7% ВВП.

Для европейской страны, в том 
числе Восточной Европы, это чрез-
вычайно высокое значение — анало-
гичные цифры в 2015 году работа да-

ет в основном для относительно раз-
витых стран Африки, Пакистана, в ЕС 
сходный уровень «тени» имеют лишь 
Румыния и Болгария, в более или ме-
нее развитых странах показатель на-
ходится в пределах от 7% до 15% ВВП 
(США, Нидерланды, Япония, Швей-
цария, Сингапур). При этом для ча-
сти развитых стран методики дают 
необычно высокие оценки: сходный 
с РФ уровень «тени» отмечен для Тай-
ваня, он высок в Южной Корее (24%, 
уровень страны ЕС с традиционно 
очень крупной «тенью» — Италией) 
и особенно в Таиланде (50%), напро-
тив, во Вьетнаме «тень» вычисляет-
ся как очень низкая (18% ВВП). Пока-
затели в таблицах работы Медины и 
Шнейдера часто противоречат инту-
итивным оценкам, но в достоверно-
сти этих оценок не приходится сом-
неваться — в целом авторы констати-
руют, что стандартные способы оцен-

ки «тени» ее обычно преувеличива-
ют, по крайней мере, микроисследо-
вания Института свободного рынка 
Литвы, собиравшего для МВФ часть 
статистики в странах Балтии, показы-
вают, что оценки модели MIMIC дают 
более согласованные с данными ре-
зультаты, чем другие методы.

В случае с Россией интересны так-
же оценки «тени» в динамике с 1991 
года. По оценке авторов, рыночная 
экономика в РФ стартовала с показа-
теля в 39,7% ВВП доли неформальной 
экономики — авторы использовали 
определения ОЭСР 2016 года, учиты-
вающей в «ненаблюдаемых» секторах 
экономики, в том числе, незаконную 
активность (производство ВВП, при-
ходящееся на чисто криминальную 
деятельность), «статистическое под-
полье» (законную, но не вычисляе-
мую статистикой экономику), произ-
водство для собственных нужд домо-

хозяйств, методы явно учитывают и 
«тень», созданную для ухода от нало-
гов. Уровень «тени» почти монотонно 
рос до 48,7% в 1997 году, после кризи-
са 1998 года сократился до 40% в тече-
ние двух лет и до 2003 года стабили-
зировался на этом уровне, после чего 
падал до отметки в 32% ВВП к 2008 го-
ду. Кризис вновь вызвал всплеск доли 
«тени» в экономике, после чего она 
столь же эффективно сокращалась 
— наименьший показатель «тени» 
был зафиксирован в 2014 году, когда 
он составил 31%. Рост до нынешней 
трети экономики — практически та-
кой же эффект, как и два последних 
кризиса: предположения о кризи-
се в «тени» в 2016–2017 годах работа 
не может ни опровергнуть, ни под-
твердить, по этим годам у Медины и 
Шнейдера нет актуальных данных.

Основная неприятность оценок 
МВФ для «тени» экономики России 

заключается не в собственно самой 
оценке — она является практически 
среднемировым уровнем, а сверхниз-
кий уровень «тени» в ЕС и США отра-
жает, в том числе, высокий уровень 
регуляторного давления на бизнес. 
Дело в том, что «недостающим зве-
ном» в оценках для РФ, видимо, яв-
ляется масштаб налогового уклоне-
ния и «тени», связанной с коррупци-
онным сектором и преступностью,— 
оценки «тени», вычисляемой по тене-
вой занятости, энергопотреблению, 
для РФ обычно дают ее суммарные 
оценки в 20–25% ВВП. В какой-то сте-
пени это напоминает ситуацию в Ита-
лии в 1990–2000-х годах, как показы-
вает историческая практика, борьба 
с такого типа «тенью», поддерживае-
мой традиционными укладами в эко-
номике, обходится для экономики и 
политической сферы очень дорого.

Дмитрий Бутрин

Треть экономики вне зоны видимости

Правительство внесло в Госдуму 
законопроект, отменяющий для 
малого и среднего бизнеса срок 
действия преимущественного 
права на выкуп арендуемого го-
сударственного и муниципально-
го имущества. Этой льготы субъ-
екты МСП должны были лишиться 
уже этим летом — теперь она ста-
новится бессрочной. Одновре-
менно отменяется запрет на вы-
куп федеральной недвижимости.

Сейчас малые предприниматели, 
арендующие региональное государ-
ственное или муниципальное иму-
щество — помещения, могут восполь-
зоваться преимущественным правом 
его выкупа. Условия выкупа привяза-
ны к сроку аренды имущества — по 
состоянию на 1 июля 2015 года. Срок 

действия этой льготы истекает 1 июля 
2018 года. Ранее с подачи Минэконо-
мики этот срок неоднократно продле-
вался — изначально такая привати-
зация действовала до 1 июля 2010 го-
да, затем пролонгировалась до 1 июля 
2013, 2015 и 2018 годов.

Законопроектом, внесенным в Гос-
думу, предлагается сделать право вы-
купа помещений бессрочным, а усло-
вия выкупа упростить за счет отмены 
привязки к дате, на которую имущест-
во находилось в аренде. Другая суще-
ственная новация законопроекта, ко-
торую ждут предприниматели,— воз-
можность выкупа арендованного фе-
дерального имущества. Сейчас субъ-
екты МСП этого права лишены.

По словам замглавы Минэконо-
мики Олега Фомичева, за десять лет 

использования преимущественно-
го права выкупа собственниками 
региональных и муниципальных 
объектов стали более 50 тыс. пред-
принимателей-арендаторов. По дан-
ным на июнь 2017 года, общее чи-
сло объектов, включенных в переч-
ни недвижимости для МСП, состав-
ляло 44,9 тыс. Из них в федераль-
ной собственности находилось 708 
объектов, в собственности субъек-
тов — 7,8 тыс., в муниципальной — 
36,4 тыс. По оценке экспертного цен-
тра при уполномоченном по защите 
прав предпринимателей, на один 
муниципалитет приходится два с 
половиной случая приватизации — 
что «ничтожно мало».

Глава «Опоры России» Александр 
Калинин отмечает, что малому биз-

несу было сложно выкупать помеще-
ния: «В кризис никто не выкупает, к 
тому же деньги заемные были очень 
дорогие». Особо радует предприни-
мателей возможность выкупа феде-
ральной собственности — об этом 
«Опора» просила Владимира Пути-
на в письме. «Прямой запрет на вы-
куп федерального имущества созда-
вал коррупционные схемы по всей 
стране. Предпринимателей-аренда-
торов буквально заставляли платить 
мимо кассы»,— отмечает Александр 
Калинин. По его словам, многие зда-
ния из-за запрета пришли в аварий-
ное состояние. «Выкуп федерально-
го имущества — это принципиаль-
но новая возможность приватизиро-
вать то, что арендуется много лет»,— 
заключает глава «Опоры». 

Индивидуальный предприни-
матель Евгений Смирнов, арендую-
щий цеха у ФГУП «Экран» (г. Злато-
уст), подтверждает, что у предпри-
нимателей есть большой интерес 
именно к федеральному имущест-
ву, которое обычно имеет выгодное 
местоположение и коммуникации. 
По словам предпринимателя, арен-
довав разрушенные цеха в 2005 году, 
он уже вложил в ремонт 40 млн руб. 
и закупил оборудование на 100 млн. 
«Я плачу за аренду 800 тыс. руб. в ме-
сяц и в целом — 28 млн руб. налогов 
в год. Без дальнейшего выкупа буду-
щего не вижу»,— отмечает предпри-
ниматель, опасающийся теперь, что 
арендуемую им недвижимость оце-
нят слишком дорого.

Дарья Николаева

Малому бизнесу подобрали недвижимость
Предприниматели получат бессрочное право выкупа арендуемых помещений

экономическая политика
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миллиардов рублей собрали российские таможенные органы в федеральный бюджет РФ 
в январе 2018 года, сообщила Федеральная таможенная служба (ФТС). Эта сумма на 23% превышает 
показатель января прошлого года (284 млрд руб.). Заметное падение сборов по сравнению с декабрем 
2017 года (528 млрд руб.) носит сезонный и календарный характер (большое количество выходных дней в 
январе). В 2017 году ФТС перечислила в федеральный бюджет 4,576 трлн руб., перевыполнив плановое 
задание на 2,8%. В 2016 году было собрано 4,407 трлн руб. На этот год, согласно закону о федеральном 
бюджете на 2018–2020 годы, таможне плановое задание установлено на уровне 4,814 трлн руб.

ЖИЛИЩНОЕ КРЕДИТОВАНИЕ

Ипотека взяла  
второй триллион

В 2017 году объем выданных рубле-
вых ипотечных кредитов увеличился 
на рекордные 37,2% в годовом 
выражении, составив 2 трлн руб., 
сообщил Банк России. Предыдущий 
максимум 2014 года (1,8 трлн руб.) 
превышен на 14,6%. В 2016 году этот 
показатель был равен 1,5 трлн руб. 

Доля валютной ипотеки в общем 
объеме задолженности к концу года 
составила лишь 0,8%. За четыре 
года с начала снижения объема 
валютного кредитования в 2013 году 
он снизился в 28 раз. Впрочем, если 
средняя сумма одного рублевого 
кредита в 2017 году составила 
1,86 млн руб. (на 6% больше, чем год 
назад), то валютного — 49,5 млн руб. 
(на 20% меньше, чем год назад).

Число выданных в 2017 году ипо-
течных рублевых кредитов составило 
1,1 млн (на 27% больше, чем в 2016 
году), кредитов в валюте — всего 
24. Количество выданных кредитов 
также стало рекордным (на 7,3% 
больше, чем в 2014 году).

Пик ипотечного кредитования 
пришелся на декабрь 2017 года, 
когда было выдано 151 тыс. креди-
тов на сумму более 290 млрд руб. 
(годом ранее — 103 тыс. кредитов 
на 184 млрд руб.), прирост составил 
46,4% и 58,1% соответственно, 
отмечают в ЦБ. В результате темпы 
роста совокупного портфеля ипотеч-
ных кредитов в 2017 году составили 
15,5% после 12,8% в 2016 году 
и 12,9% в 2015-м.

Рекордный рост объемов 
кредитования наблюдался на фоне 
резкого снижения процентных 
ставок. Средневзвешенная ставка 
по рублевой ипотеке, полученной 
в декабре 2017 года, достигла 
рекордно низкого значения в 9,79%, 
а полученной в начале года — 10,6%. 
Снижение ставок в том числе 
позволило улучшить качество обслу-
живания кредитов: по состоянию на 
1 января 2018 года доля просрочен-
ной задолженности по ипотечному 
кредитованию снизилась до 1,3% 
против 1,6% в 2016 году.

В ближайшее время бурный 
рост ипотеки может продолжиться. 
В январе 2018 года Владимир Путин 
поручил Совету при президенте по 
стратегическому развитию и при-
оритетным проектам обеспечить 
возможность приобретения жилья по 
ипотеке к 2025 году для 50% семей. 
Совету совместно с Центральным 
банком и Агентством по ипотечному 
жилищному кредитованию поручено 
увеличить рост количества семей, 
ежегодно берущих ипотеку, до 2 млн 
в 2025 году. Объем строительства 
жилья к тому же периоду должен 
вырасти до 120 млн кв. м в год. 

Алексей Шаповалов
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ДИНАМИКА ИПОТЕЧНОЙ ЗАДОЛЖЕН-
НОСТИ И СРЕДНЕВЗВЕШЕННОЙ 
СТАВКИ ПО КРЕДИТАМ В РФ 
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Итоги и перспективы реформы 
контрольно-надзорной деятель-
ности (КНД) обсудили вчера пред-
ставители бизнес-сообщества 
и регуляторов в рамках «Неде-
ли российского бизнеса» под эги-
дой РСПП. Несмотря на сниже-
ние числа плановых проверок на 
30%, бизнес жалуется на админи-
стративную нагрузку и призывает 
власти оперативнее реагировать 
на предложения предпринима-
телей. Правительство, в свою 
очередь, планирует заняться 
пересмотром обязательных тре-
бований, реформой КоАП, цифро-
визацией и приемом отчетности 
в режиме «одного окна».

Госконтроль занимает четвер-
тое место в списке проблем бизне-
са — вслед за высокими тарифами 
и ценами, избыточными налогами 
и недостатком кадров, заявил вче-
ра глава РСПП Александр Шохин на 
форуме «Контрольно-надзорная и 
разрешительная деятельность: ин-
тересы бизнеса и государства». 40% 
опрошенных бизнес-объединени-
ем предпринимателей жаловались 
на давление со стороны надзорных 
органов, с плановыми проверками 
в 2017 году столкнулись 87%, с вне-
плановыми — 47%. Несмотря на 
участие в реформе представителей 
бизнеса, подготовивших свыше 400 
предложений, темпы их проработ-
ки властью недостаточны, заявил 
господин Шохин. По его словам, в 
первую очередь необходимы пере-
смотр обязательных требований, 
проверочных листов и видов контр-
оля, поправки в КоАП, позволяю-
щие заменять штрафы на предупре-

ждения, и совершенствование раз-
решительной деятельности. Кроме 
того, необходимо внедрять прин-
цип «one in — two out» (введение но-
вого требования только при отмене 
двух старых) и запустить реальную 
оценку фактического воздействия 

КНД на бизнес: не только пилотные 
проекты, а массовый процесс.

По словам министра по вопросам 
«Открытого правительства» Михаила 
Абызова, за год властям удалось систе-
матизировать картину КНД и «разло-
жить функции госконтроля по полоч-

кам». За два года число плановых про-
верок сократилось с более чем 1 млн 
до 450 тыс. (на 15% в 2016-м и на 30% в 
2017 году). По итогам 2018 года их чи-
сло должно сократиться в 2,5 раза по 
сравнению с 2015 годом. Однако по 
мере снижения административной 
нагрузки на первое место стала выхо-
дить излишняя бюрократизация ра-
боты надзорных органов с предпри-
нимателями. Поэтому одним из при-
оритетов работы властей в 2018 го-
ду станет внедрение технологий — 
вслед за ФНС, ФТС и Рострудом систе-
му личных кабинетов планируют за-
пустить и другие ведомства, сообщил 
господин Абызов. Также среди прио-
ритетов — профилактика, которая по-
зволит охватить в 20 раз больше под-
надзорных субъектов, чем проверки, 
и правка КоАП в части соразмерности 
штрафов размеру бизнеса.

Продолжения требует и реформа 
внеплановых проверок — хотя их 
число за 2017 год, вопреки опасени-
ям, не выросло, а несколько сокра-
тилось, оно по-прежнему превыша-
ет миллион. Законодательство не да-
ет надзорным органам «мягких» ин-
струментов: они обязаны провес-
ти проверку по жалобе, и этот меха-
низм может использоваться в борьбе 
с конкурентами, посетовал министр. 
Дать контролерам новый инструмен-
тарий (включая право проводить мо-
ниторинг и запрос информации) дол-
жен законопроект о муниципальном 
контроле и надзоре (внесен в конце 
2017 года в Госдуму), в его принятии 
заинтересованы и депутаты. По сло-
вам главы комитета по контролю и 
регламенту Ольги Савастьяновой, 
сейчас КНД затратна, неэффектив-

на и ущербна для экономики. Одна-
ко, несмотря на в целом положитель-
ную оценку проекта, его еще будут до-
рабатывать: необходимо минимизи-
ровать субъективность подходов при 
реализации норм, уйдя от двойствен-
ных и абстрактных формулировок, и 
уточнить критерии и методологию 
распределения бизнеса по категори-
ям риска, отметила депутат.

В правительстве не ждали, что к 
концу 2017 года удастся перевести 
на новые рельсы столько видов КНД. 
«Глаза боятся, а руки делают»,— зая-
вил замглавы Минэкономики Сав-
ва Шипов. Развитие реформы он ви-
дит в пересмотре обязательных тре-
бований (через три года после запу-
ска реформы предлагается отказать-
ся от всех норм, принятых до введе-
ния оценки регулирующего воздей-
ствия) и в сокращении числа раз-
решительных режимов с 500 до пя-
ти базовых (вводить новые сможет 
только правительство). Подготов-
ленный министерством законопро-
ект о разрешительной деятельнос-
ти также позволит трактовать сомне-
ния в пользу бизнеса, дает ему воз-
можность досудебного обжалова-
ния и позволит полностью отказать-
ся от бумаги, переведя разрешения в 
электронный вид. Кроме того, в рам-
ках программы «Цифровая экономи-
ка» предполагается реформировать 
и систему отчетности бизнеса: снача-
ла сформировать реестр всех форм и 
требований, а затем — систему «од-
ного окна» для отчетности. Обкатать 
пилотный проект по сбору данных 
можно будет как раз в рамках рефор-
мы КНД, отметил господин Шипов.

Надежда Краснушкина

Контроль и надзор подгоняют по фигуре
Бизнес и власти сверили подходы к реформе

Сборы ФТС в федеральный бюджет
(млрд руб.)
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Глава РСПП Александр Шохин хотел бы, чтобы контроль  
и надзор правительство реформировало быстрее и глубже  
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Город выборной славы
Владимир Путин может проголосовать на президентских выборах в Севастополе

По сведениям ”Ъ“, 18 мар-
та Владимир Путин, кото-
рый пошел на выборы как 
самовыдвиженец, может 
проголосовать на одном 
из избирательных участков 
в Севастополе. По словам 
одного из источников ”Ъ“, 
для голосования президента 
подбирают такой регион, где 
могут возникнуть проблемы 
с явкой. На предыдущих фе-
деральных выборах Влади-
мир Путин всегда голосовал 
в Москве. Однако после из-
менения законодательст-
ва в 2017 году голосовать по 
месту пребывания, а не про-
писки стало проще. Эксперт 
говорит, что приезд Влади-
мира Путина «повысит ожи-
дания в самом Севастополе, 
где есть дефицит админи-
стративных успехов после 
2014 года».

По информации 
”

Ъ“, Вла-
димир Путин впервые может 
проголосовать на президент-
ских выборах не в Москве. По-
сле изменения законодательст-
ва в 2017 году голосовать мож-
но уже не только по месту про-
писки, но и по месту пребыва-
ния. По словам источника 

”
Ъ“, 

близкого к администрации 
президента, Владимир Путин 
может проголосовать на пре-
зидентских выборах в Севас-
тополе. При этом другой собе-
седник 

”
Ъ“ утверждает, что «по-

ехать в Крым и Севастополь до 
выборов — правильная идея, 

но вряд ли Владимир Путин бу-
дет 18 марта не в столице».

Отметим, что выборы состо-
ятся 18 марта — это день офи-
циального принятия Крыма и 
Севастополя в состав РФ (при-
соединены в 2014 году; выбо-
ры президента России на полу-
острове пройдут впервые). «Рас-
сматриваются сценарии, по ко-

торым Владимир Путин прого-
лосует либо в регионе, где при-
дется избираться одному из ны-
нешних врио губернаторов, ли-
бо в регионе, где может быть 
низкая явка избирателей»,— го-
ворит один из собеседников 

”
Ъ“.

Отметим, что в последних 
президентских выборах на Ук-
раине, участие в которых при-
нимали жители Крымского по-
луострова, явка избирателей со-
ставила 67,1% в Крыму и 67,48% 
в Севастополе. Пик активно-
сти избирателей на полуостро-
ве пришелся на референдум о 

присоединении Крыма к Рос-
сии. Тогда явка была на уров-
не 83%. Однако на первых фе-
деральных выборах в сентябре 
2016 года явка составила 49,1%.

Владимир Путин традици-
онно с 2000 года голосует на из-
бирательном участке, располо-
женном в здании РАН на Ленин-
ском проспекте. В 2008 году, ког-
да на должность президента РФ 
был избран Дмитрий Медведев, 
на сайте Кремля отмечалось, 
что после голосования Влади-
мир Путин, Дмитрий Медведев, 
Виктор Зубков, Борис Грызлов и 
Сергей Миронов собрались в ре-
сторане «Экспедиция».

Политолог Михаил Виногра-
дов говорит, что голосование в 
Севастополе «укладывается в ло-
гику назначения голосования на 
18 марта: это позволит напом-
нить избирателям о крымской 
теме и о том, что голосовать мож-
но вне зависимости от места ре-
гистрации, и повысит ожидания 
в самом Севастополе, где есть де-
фицит административных успе-
хов после 2014 года». Эксперт 
считает, что избиратель из дру-
гих регионов воспримет подоб-
ный шаг Владимира Путина ней-
трально, тем более что Москва 
«не является рекордсменом по 
электоральной поддержке пре-
зидента». «В остальном многое 
будет зависеть от того, удастся 
ли создать вокруг голосования 
мощную драматургию, то есть 
телесериал с ожиданием мощ-
ной эмоциональной кульмина-

ции в последней серии»,— зая-
вил 

”
Ъ“ господин Виноградов.

Вчера Владимира Путина за-
регистрировал ЦИК в качестве 
кандидата — получал удостове-
рение глава юрслужбы его штаба 
Сергей Кабышев. За удостовере-
нием Владимир Путин приходил 
лично в 2000 году, когда впервые 
баллотировался в президенты. В 
кампанию 2012 года в этот день 
(ЦИК регистрировал его 20 декаб-
ря 2011 года) господин Путин как 
премьер был в Сибири. Там он за-
бивал костыль в основание но-
вой железной дороги (соединя-
ет Красноярский край со столи-
цей Тувы Кызылом), а на следую-
щий день проводил совещание в 
Гудермесе (Чечня). Кандидатское 
удостоверение было передано 
ему через доверенных лиц.

В феврале 2004 года Влади-
мир Путин в день регистрации 
обсуждал с членами правитель-
ства ситуацию с ценами на хлеб. 
В ЦИК тогда пришли два его до-
веренных лица Олег Кутафин 
и Сергей Кабышев, но они от-
казались получить удостовере-
ние кандидата. Глава ЦИКа Алек-
сандр Вешняков вручил его пре-
зиденту позже при личной встре-
че. «Юридически кандидат не 
обязан лично получать удосто-
верение, а политически этот во-
прос каждый кандидат решает 
сам»,— пояснил 

”
Ъ“ член ЦИКа с 

1994 года Евгений Колюшин.
Иван Сафронов,  
Софья Самохина,  
Виктор Хамраев

«Аллигатор» 
пришелся 
военным по вкусу
Минобороны готово  
закупить более сотни  
боевых вертолетов Ка-52

Вчера замминистра обороны Юрий Борисов заявил, что 
государственная программа вооружения (ГПВ) на 2018–
2027 годы включает в себя закупку 114 боевых верто-
летов Ка-52 «Аллигатор». Контракт, стоимость которого 
может достичь 100 млрд руб., станет одним из крупней-
ших для холдинга «Вертолеты России» и позволит за-
грузить мощности завода «Прогресс» до 2027 года.

О том, что Минобороны продолжит закупку вертолетов Ка-
52, заместитель главы ведомства по вооружениям Юрий Бори-
сов сообщил во время посещения авиазавода «Прогресс» (Ар-
сеньев, Приморский край). «Мы подводили итоги за 2017 год, 
обсуждали планы на будущую десятилетку. <…> Нам предсто-
ит заключить новый контракт на 114 боевых вертолетов»,— 
заявил замминистра, уточнив, что контракт будет подписан в 
ГПВ-2027. По словам господина Борисова, речь пойдет о новой 
модификации, поэтому на мероприятии стороны обсуждали 
детали, а также насколько конструкторы успевают провести 
все необходимые доработки. В частности, по его словам, для 
Ка-52 создаются новые ракеты повышенной дальности, кро-
ме того, он получит улучшенную оптико-электронную при-
цельную систему.

Первый серийный контракт военные и холдинг «Вертоле-
ты России» заключили в 2011 году. По его условиям в войска 
в период до 2020 года должны быть переданы 146 машин об-
щей стоимостью свыше 120 млрд руб. Этот контракт считался 
одним из самых крупных для авиапромышленности: фактиче-
ски на него приходилась десятая часть от всех запланирован-
ных поставок вертолетов другого типа. И в отличие от других 
отраслей, к которым военные традиционно предъявляли пре-
тензии (к таким можно отнести судостроение и космическую 
промышленность), именно к исполнению заказов «Вертолета-
ми России» и заводу «Прогресс», в частности, возникало меньше 
всего претензий. Арсеньевское предприятие успевало не толь-
ко своевременно поставлять Ка-52 в войска, но и даже перевы-
полнять план (в 2016 году ВКС РФ получили не только 14 поло-
женных машин, но и две — сверх плана). Такой стабильный за-
каз со стороны военных, вкупе с заказами по линии «Рособоро-
нэкспорта» (например, Ка-52 поставляется в Египет), гарантиро-
вал «Прогрессу» практически полную загрузку всех имеющих-
ся мощностей. И на фоне критики в адрес других боевых вер-
толетов (экс-главком ВКС Виктор Бондарев упрекал Ми-28НЭ в 
«провальной электронике») Ка-52 был военными воспринят по-
ложительно. В реальных боевых условиях он был опробован в 
марте 2016 года, когда по решению Генштаба он был включен в 
состав смешанной авиагруппы ВКС России в Сирии: несколько 
машин данного типа до сих пор несут боевое дежурство.

По словам собеседника 
”
Ъ“, близкого к руководству Ми-

нобороны, дополнительные закупки Ка-52 обусловлены не-
сколькими факторами. Во-первых, сирийская кампания пока-
зала возросшую потребность ВКС в боевых вертолетах данной 
модификации: при условии выполнения двух контрактов об-
щее число Ка-52 к 2027 году составит 260 машин, что сделает 
их основным ударным вертолетом всех вооруженных сил, го-
ворит собеседник 

”
Ъ“. Во-вторых, с учетом стагнации миро-

вого вертолетного рынка «Вертолетам России» стало все слож-
нее искать рынки сбыта продукции за рубежом. «С учетом то-
го что мы заинтересованы в создании корабельной версии Ка-
52К 

”
Катран“, холдингу нужно было подставить плечо, дав не-

обходимую загрузку»,— сказал он. Источник 
”
Ъ“ в авиапро-

мышленности считает, что общая сумма контракта может до-
стичь порядка 100 млрд руб., что сделает его одним из самых 
крупных для всех предприятий, входящих в «Вертолеты Рос-
сии». Военный эксперт Алексей Леонков полагает, что новый 
контракт с Минобороны означает для холдинга «безусловную 
победу», поскольку гарантирует «Прогрессу» деньги и фикси-
рованную цену на продукцию.

Иван Сафронов, Александра Джорджевич

Тело Романа Филипова вернули в Россию
Российская и турецкая разведки провели совместную спецоперацию

Вчера Минобороны РФ сообщило о  возвращении 
в Россию тела летчика Романа Филипова, чей 
штурмовик Су-25СМ был сбит 3 февраля в сирий-
ской провинции Идлиб. Доставке предшество-
вала операция, проведенная российскими и ту-
рецкими спецслужбами. Именно последние, 
по данным ”Ъ“, смогли через посредников дого-
вориться с боевиками «Хайет Тахрир аш-Шама» 
(бывшая «Джебхат ан-Нусра») о выдаче останков 
погибшего майора. Теперь военные рассчитыва-
ют на помощь Турции в получении обломков Су-
25СМ, они помогут экспертам определить тип 
и принадлежность ПЗРК, из которого был сбит 
штурмовик.

О том, что перед российскими спецслужбами постав-
лена задача забрать тело Романа Филипова у боевиков, 
располагавшихся в провинции Телль-Дебес, 

”
Ъ“ сооб-

щал 5 февраля. В итоге, как подтвердили вчера в Мино-
бороны РФ, российская военная разведка вместе с «ту-
рецкими коллегами» провела спецоперацию, доставив 
тело майора Филипова на территорию России. Каких-ли-
бо подробностей в ведомстве вчера раскрывать не стали, 
однако несколько военных источников 

”
Ъ“ сообщили, 

что именно «турецкие завязки в Идлибе» помогли най-

ти посредников для решения «деликатного вопроса». В 
частности, именно турецкие переговорщики добились 
выдачи тела Романа Филипова, организовав его доставку 
в Анкару, а затем — на авиабазу Хмеймим (Латакия). Уже 
оттуда гроб был доставлен на подмосковный аэродром 
Чкаловский. По просьбе семьи прощание с погибшим 
летчиком состоится 8 февраля в Воронеже. Похоронен 
он будет со всеми воинскими почестями, полагающими-
ся Герою России. Указ о присвоении этого звания майору 
Филипову вчера подписал Владимир Путин.

На этом расследование ЧП не закончится. В Мино-
бороны вчера сообщили, что турецкой стороне была 
направлена просьба «посодействовать в получении 
всех обломков Су-25СМ», который был сбит боевика-
ми «Хайет Тахрир аш-Шама» (группировка запрещена 
в РФ) из ПЗРК. По словам представителя ведомства, осо-
бый интерес для экспертов представляют остатки дви-
гателей российского штурмовика, в который попала 
ракета: их изучение позволит идентифицировать тип 
ПЗРК, установить место его производства и выявить ка-
налы поставки такого оружия в Сирию.

Предварительно было установлено, что ракета, 
оснащенная тепловой головкой самонаведения, по-
разила правый двигатель Р-95Ш, установленный на 

штурмовике. По словам источника 
”
Ъ“ в авиапро-

мышленности, экспертам нужно не столько зафик-
сировать характер повреждений двигателя, сколько 
извлечь остатки головной части самой ракеты, выпу-
щенной по самолету из ПЗРК. Это исследование помо-
жет определить тип комплекса, говорит он: «Без мат-
части выяснить обстоятельства ЧП не удастся». Глава 
думского комитета по обороне Владимир Шаманов ут-
верждает, что без осмотра места падения нельзя иден-
тифицировать конкретный тип ПЗРК: с равной долей 
вероятности это может быть и «Стрела», и «Игла», и 
Stinger. Уже третьи сутки сирийские сухопутные по-
дразделения пытаются прорваться к району круше-
ния Су-25СМ, но продвижение дается с трудом, несмо-
тря даже на помощь российской авиации с Хмейми-
ма, признается военный собеседник. Именно этим и 
продиктовано обращение Минобороны РФ к турец-
ким силовикам, уточняет он.

По словам директора Центра анализа стратегий и 
технологий Руслана Пухова, такие примеры сотрудни-
чества в Сирии являются в большой степени исключе-
нием: «Надо понимать, что у Турции в Сирии есть свои 
интересы, у России — свои».

Иван Сафронов

Наблюдение сближает 
Партии и движения планируют сотрудничать в день голосования, несмотря на разногласия

Кандидаты в президенты и об-
щественные организации и дви-
жения договариваются объеди-
нить усилия по наблюдению за 
выборами. При этом сотрудни-
чать готовы порой несовмести-
мые по политической позиции 
силы. Например, представите-
ли Алексея Навального не против 
выдвинуть своих наблюдателей 
от региональных штабов Григо-
рия Явлинского, движения «Го-
лос», «Гражданин наблюдатель» 
и «Сонар» не исключают сотруд-
ничества с общественными пала-
тами субъектов, а «Левый фронт» 
не исключает сотрудничества 
с господином Навальным.

• По закону о выборах президента на-
блюдателей могут назначать заре-
гистрированные кандидаты, их до-
веренные лица, выдвинувшие их пар-
тии, а также «субъекты обществен-
ного контроля»: федеральная и ре-
гиональные общественные палаты 
(ОП). Также присутствовать на из-
бирательных участках могут жур-
налисты, получившие аккредитацию 
в Центризбиркоме и работающие 
в зарегистрированном СМИ по догово-
ру, заключенному не менее чем за два 
месяца до назначения выборов.
«В конце прошлого года через парт-

нерские СМИ мы набрали людей, ко-
торые смогут наблюдать на участках 
как журналисты»,— рассказал 

”
Ъ“ со-

председатель движения «Голос» Григо-
рий Мельконьянц, отметив, что речь 
идет о 2–3 тыс. человек. В начале янва-
ря «Голос» призвал кандидатов и пар-
тии, «которые заинтересованы в чест-
ных и свободных выборах», предоста-
вить представителям движения ста-
тусы члена избиркома с правом со-
вещательного голоса или наблюдате-
ля на выборах. По словам господина 
Мельконьянца, уже готовы дать на-

правления кандидат от «Гражданской 
инициативы» Ксения Собчак и канди-
дат от «Яблока» Григорий Явлинский. 
«Если отзовутся другие кандидаты, 
мы готовы с ними сотрудничать»,— 
пояснил сопредседатель «Голоса».

Договоренности о сотрудничест-
ве в Москве есть и с бывшим депута-
том Госдумы Дмитрием Гудковым, ко-
торый запустил проект по наблюде-
нию за выборами в столице, и с город-
скими отделениями парламентских 
партий, причем сразу у трех движе-
ний — «Голоса», «Гражданина наблю-
дателя» и «Сонара», говорит 

”
Ъ“ член 

совета «Сонара» Дмитрий Нестеров. 
Не исключает он и сотрудничества 
с общественными палатами субъек-
тов: «От региона к региону совершен-
но разные ситуации. В некоторых об-
щественных палатах говорят, что кру-
гом враги, и учат противостоять неза-
висимым наблюдателям, но в Москве 
такой риторики вроде бы пока нет. 
Они приглашали нас на собрание, по-
ка реального взаимодействия меж-
ду нами нет, но мы не закрываем воз-
можности для него». Есть риск, что об-
щественные палаты «в любой момент 
отзовут свои направления», добавля-
ет Григорий Мельконьянц.

В штабе Дмитрия Гудкова собира-
ются привлечь 7 тыс. человек для то-
го, чтобы «закрыть» все 3,5 тыс. сто-
личных участков — наблюдателей бу-
дут обучать представители движения 
«Открытая Россия», сотрудники шта-
ба господина Навального, а также дви-
жения «Голос». Пресс-секретарь госпо-
дина Гудкова Алексей Обухов сказал 

”
Ъ“, что уже подтвердили готовность 

сотрудничать со штабом в «Яблоке» и 
«Гражданской инициативе», а с КПРФ 
«пока идут переговоры». «Мы не хотим 
навязывать наблюдателям, от кого они 
должны быть зарегистрированы»,— 
сказал господин Обухов, отметив, что 

также Общественная палата Москвы 
заявила о готовности «принять всех».

Алексей Навальный, получивший 
отказ в регистрации кандидатом в 
президенты и призывавший к «заба-
стовке избирателей», ставит цель со-
брать 100 тыс. наблюдателей. Как по-
яснил 

”
Ъ“ глава штаба господина На-

вального Леонид Волков, своих на-
блюдателей они намерены «доставить 
на участки любым законным обра-
зом». Несколько тысяч наблюдателей 
будут на участках в качестве аккреди-
тованных корреспондентов электрон-
ных СМИ, говорит он. Не отказывают-
ся в штабе Алексея Навального и со-
трудничать с партиями. «Мы намере-
ны сделать предложение региональ-
ным штабам 

”
Яблока“ и 

”
Гражданской 

инициативы“. У нас разные подходы 
к выборам, но в наблюдении заинте-
ресованы все. Думаю, они нам не от-
кажут: у них не везде широкая сеть по-
крытия на местах, так что будет много 
вакансий»,— сказал Леонид Волков.

Зампред «Яблока» Николай Рыба-
ков сказал 

”
Ъ“, что «не очень понима-

ет Алексея (Навального.— 
”
Ъ“)»: «Сна-

чала хамил, потом оболгал». (Госпо-
дин Навальный обвинял Григория 
Явлинского в том числе в «имитации 
кампании для оживления перевыбо-
ров Путина».) Но «к людям это никако-
го отношения не имеет», отметил го-
сподин Рыбаков: «Кто хочет наблю-
дать и поддерживает нашего канди-
дата — мы открыты для сотрудничест-
ва». Он подтвердил, что «Яблоко» выд-
винет наблюдателей «Голоса», «Гра-
жданина наблюдателя» и «Сонара», а 
со штабом Дмитрия Гудкова догово-
ренностей пока нет.

Лидер «Левого фронта» Сергей 
Удальцов сказал 

”
Ъ“, что наблюдате-

ли по линии движения будут зареги-
стрированы как от КПРФ, так и от Пав-
ла Грудинина, которого поддержи-

вает организация. Не исключал Сер-
гей Удальцов также сотрудничества 
со штабом Алексея Навального. «Че-
рез сайт Павла Грудинина было полу-
чено более 10 тыс. обращений от по-
тенциальных наблюдателей»,— ска-
зал 

”
Ъ“ зампред ЦК КПРФ Юрий Афо-

нин. Коммунисты будут сотрудничать 
с общественными организациями, в 
том числе с «Национально-патриоти-
ческими силами России» и «Левым 
фронтом», а также разрабатывают 

программу для смартфонов, которая 
поможет наблюдателям коммуници-
ровать между собой в день выборов.

Федеральная ОП договорилась о 
наблюдении с Ассоциацией юристов 
России, ведутся «переговоры с Рос-
сийским союзом молодежи и Россий-
ским союзом сельской молодежи», 
рассказал 

”
Ъ“ член ОП Александр То-

ченов. «Из профессиональных на-
блюдателей к нам обратился корпус 

”
За чистые выборы“. Организация 

”
Гражданский контроль“ уже актив-

но помогает нам с обучением в регио-
нах. Да тот же 

”
Голос“, который крити-

кует нашу работу, помогал с обучени-
ем наблюдателей, кажется, в Ярослав-
ской области»,— сообщил он. По его 
словам, также ОП в регионах подписа-
ли «в среднем по два десятка соглаше-
ний с различными организациями».

Лиза Миллер,  
Наталья Корченкова,  
Екатерина Гробман

Владимир Путин  
выбирает регион,  
наиболее подходя-
щий для голосования 
18 марта    
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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первые лица

— Последний пакет санкций 
США для оружейного экспорта 
чувствителен? То, что вы оказа-
лись в «кремлевском списке», вам 
как-то навредило?
— Говорить о том, что новый список 
ничего не значит, нельзя. Однако скла-
дывается такое впечатление, что ряд 
коллег — американского истеблиш-
мента — остались в ХХ веке. Читая так 
называемый кремлевский список, я 
вспоминал историю: примерно с сере-
дины прошлого века наше государст-
во, тогда еще СССР, постоянно находи-
лось под американскими ограничени-
ями. Так, в 1949 году США, Великобри-
тания, Канада, Франция, ФРГ, Австра-
лия, Япония и др. объединились в Ко-
ординационный комитет по экспорт-
ному контролю (КОКОМ), который на 
протяжении десятилетий составлял 
перечни «стратегических» товаров и 
технологий, не подлежащих экспорту 
в страны соцлагеря. Организация бы-
ла упразднена лишь в 1994 году. В 1974 
году в США была принята известная 
поправка Джексона—Вэника, просу-
ществовавшая до 2012 года. Ну и что? 
Каков был эффект всех этих мер? Разве 
у нас развалилась промышленность, 
мы встали на колени, стали просить и 
умолять о помощи? Нет, наоборот, и в 
космос полетели, и заводы строили, и 
развивались. Мне кажется, что амери-
канцы не совсем понимают, что санк-
ции — это путь в никуда. Поэтому так 
называемый кремлевский список, 
кроме разочарования, сожаления, ни-
чего у меня не вызвал.

Есть информация, что имеется еще 
секретная часть доклада... Допустим. 
Тогда встречный вопрос к американ-
ским коллегам: ну а как вы собирае-
тесь вообще дальше двигаться? Есть 
области, где без нас США вообще не 
обойтись. Министр обороны под 
санкциями, министр иностранных 
дел тоже. С кем вы будете разговари-
вать и как? Это просто абсурдная ситу-
ация, настоящее зазеркалье.

Что касается нас, конечно, это не 
добавляет какого-то удовольствия в 
работе. Но мы живем в этих условиях 
все эти годы и будем продолжать раз-
виваться. Я уверен, что американцы 
пойдут и дальше, будут продолжать 
вводить санкции против конкретных 
организаций и людей, но мы к этому 
готовы.
— А что касается ограничений, на-
кладываемых на предприятия 
ОПК? Есть ли понимание, как с ни-
ми работать?
— Это серьезный вопрос. Особенно 
нас тревожит пункт о том, что амери-
канские коллеги пытаются распро-
странить свою юрисдикцию и воздей-
ствие на третьи стороны — страны и 
их правительства. Они претендуют на 
истину в последней инстанции, на то, 
что только они в этом мире определя-
ют, кому и что можно делать, что следу-
ет покупать, а что не следует. И это не 
просто слова: мы знаем, что уже есть 
активное, очень грубое давление на 
руководителей государств, которые 
хотят сотрудничать с нами в области 
ВТС. Опять-таки ничего, кроме удивле-
ния и непонимания, это не может вы-
зывать. Дело в том, что мир изменился. 
Когда-то на звонок из Вашингтона не-
которые страны реагировали очень 

нервно или занимали позицию «Есть! 
Будем исполнять!». Сейчас это не так: у 
каждой страны есть свои интересы, а 
для этого необходимо обладать серьез-
ными возможностями, в том числе и 
по линии вооружений. Все хотят 
иметь лучшее, самое современное и 
эффективное вооружение, поэтому 
многие партнеры продолжают курс на 
сотрудничество с Россией, несмотря 
на такое неприкрытое, массирован-
ное, иногда даже циничное давление.
— Египет решил закупить вертоле-
ты Ка-52К «Катран» для оборудова-
ния кораблей типа Mistral. Когда 
ждать контракта?

— По К-52К в прошлом году решение 
было принято, в мае 2017 года Россия 
была официально объявлена победи-
телем в этом тендере. Сейчас идет 
предконтрактная работа, дорабатыва-
ются детали и согласовывается коли-
чество планируемых к приобрете-

нию вертолетов и имущества, необхо-
димого для их последующей эксплуа-
тации. Параллельно продолжается ак-
тивная работа по теме Mistral с точки 
зрения их дооснащения остальным 
оборудованием: системами вооруже-
ния, системами управления. У нас 
есть преимущество перед теми, кто 
также хочет получить эти заказы, и 
надеемся, что египетские коллеги это 
оценят. Пока переговоры не закончи-
лись, но в 2018 году все будет ясно.

Египет очень был заинтересован в 
системах ПВО, и в прошлом году мы 
выполнили полностью обязательст-
ва по контракту на поставку зенит-

ных ракетных систем «Антей-2500». 
Это современный противовоздуш-
ный комплекс, идет обучение еги-
петских специалистов и обкатка это-
го комплекса в Египте. Были разгово-
ры о дополнительных комплексах 
этой системы, но пока ясности нет — 
ведутся переговоры.
— Почему при заключении кон-
тракта на Су-35 с Индонезией воз-
никли задержки?
— Во-первых, в Индонезии в прош-
лом году, как и во многих странах, 
произошли серьезные изменения в 
области ВТС. Там проводится полити-
ка, подобная индийской программе 
«Made in India». Теперь в Индонезии 
все, что связано с ВТС, должно иметь 
определенные параметры встречной 
торговли. Речь идет не о локализа-
ции, а скорее об офсетных програм-
мах. Это потребовало дополнитель-
ных раундов согласований. Во-вто-
рых, это еще один пример оказания 
давления на наших партнеров. Не-
давно состоялся наш рабочий визит в 
Индонезию для обсуждения в том чи-
сле и вопросов по данному контрак-
ту. Накануне поездки в Индонезию 
прибыл министр обороны США, и 
все то, о чем мы говорили выше, име-
ло место в полном объеме.

— 2017 год запомнился подписа-
нием контракта на поставку сис-
тем С-400 Турции. Соизмерима ли 
выгода с рисками от ее продажи в 
одну из стран НАТО?
— Что касается рисков от продажи си-
стемы С-400 Турции, то они мини-
мальны: готовую продукцию скопи-
ровать и произвести крайне затрудни-
тельно. Что касается наших геополи-
тических интересов, я думаю, они оче-
видны: Турция — это наш ближайший 
сосед, мы заинтересованы в том, что-
бы в Турции была стабильная, прогно-
зируемая политическая ситуация. И 
если говорить о поставках наших ком-
плексов ПВО, то это как раз кирпич в 
это долгосрочное, прогнозируемое, 
стабильное сотрудничество. На дан-
ном этапе мы говорим исключитель-
но о поставке этого вооружения, но ту-
рецкая сторона активно говорит о раз-
витии, переходе на производство эле-
ментов системы на территории Тур-
ции. Хотя и первый этап уже подразу-
мевает глубокую интеграцию: это 
ведь не просто отгрузка, но и обучение 
большого количества людей обраще-
нию с этой новой техникой. Это посто-
янная кооперация, взаимодействие, 
создание ремонтных баз комплексов. 
То есть сотрудничество не на год, не на 
два, а на большую перспективу, эле-
мент доверия совершено другой, уже 
не просто на словах, а на деле. Это по-
зволяет полагать, что непростые пери-
оды во взаимоотношениях России и 
Турции больше не повторятся. Поэто-
му, конечно, мы были заинтересова-
ны в расширении этого контракта. Он 
подписан, он абсолютно взаимовыго-
ден, он продолжительный, и сейчас 
идут переговоры по второй фазе про-
екта, касающейся возможностей тех-
нологического сотрудничества.

— На каких условиях договори-
лись о закупке С-400 Москва и Эр-
Рияд? О каком количестве систем 
идет речь?
— С Саудовской Аравией переговоры 
шли сложно, но документы подписа-
ны, параметры их известны. Не могу 
сказать, что там все у нас гладко: пере-
говоры продолжаются, в первую оче-
редь потому, что партнеры настаива-
ют сразу на резком рывке, подразуме-
вающем и поставки, и передачу тех-
нологий. Мы же, обладая достаточно 
большим опытом, уважая и оценивая 
потенциал партнера, предлагаем все-
таки двигаться step-by-step. Сначала 
поставка законченного вооружения, 
освоение и понимание его, ознаком-
ление наших специалистов с возмож-
ностями противоположной стороны. 
Это сложная цепочка, поэтому мы и 
говорим партнерам, что не надо спе-
шить. Все готово, все согласовано, да-
вайте начнем с поставок и параллель-
но обсудим локализацию. Надеюсь, 
что в самое ближайшее время мы все-
таки закончим. Потому что речь там 
не только о «Триумфе», у нас с Саудов-
ской Аравией контракты более широ-

кого плана. Речь о нашем стрелковом 
оружии и об организации его произ-
водства в этой стране.
— А что касается нашей новой эки-
пировки «Ратник»?
— Дело в том, что «Ратник» до недавне-
го времени мы никому не предлага-
ли, потому что его экспорт был запре-
щен. И только в прошлом году ком-
плект получил разрешение на право 

продажи третьим странам. Поэтому 
сейчас начинается активная марке-
тинговая работа. У нас уже есть заявки 
на «Ратник», и от стран Ближнего Вос-
тока и Северной Африки в том числе.
— Как идет реализация проекта с 
Иорданией? Они правда интере-
совались бомбардировщиками 
Су-32?
— Да, и переговоры продолжаются. 
Иордания имеет позитивный опыт 
сотрудничества с нами: несколько 
лет назад мы создали там производ-
ство РПГ. Завод успешно функцио-
нирует. В 2017 году иорданская сто-
рона также ставила вопрос о том, 
чтобы мы разрешили им экспорт в 
третьи страны, мы это разрешение 
им дали. Теперь Иордания начинает 
экспорт этого вооружения в Тунис, 
Объединенные Арабские Эмираты 
и другие соседние страны.
— В 2017 году не было заключено 
ни одного крупного контракта с на-
шим традиционным партнером — 
Индией, которая до этого несколь-

ко лет не выпадала из тройки круп-
нейших покупателей российского 
оружия. В чем вы видите причину?
— Индийцы как были нашими круп-
нейшими серьезными партнерами, 
так ими и остаются. В первую очередь 
здесь нужно понимать, чем мы все-та-
ки торгуем: мы же не говорим о по-
купке хлеба. Все, что касается воору-
жений, военной техники, это сегмент 
цикличный. Наступают фазы, когда 
отдельные страны начинают перевоо-
ружаться, менять частично или цели-
ком всю линейку своего вооружения 
или какие-то ее сегменты. Потом про-
исходит насыщение, период стабили-
зации, затем появляются новые 
образцы, что-то устаревает, что-то вы-
ходит из строя — и новый виток. Вот 
так происходит и с Индией. За послед-
нее время в ВТС с этой страной было 
два пика. Это 2004–2008 годы, когда 
объем сотрудничества с Россией пре-
высил $15 млрд. Потом были спад и 
следующий пик — 2010–2012 годы, 
более $14 млрд. Ну а сейчас мы завер-
шаем этот цикл. И даже при этом в 
прошлом году у нас было подписано 
контрактов на сумму около $2 млрд. 

Плюс у нас продолжаются серьезные 
переговоры по всем направлениям.
— Когда можно ожидать подписа-
ния контрактов по поставке в Ин-
дию 48 вертолетов Ми-17В-5?
— В этом году, надеемся, так как все 
уже согласовано, все оформлено. Точ-
ку надо поставить и подписать. Это 
большой контракт и самые современ-
ные вертолеты. То же касается фрега-
тов — проект 11356. Пройден огром-
ный путь, речь ведь не просто о по-
ставках. Часть фрегатов будет постав-
лена от нас, а часть будет произво-
диться там, в Индии. Были вопросы 
по индийским верфям и были вопро-
сы по энергоустановкам, которые 
произведены на Украине. Практиче-
ски все точки расставлены, надеюсь, 
что в этом году будет полная ясность.
— А с С-400 в Индии что?
— Все технические вопросы согласо-
ваны, остались теперь только проце-
дурные. В Индии тоже произошли 
кое-какие изменения с точки зрения 
более серьезного контроля за такими 
сделками, это их внутренние проце-
дуры — были созданы специальные 
структуры, которые должны при-
нять решение по этим контрактам. 
То, что по С-400 в этом году будет пол-
ная ясность,— это точно.
— Индонезия проявляла интерес к 
нашей военно-морской технике, 
говорилось о контракте по дизель-
электрическим подлодкам проек-
та 636 «Варшавянка».
— Я могу подтвердить, что это как раз 
также было предметом переговоров, 
когда я там был с визитом. Мы и на-
ши партнеры еще раз согласились, 
что мы пойдем по алгоритму: снача-
ла Су-35, потом подлодки. Пока речь 
идет о поставках, без локализации. 
Но этот вопрос также может стать 
предметом переговоров.
— А что с Су-30СМЭ в Мьянме?
— Пока нельзя говорить, что контракт 
подписан, хотя соответствующие до-
говоренности достигнуты и все доку-
менты согласованы. Мьянма уже ис-
пользует наши Як-130, в этом году они 
получат дополнительную партию из 
шести самолетов. Приобретая Су-30, 

они переходят на следующий этап, 
потому что это уже совсем другое по-
коление самолетов, это другие воз-
можности охраны своих границ.
— Россия в прошлом году пыта-
лась реанимировать связи с Латин-
ской Америкой. Удалось?
— Сегодня практически во всех круп-
ных странах латиноамериканского 
континента присутствует наша верто-
летная техника. В прошлом году за-
кончились крупные поставки в Перу 
по линии «Вертолетов России». Там же 
мы создаем центр по ремонту верто-
летной техники. Продолжаются про-
екты строительства заводов по стрел-
ковому оружию в Венесуэле. Он дви-
гался с определенными проблемами, 
пришлось исправлять ситуацию на 
ходу, сейчас это удалось, и все идет по 
графику. Так что надеемся, что в тече-
ние этого и следующего годов проект 
мы закончим, и в Каракасе будет круп-
ный завод по производству автоматов 
Калашникова. Недавно был визит в 
Россию руководителя Аргентины, и 
на встрече наших президентов речь 
также шла о конкретных проектах. 
Латинская Америка интересуется все-
ми видами техники. Маломерные бо-
евые корабли для охраны береговых 
рубежей, стрелковая техника, брони-
рованная техника, БТР, вертолетная 
техника. В общем, перспективы для 
сотрудничества есть.
— Есть ли перспективы поставки 
Ирану наступательных вооруже-
ний после 2020 года?
— Время бежит быстро, 2020 год не за 
горами. Будем работать, хотя мы рабо-
таем уже сегодня. При этом мы ни на 
йоту мы не нарушаем резолюций Со-
вета Безопасности ООН с точки зре-
ния санкций, которые действуют в от-
ношении Ирана. И в соответствии с 
резолюцией СБ ООН работаем исклю-
чительно в этом правовом поле. В 
прошлом году помимо сервисного об-
служивания ранее поставленных в 
Иран С-300 мы поставили еще ряд си-
стем. Это комплексы радиотехниче-
ской разведки, средства мониторинга 
спутниковых линий связи и т. д. Что 
касается будущего после 2020 года, то 
здесь у иранской стороны могут быть 
большие заявки, и мы готовы будем 
взаимодействовать по всем интересу-
ющим партнеров направлениям. Хо-
тя думаю, мы с вами увидим на этом 
рынке очень жесткую конкуренцию. 
И те, кто сегодня критикуют Иран, бу-
дут бороться за него.

Интервью взяла  
Александра Джорджевич

«Те, кто сегодня критикует Иран,  
будут бороться за него»

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К О Ж И Н  В Л А Д И М И Р  И Г О Р Е В И Ч

Родился 28 февраля 1959 года в городе Троицке Челябинской области. Окончил Ленин-
градский электротехнический институт имени Ленина (1982), Северо-Западную академию 
госслужбы (1999). С 1982 года работал в Петроградском райкоме ВЛКСМ, где был инструк-
тором и завотделом. С 1986 года — инженер в НПО «Азимут», в 1990 году создал в НПО 
отдел внешнеэкономических связей. В 1991 году возглавил российско-польское предприятие 
Azimut International Ltd. В это время познакомился с главой комитета внешних связей мэрии 
Петербурга Владимиром Путиным. В 1993–1994 годах — гендиректор Ассоциации совмест-
ных предприятий Петербурга. В 1994 году возглавил Северо-Западный региональный центр 
Федеральной службы по валютно-экспортному контролю (ФСВЭК). В сентябре 1999 года 
назначен руководителем ФСВЭК. С января 2000 года — управляющий делами президента 
России. 12 мая 2014 года назначен помощником президента РФ по вопросам военно-тех-
нического сотрудничества с иностранными государствами. Вице-президент Олимпийского 
комитета РФ, президент Ассоциации зимних олимпийских видов спорта. Награжден орденом 
«За заслуги перед Отечеством» IV степени, орденом Александра Невского.

Турция — это наш ближайший сосед,  
мы заинтересованы в том, чтобы в Турции 
была стабильная, прогнозируемая 
политическая ситуация

Особенно нас тревожит пункт о том, что аме-
риканские коллеги пытаются распространить 
свою юрисдикцию и воздействие на третьи 
стороны — страны и их правительства

Египет очень был заинтересован в системах 
ПВО, и в прошлом году мы выполнили пол- 
ностью обязательства по контракту на постав-
ку зенитных ракетных систем «Антей-2500»

Д О С Ь Е
К Т О  З А Н И М А Е Т С Я  В О Е Н Н О -Т Е Х Н И Ч Е С К И М  
С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О М  Р Ф

АО «Рособоронэкспорт» создано 1 июля 2011 года при акционировании одноименного 
ФГУПа, существовавшего с 2000 года. 100% акций предприятия принадлежат госкорпорации 
«Ростехнологии». Является единственным государственным посредником по экспорту и им-
порту продукции, технологий, услуг военного и двойного назначения.
Федеральная служба по военно-техническому сотрудничеству образована 9 мар-
та 2004 года. Является органом исполнительной власти, осуществляющим контроль и надзор 
в области ВТС, выдачу лицензий на ввоз и вывоз продукции военного назначения, подготовку 
и подписание международных договоров, внесение предложений по формированию госо-
боронзаказа, участие в переговорах с иностранными заказчиками, организацию выставок 
военной продукции за рубежом. Подведомственна Минобороны.
Совет безопасности РФ осуществляет подготовку решений президента, в частности, 
по вопросам военно-технического сотрудничества. Вице-премьер Дмитрий Рогозин 
в рамках кураторства оборонно-промышленного комплекса в правительстве отвечает также 
за ВТС. В администрации президента вопросами военно-технического сотрудничества зани-
мается помощник президента Владимир Кожин.
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Вчера Басманный суд Москвы арестовал быв-
шего председателя правительства Дагестана 
Абдусамада Гамидова, двух его заместителей 
и экс-министра образования. По версии СКР, 
они совершали хищения бюджетных средств, 
выделяемых практически на все социальные 
проекты в республике. Сами фигуранты не 
признали вину, заявив, что готовы отчитаться 
за каждый потраченный рубль.

В заседании суда, где рассматривалось ходатай-
ство следователя СКР об аресте Абдусамада Гами-
дова, его интересы представляло сразу пять адво-
катов. Однако их возможные ссылки на состояние 
здоровья премьера, которое может помешать арес-
ту, следователь Антон Никитин пресек сразу, пере-
дав справку о том, что обвиняемый здоров.

После этого следователь сообщил, что Абдуса-
маду Гамидову инкриминируется два эпизода мо-
шенничества в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ): хищение 31 млн руб. в ходе приобретения 
помещений для детского сада в селе Халимбекаул 
Буйнакского района Дагестана и 41 млн руб. при 
ремонте центра для временного содержания ино-
странных граждан (ЦВСИГ). Затем господин Ники-
тин стал перечислять уголовные дела, возбужден-
ные по фактам других хищений госсредств в Дагес-
тане, сообщив в конце, что все они в конечном сче-
те были объединены в одно, производством кото-
рого занялось Главное управление по расследова-
нию особо важных дел СКР.

Кроме тяжести предъявленного обвинения го-
сподин Никитин привел обычный в таких случа-
ях перечень оснований для ареста, а именно: нахо-
дясь на свободе, Абдусамад Гамидов может исполь-
зовать свои связи в органах госвласти и правоох-
ранительных органах для оказания давления на 
свидетелей, способствовать укрывательству дру-
гих лиц, причастных к хищениям, которых еще 
предстоит выявить, либо скрыться. Следователь 
попросил отправить чиновника под арест на два 
месяца — до 5 апреля 2018 года. Прокурор полно-
стью поддержал эту позицию, что категорически не 
устроило обвиняемого. 

«Я не согласен с ходатайством об аресте,— зая-
вил господин Гамидов.— Это дело расследуется 
с 2014 года (тогда было возбуждено первое дело 
о хищениях.— 

”
Ъ“), и я прекрасно знал о его ходе 

и никуда не уезжал, потому что считаю себя неви-
новным». 

Обвиняемый указал, что и детский сад, и ЦВ-
СИГ нормально функционируют, несмотря на то 
что «по бумагам деньги на них были похищены». 
«У нас в государстве девять проверяющих инстан-
ций,— заявил обвиняемый.— Но они не выяви-
ли с 2013 года нарушений в моих действиях. У каж-
дого свои полномочия — у меня, у других чинов-
ников и у тех, кто воровал государственные день-
ги. Но я-то к этому не имею отношения, потому что 
лишь утверждал планы по возведению этих объ-
ектов, а проверять, как они использовались, в мои 
обязанности не входило». Свое выступление госпо-
дин Гамидов закончил обращением к судье, попро-
сив ту назначить ему вместо заключения под стра-
жу домашний арест или залог, какой суд сочтет 
нужным. Адвокаты дружно поддержали позицию 
подзащитного Гамидова, попросив отложить рас-
смотрение арестного дела на 72 часа.

«Мы не успели собрать характеризующие на-
шего подзащитного материалы,— заявил адвокат 
Руслан Сулейманов.— И вообще не успели долж-
ным образом подготовиться к процессу». «Зачем 
надо было Абдусамада Гамидова так показательно 
задерживать? — возмущался другой защитник.— 

Он приличный и уважаемый в Дагестане человек! 
Следствие могло бы его просто пригласить для да-
чи показаний, от которых тот никогда не отказы-
вался». Но судья Елена Ленская не вняла этим дово-
дам, распорядившись взять бывшего главу прави-
тельства Дагестана под стражу. Видимо, ожидая та-
кого исхода дела, его адвокаты заявили после засе-
дания, что, «учитывая сложившуюся практику, ре-
шили не обжаловать это постановление суда».

Аналогичным образом вчера были отправлены 
в изоляторы и другие предполагаемые сообщники 
господина Гамидова, бывшие вице-премьеры Да-
гестана Шамиль Исаев и Раюдин Юсуфов, а также 
экс-министр образования республики Шахабас Ша-
хов. Их защитники указывали на грубые нестыков-

ки в следственных материалах. «В постановлении 
о предъявлении обвинения Шамилю Исаеву бы-
ла указана сумма ущерба 35 млн руб. (при ремон-
те турбазы 

”
Орлиное гнездо“ в поселке Гуниб.— 

”
Ъ“), а в ходатайстве о его аресте уже значилось 

13 млн»,— отметил защитник чиновника.
В свою очередь, адвокат бывшего министра об-

разования уверял суд, что его доверителю следова-
тель вменил хищение 31 млн руб. при строитель-
стве школы, хотя никакой оценки стоимости зда-
ния не проводилось. Речь идет о республиканском 
образовательном центре, построенном в Каспий-
ске за 1 млрд руб., который является одной из круп-
нейших школ не только в Дагестане, но и на Север-
ном Кавказе.

По данным источников 
”
Ъ“, следствие собирает-

ся инкриминировать чиновникам, арестованным 
до апреля этого года, еще несколько эпизодов хи-
щений, а также получения откатов от их подчинен-
ных и местных коммерсантов.

Алексей Соковнин

Дагестанскому премьеру  
припомнили каждый рубль
За особо крупное мошенничество арестовано  
четыре бывших чиновника

Вчера на коллегии Следствен-
ного комитета его председатель 
Александр Бастрыкин подвел 
итоги работы следственного ве-
домства не только за минувший 
год, но и за десять лет, которые 
оно существует.

Генерал юстиции Бастрыкин на-
чал с того, что прошедший год стал 
юбилейным для ведомства: испол-
нилось десять лет с тех пор, как на-
чалась реформа следственных орга-
нов, в результате которой был создан 
Следственный комитет РФ. При этом 
господин Бастрыкин, возможно ого-
ворившись, назвал руководителем 
СКР президента. Впрочем, фраза мо-
гла быть адресована тем чиновни-
кам, которые сейчас выступают за 
разделение комитета между проку-
ратурой и МВД. Ожидалось, что из-
менения в структуре СКР могут про-
изойти уже весной, но, по послед-
ним данным, преобразование из-за 
нехватки средств отложили на нео-
пределенный срок. Таким образом, 
господин Бастрыкин, говоря о пре-
зиденте, возможно, напомнил ре-
форматорам, что в любом случае по-
следнее слово о том, каким быть ко-
митету, за Владимиром Путиным, 
который его еще не сказал.

В свою очередь, господин Бастры-
кин отметил, что «четкое» разделе-
ние функций расследования и надзо-
ра за ним «значительно повысило ка-
чество предварительного следствия». 
Об этом, по его словам, свидетельст-
вует количество уголовных дел, воз-
вращаемых судами. Если в дорефор-
менный 2006 год прокурорским сле-
дователям судьи вернули 5 тыс. дел, 
то сейчас этот показатель сократил-
ся до 1,5 тыс. Кстати, в наследство 
комитету прокуроры оставили бо-
лее 200 тыс. нераскрытых престу-
плений. Как отметил Александр Ба-
стрыкин, сейчас в этом списке их ста-
ло на 68 тыс. меньше. В прошлом го-
ду впервые в истории современной 
России следователям с сотрудника-
ми ФСБ и МВД удалось раскрыть бо-
лее 91% убийств и 97% изнасилова-
ний. Генерал юстиции особо отме-
тил работу руководителей и следо-
вателей СУ СКР по Татарстану, Самар-
ской, Саратовской и Волгоградской 
областям. Руководителям некоторых 
других управлений по территориям 
господин Бастрыкин велел подгото-
виться к «конкретному разговору», 
который прошел на закрытой для 
СМИ части коллегии.

Особое внимание глава СКР обра-
тил на противодействие корруп-
ции, сообщив, что следователями 
было возбуждено более 17 тыс. уго-
ловных дел о преступлениях кор-
рупционной направленности, из 
которых более 8 тыс. уже переданы 
в суды. Среди фигурантов этих дел 
оказались 600 лиц, имеющих осо-
бый правовой статус. По коррупци-
онным делам следствие возмести-
ло около 2 млрд руб. ущерба и аре-

стовало имущество на 8 млрд руб. 
При этом за десять лет к уголовной 
ответственности были привлечены 
333 сотрудника СКР, дела в отноше-
нии которых возбуждались и рассле-
довались самим ведомством.

Господин Бастрыкин в очередной 
раз предложил возродить институт 
конфискации имущества, считая его 
наиболее действенной мерой для на-
казания взяточников и профилакти-
ки подобных преступлений. Глава 
СКР снова настаивал и на введении 
в УК уголовной ответственности для 
юридических лиц. В частности, он 
обосновал это тем, что администра-
тивная ответственность юрлиц за 
коррупционные правонарушения 
не позволяет преследовать их за гра-
ницей, так как это не предусмотрено 
международными соглашениями. 
Наконец, после недавних резонанс-
ных преступлений, совершенных 
школьниками в Перми и Бурятии, 
глава СКР рассчитывает на то, что 
сайты с экстремистским контентом 
будут блокироваться в администра-
тивном досудебном порядке. Алек-
сандр Бастрыкин сообщил, что один 
из обвиняемых по этим делам актив-
но посещал сайты, пропагандирую-
щие нацизм, а свой дневник, в кото-
рый внес имена четырех десятков 
учащихся, с которыми собирался ра-
зобраться, изрисовал свастикой.

Вице-спикер Госдумы Ирина Яро-
вая, поддержав господина Бастры-
кина, сообщила, что определенные 
ресурсы интернета сейчас являются 
«оружием массового поражения» де-
тей, при этом она отметила, что бла-
годаря той же сети правоохранитель-
ные органы часто узнают и о престу-
плениях в отношении несовершен-
нолетних. Глава ФНС Михаил Ми-
шустин рассказал, как в прошлом го-
ду в Ростовской области налоговика-
ми и сотрудниками СКР была пресе-
чена афера, в ходе которой сельхоз-
производители незаконно пытались 
получить налоговое возмещение на 
50 млрд руб. Господин Мишустин 
предложил главе СКР совместно ра-
ботать по двум направлениям: про-
тив выгодоприобретателей от тене-
вых налоговых схем и лиц, которые 
создают фирмы-однодневки. В свою 
очередь, вице-премьер Дмитрий Ро-
гозин считает, что сотрудники СКР 
должны активнее действовать в от-
ношении бывшего директората 
оборонных предприятий, который 
в свое время «наскирдовал деньжат», 
а теперь пытается отмыть, приобре-
тая их акции.

Александр Бастрыкин также по-
ставил подчиненным задачи по рас-
следованию преступлений и возме-
щению ущерба по ним и напомнил, 
что следователи не должны злоупо-
треблять такими мерами процессу-
ального принуждения, как задержа-
ния и аресты, и должны сострадать 
потерпевшим.

Николай Сергеев

Сострадающая рука 
закона
Александр Бастрыкин подвел итоги 
и поставил задачи

Сыктывкарский городской 
суд принял к рассмотрению 
иск местных правозащитни-
ков, считающих незаконным от-
зыв прокатного удостоверения 
у кинофильма «Смерть Стали-
на». Заседание суда назначено 
на 15 февраля. Истцы указыва-
ют, что запрещенной информа-
ции в киноленте не содержится, 
а «снять фильм, который одноз-
начно будет нравиться всем, не-
возможно». По их мнению, за-
прет на демонстрацию «Смерти 
Сталина» нарушает Конституцию 
РФ и Европейскую конвенцию 
по правам человека. Минкульт 
РФ и прокатчик ленты «Вольга-
фильм» иск не комментируют.

С иском в суд обратился юрист 
фонда «Общественный вердикт» 
и член правления правозащитной ко-
миссии «Мемориал» (Сыктывкар) Эр-
нест Мезак вместе с фотографом Ро-
маном Голосуном. Они считают, что 
были незаконно лишены возможно-
сти посмотреть в кинотеатрах новый 
фильм Армандо Ианнуччи. Юрист 
подчеркнул, что господин Голосун 
успел даже заранее купить пять биле-
тов в столичный кинотеатр «Пионер», 
но не смог посмотреть фильм из-за от-
мены показа. Напомним, 23 января 
Минкульт отозвал ранее выданное 
прокатное удостоверение фильма 
«Смерть Сталина». Глава министерст-
ва Владимир Мединский назвал лен-
ту «глумлением над историей», а об-
щественный совет при министерст-
ве попросил прокуратуру проверить 
фильм на экстремизм. После этого ор-

ганизация «Киносоюз» заявила о на-
мерении подать в суд на министерст-
во, назвав прокатные удостоверения 
инструментом цензуры.

«Вообще, искусство кино таково, 
что невозможно снять фильм, ко-
торый однозначно будет нравить-
ся всем. В любой киноленте кого-то 
что-то оскорбит,— сказал господин 
Мезак.— Те, кому нравится Сталин, 
просто могут не ходить и не смо-
треть данный фильм. А любые запре-
ты — от лукавого. Однако Министер-
ство культуры России решило за всех 
россиян, что такое кино не должно 
быть показано».

Правозащитник уверен, что отзыв 
прокатного удостоверения нарушает 
и российское, и международное за-
конодательство. «Мы проанализиро-
вали заявления министерства и со-
чли, что юридических аргументов 
у них нет. Да, министр ссылается на 
п. 20 правил выдачи прокатных удо-
стоверений — там предусмотрен от-
зыв данного документа, если при пу-
бличной демонстрации фильма име-
ла место информация, запрещенная 
федеральным законодательством. Од-
нако ссылка на данные правила несо-
стоятельна, поскольку отзыв произо-
шел до публичного показа фильма,— 
говорит юрист 

”
Мемориала“.— Кро-

ме того, непонятно, какая конкрет-
но в 

”
Смерти Сталина“ содержится 

запрещенная информация». По его 
мнению, запрет показа фильма на-
рушает ст. 44 Конституции РФ, где го-
ворится о праве каждого гражданина 
«на участие в культурной жизни и до-
ступ к культурным ценностям», а так-

же Европейскую конвенцию по пра-
вам человека, которая защищает сво-
боду выражения мнения. Он добавил, 
что решение Минкульта отправить 
фильм на дополнительную эксперти-
зу, «свидетельствует о неуверенности 
в своей позиции».

Господин Мезак подчеркнул, что 
направил иск в сыктывкарский 
суд именно потому, что этот регион 
в прошлом был территорией ГУЛАГа. 
«Здесь в каждой семье есть пострадав-
шие в эпоху репрессий предки, и хо-
чется верить, что суд в состоянии уви-
деть объективную картину происхо-
дящего и вынести правильное реше-
ние»,— сказал он.

Заседание назначено на 15 февра-
ля. Вчера ни Министерство культу-
ры РФ, ни прокатчик ленты «Вольга-
фильм» не стали комментировать иск. 
Первый зампред комитета по культу-
ре Госдумы Елена Драпеко, ранее рас-
критиковавшая фильм «Смерть Ста-
лина», заявила 

”
Ъ“, что «у граждан 

есть право обратиться в суд». «Вся эта 
ситуация показывает, что некоторые 
вопросы в нашей культурной жиз-
ни законодательно не урегулирова-
ны,— сказала она.— Министерство 
отзывает прокат фильма, одни гра-
ждане рады, но другие нет. Значит, ну-
жен какой-то порядок, чтобы четко 
разрешить подобные ситуации». Де-
путат допустила, что суд может при-
слушаться к аргументам правозащит-
ников. «Если граждане суд выиграют, 
то они фильм посмотрят, такой шанс 
у них есть»,— заявила она.

Андрей Сергеев, Сыктывкар; 
Александр Черных

«Смерть Сталина» рассмотрит суд
Иск против отзыва прокатного удостоверения фильма 
принят по месту репрессий

Столичный предприниматель 
Шамиль Нурмагомедов пригово-
рен к семи годам лишения свобо-
ды за содействие террористиче-
ской деятельности. Он вместе со 
своей семьей добивался возвра-
щения младшего брата, уехав-
шего в 2013 году в Сирию воевать 
против правительства Башара 
Асада. Перевод денег брату суд 
расценил как помощь террори-
стам. Ранее в феврале был за-
держан отец предпринимателя, 
ему также вменяется в вину по-
собничество боевикам.

Московский окружной военный 
суд вынес решение по делу урожен-
ца Дагестана Шамиля Нурмагоме-
дова, обвиняемого по ч. 1 ст. 205.1 
УК РФ (склонение, вербовка, воо-
ружение или подготовка участни-
ка незаконного вооруженного фор-
мирования). По версии следствия, 
господин Нурмагомедов отправил 
200 тыс. руб. в Сирию своему бра-
ту Марату Нурмагомедову, кото-
рый присоединился к «Исламско-
му государству» (ИГ, террористиче-
ская организация, запрещена в РФ), 
а также приобрел два билета на са-
молет в Турцию для тех, кто также 
решил уехать воевать в Сирию. Под-
судимый раскаялся, но подчерк-
нул, что не думал, что его средства 
будут направлены на финансиро-
вание НВФ: «Я признаю действия, 
которые мне инкриминируют, но 
намерения были благие. Мы хоте-
ли вернуть брата к семье. Мы этого 
добились, на одного члена ИГ ста-
ло меньше». Гособвинитель просил 

назначить девять лет лишения сво-
боды, судья вынес приговор к семи 
годам лишения свободы в колонии 
общего режима.

Господин Нурмагомедов до за-
держания в январе 2017 года рабо-
тал коммерческим директором ком-
пании «Экспострой» (специализи-
руется на выставочном строительст-
ве) и гендиректором строительной 
фирмы «Радиана». В сентябре 2013 
года он узнал, что его младший брат 
уехал в Турцию, а оттуда — в Сирию. 
«Цель нашей семьи была одна — 
сделать все, чтобы вытащить Мара-
та оттуда. Шамиль на семейном со-
вете сказал, что он, как бизнесмен, 
обеспечит все наши поездки»,— за-
явил на суде 63-летний отец подсу-
димого Казим Нурмагомедов. Ког-
да Марат пожаловался на нехватку 
одежды и еды и попросил выслать 
ему деньги, Шамиль отправил ему 
200 тыс. руб. Через три месяца выяс-
нилось, что на эти деньги был прио-
бретен прибор ночного видения. По 
словам подсудимого, в дальнейшем 
он уходил от просьб брата высылать 
ему деньги. Что касается приобрете-
ния авиабилетов, их также попро-
сил купить Марат — для 58-летней 
Рабият Фаталиевой, которая хотела 
вернуть из Сирии дочь с зятем и сы-
на, и для гражданина Таджикиста-
на Шерали Исматова, о цели поезд-
ки которого подсудимый не знал. 
В сентябре 2015 года Марат Нурма-
гомедов смог выехать в Турцию, 
а оттуда на Украину. В России в отно-
шении него было возбуждено уго-
ловное дело за участие в НВФ.

«Приговор заявил от имени го-
сударства, что нельзя даже пытать-
ся перевоспитать преступника, это 
чревато негативными последствия-
ми»,— считает адвокат семьи Нур-
магомедовых Абдурашид Шейхов. 
По его словам, гособвинение не 
доказало, что у подсудимого была 
цель финансировать ИГ, посколь-
ку по ст. 205.1 УК РФ финансирова-
ние терроризма — «это не любое пе-
речисление денег, а предоставле-
ние их с осознанием того, что они 
предназначены для финансирова-
ния преступлений». Он также на-
поминает, что материальное обес-
печение участника НВФ было вве-
дено в УК только в 2016 году, поэто-
му и отправка денег на еду и одеж-
ду в Сирию в декабре 2013 года не 
могла быть расценена как преступ-
ление на тот момент. В свою оче-
редь гособвинитель Антон Сизов 
заявил, что подсудимый не мог не 
знать о происходящем в Сирии, где 
война между правительством и бое-
виками идет с 2011 года.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, в ходе су-

да над Шамилем Нурмагомедовым 
31 января был задержан его отец, 
которому предъявлено обвинение 
в пособничестве незаконным во-
оруженным формированиям. По 
версии следствия, господин Нурма-
гомедов и его земляк Малла Исма-
илов изготовили поддельный па-
спорт для боевика по фамилии Аб-
дуллаев, по которому тот смог по-
кинуть Сирию и уехать на террито-
рию Украины.

Анастасия Курилова

Приговор благих намерений
Бизнесмен, вернувший брата из Сирии,  
осужден на семь лет за финансирование террористов

Бывший врио премьер-министра   
Дагестана Абдусамад Гамидов 
не  согласился в суде с предъявлен-
ным ему обвинением, однако все 
равно был отправлен под арест   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА



Ирак зачистит дорогу в Иран
Багдаду пришлось отложить поставки нефти

Иракские военные готовят опе-
рацию по зачистке территории 
в районе границы с Ираном, что-
бы обеспечить туда безопасную 
транспортировку нефти из Кир-
кука. Начать поставки киркукской 
нефти планировалось до конца 
января. Власти объясняют задер-
жку техническими причинами, 
однако местные СМИ склоняют-
ся к версии, связанной с пробле-
мами безопасности в пригранич-
ном регионе. Здесь действуют 
остатки террористической орга-
низации «Исламское государст-
во» (запрещена в РФ), а также но-
вая группировка «Белые флаги». 
Для Багдада доказать безопас-
ность этого маршрута —  дело 
принципа.

Ирак и Иран подписали соглаше-
ние о поставках киркукской нефти 
на иранский нефтеперерабатыва-
ющий завод в Керманшахе 10 дека-
бря. На начальном этапе планиру-
ется транспортировка 30 тыс. бар-
релей нефти в сутки в автомобиль-
ных цистернах, в перспективе еже-
суточный объем должен дойти до 
60 тыс. Пока соглашение рассчита-
но на один год. Обсуждается также 
строительство трубопровода из Кир-
кука в Иран, который может соста-
вить конкуренцию традиционному 
нефтяному маршруту из этого райо-
на в турецкий порт Джейхан.

Трубопровод Киркук—Джей-
хан с пропускной способностью 
1,6 млн баррелей в день бездейство-
вал с 2014 года, когда Киркук оказал-
ся под управлением правительства 
Иракского Курдистана. Курды так-

же отправляли киркукскую нефть 
в Джейхан, но через трубопровод, 
проходящий через их территорию.

В октябре 2017 года Киркук вер-
нулся под контроль Багдада в резуль-
тате внезапной военной операции 
иракской армии против курдских 
военных формирований. Операция 

прошла через несколько недель по-
сле референдума в Иракском Курдис-
тане о независимости и была сплани-
рована не без участия иранского Кор-
пуса стражей исламской революции.

Эксперты издания Al-Monitor по-
лагают, что иранский маршрут стал 
платой Тегерану за участие в опе-

рации по возвращению Киркука, 
и если он окажется эффективным, 
трубопровод Киркук—Джейхан мо-
жет стать неработоспособным, что 
не обрадует Анкару, чье влияние на 
события в Ираке и без того сильно 
сократилось. Новый маршрут мо-
жет повлиять не только на отноше-

ния Багдада с Анкарой и Тегераном, 
но и на расклад сил в Иракском Кур-
дистане, отмечают эксперты. До сих 
пор Демократическая партия Кур-
дистана, возглавляемая экс-главой 
Иракского Курдистана Масудом Бар-
зани, контролировала весь экспорт 
нефти и доминировала в политиче-
ской жизни региона. Патриотиче-
ский союз Курдистана (ПСК), осно-
вателем которого был недавно скон-
чавшийся экс-президент Ирака Джа-
ляль Талабани, был на вторых ролях. 
Часть руководства ПСК, в том числе 
сын Джаляля Талабани Бафель, бы-
ла причастна к тому, что Киркук вер-
нулся под контроль Багдада. Новый 
маршрут нефти пройдет близ под-
контрольных ПСК районов.

Незадолго до заключения дого-
вора с Ираном Министерство нефти 
Ирака объявило о строительстве но-
вого трубопровода Киркук—Джей-
хан параллельно старому турецкому 
маршруту. Багдад оставляет за собой 
право выбирать, с кем сотрудничать, 
и не намерен зависеть только от од-
ного соседа.

«У Багдада будет возможность ма-
невра, строительство трубопровода 
в Иран не означает, что Ирак отказы-
вается от поставок в Турцию»,— счи-
тает программный координатор Рос-
сийского совета по международным 
делам Руслан Мамедов. В беседе с 

”
Ъ“ 

он высказал мнение, что для Багдада 
вопрос о выборе маршрута поставок 
нефти не политический, а прагмати-
ческий. По его словам, сейчас с уче-
том связей с ПСК иракскому прави-
тельству проще наладить поставки 
нефти в этом направлении. «Тем бо-

лее идея строительства трубопрово-
да в Иран не нова. Ее обсуждали и до 
референдума в Иракском Курдиста-
не»,— сказал Руслан Мамедов. Он до-
бавил, что «сделка вполне укладыва-
ется в стратегический подход Ирана 
по расширению экономических свя-
зей с Ираком, особенно ввиду пер-
спективности иракского рынка, за 
который растет конкуренция, в том 
числе и со стороны соперников Теге-
рана — США и Саудовской Аравии».

Пока строительство трубопрово-
да только в планах, для Багдада глав-
ная задача обезопасить маршруты 
поставок нефти. Несмотря на бли-
зость с ПСК, район, прилегающий 
к иранской границе, не является 
безопасным. Местные жители жалу-
ются на активность здесь боевиков 
«Исламского государства», а также 
новой группировки «Белые флаги». 
О ней стало известно в декабре сра-
зу после того, как премьер-министр 
Ирака Хайдер аль-Абади объявил 
о победе над ИГ. Численность этой 
группы, по оценкам арабских СМИ, 
не превышает 2 тыс. человек. О ее 
членах информации мало. По одной 
из версии, это остатки ИГ, по другой, 
как пишет издание Middle East Eye со 
ссылкой на местных жителей, «курд-
ские мафиози», которые раньше за-
нимались в этом районе контра-
бандой нефти. После возвращения 
в район Киркука иракские власти об-
наружили сеть нелегальных трубо-
проводов, находящихся под землей. 
Так что Багдаду еще предстоит дока-
зать, что он может обеспечить без-
опасность на отвоеванных землях.

Марианна Беленькая

Перед властями Ирака стоит  задача доказать, что они способны обеспечивать безопасность 
на отвоеванных землях  ФОТО ANADOLU AGENCY/GETTYIMAGES.RU

«Политика России требует от нас 
бдительности и выдержки»
В сеть попал черновик коалиционного договора ФРГ

Уже сегодня в Берлине может быть пред-
ставлена финальная редакция коали-
ционного соглашения между Христиан-
ско-демократическим союзом Ангелы 
Меркель (ХДС), ее партнерами из ба-
варского Христианско-социального со-
юза (ХСС) и Социал-демократической 
партии Германии (СДПГ). Из появивше-
гося вчера в СМИ черновика документа 
следует, что Берлин не готов к пошаго-
вому ослаблению санкций в отношении 
Москвы и считает реальной угрозу на-
рушения Россией Договора о ликвида-
ции ракет средней и меньшей дальности 
(РСМД). Эксперты уверены: каким бы ни 
оказался финальный вариант коалици-
онного соглашения, резкого потепления 
в отношениях между Россией и Германи-
ей ждать не стоит.

«Двойного толкования 
быть не может»
Почти 170-страничный черновик будущего 
коалиционного соглашения был опубли-
кован вчера вечером на сайте немецкой га-
зеты Rheinische Post. Дюжина страниц со-
храняет пометки желтым цветом, которые 
означают, что партии еще ведут перегово-
ры по этим вопросам,— но не страница 
135, почти целиком посвященная полити-
ке в отношении России.

Авторы документа коротко перечисля-
ют положительные аспекты взаимодей-
ствия: Германия «крайне заинтересована 
в хороших отношениях» с «крупнейшим 
соседом в Европе», в сотрудничестве с Мо-
сквой на международном уровне, а так-
же в контактах на уровне гражданских об-
ществ, в развитии экономических связей 
и продолжении работы форума «Петер-
бургский диалог».

«Поэтому мы сожалеем, что политика 
России, в том числе в области прав чело-
века, привела к регрессу. Своей противо-
правной аннексией Крыма и вмешатель-
ством на востоке Украины Россия наруши-
ла европейское мироустройство. Нынеш-
няя внешняя политика России требует от 
нас бдительности и выдержки»,— говорит-
ся в тексте.

Что касается санкционной политики, 
партии, судя по опубликованному доку-
менту, договорились по-прежнему при-
держиваться жесткой линии в отношении 
Москвы и будут готовы к отмене санкций 
только «после выполнения минских дого-
воренностей». Причем речь идет о полной 
реализации соглашений: сначала их вы-
полнение, потом свертывание санкций. 
«Двойного толкования при переводе этой 
фразы быть не может: 

”
bei Umsetzung“ — 

это обязательно 
”
в случае выполнения“ 

или 
”
реализации“, и это типичная форму-

лировка для официальных документов»,— 
пояснила 

”
Ъ“ переводчик-синхронист выс-

шей квалификации, старший преподава-
тель кафедры немецкого языка МГИМО 
Елена Мокрушина.

При этом ответственность за реализа-
цию минских соглашений возлагается 
«как на Москву, так и на Киев». Перечисля-
ются и ключевые шаги к урегулированию 
украинского кризиса: перемирие на вос-
токе Украины, отвод тяжелых вооружений 
и вооруженных группировок, контроль со 
стороны миссии ООН.

Говоря о безопасности в Европе, участ-
ники коалиционных переговоров подчер-
кивают важность сохранения Договора 
о ликвидации ракет средней и меньшей 
дальности, подписанного СССР и США 
в 1987 году. Напомним, это соглашение по-
зволило уничтожить целый класс вооруже-
ний: стороны обязались уничтожить все 
комплексы баллистических и крылатых 
ракет наземного базирования средней (1–
5,5 тыс. км) и меньшей (от 500 до 1 тыс. км) 
дальности, а также не иметь таких ракет 
в будущем. Однако будущее договора под 
вопросом, поскольку Россия и США обви-
няют друг друга в его нарушении. Как сле-
дует из проекта коалиционного соглаше-
ния, немецкие политики в этом споре од-
нозначно на стороне Вашингтона. В доку-
менте сказано, что «есть основания испы-
тывать тревогу по поводу нарушения Рос-
сией договора (о РСМД.— 

”
Ъ“), поскольку 

это чревато серьезными последствиями». 
«Подобные вооружения могут достигнуть 
любой цели в Европе»,— отмечается в про-
екте соглашения.

В целом из черновика коалиционного 
соглашения следует, что резких перемен 
во внешней политике Берлина Москве 
ожидать не стоит.

«Нынешняя ситуация 
сформировалась  
не на пустом месте»
В том, что в политике Берлина не стоит 
ожидать кардинальной смены позиции 
в отношении Москвы, уверены и опро-
шенные 

”
Ъ“ эксперты. «С одной стороны, 

в Германии есть те, кто хотел бы потепле-
ния отношений с Россией: за немедленное 
улучшение диалога выступает как часть 
бизнес-сообщества, так и часть политиче-
ского истеблишмента,— пояснила 

”
Ъ“ экс-

перт берлинского Фонда науки и полити-
ки Сабина Фишер.— В то же время гово-
рить об облегчении санкций уже сейчас — 
это преждевременно и наивно. Ведь ны-
нешняя ситуация сформировалась не на 
пустом месте, и есть те, кто увидел в пове-
дении России угрозу стабильности в Евро-
пе и даже в Германии». По мнению экспер-
та, уже после формирования правительст-
ва возможно обсуждение пошагового сня-
тия санкций. «Но политические партии, 
скорее всего, будут по-разному оценивать 
шаги, после которых европейская сторо-
на была бы готова к частичному облегче-
нию ограничительных мер,— продолжает 
Сабина Фишер.— Серьезным шагом могло 
бы стать настоящее перемирие, прекраще-
ние огня, а также отвод тяжелых вооруже-
ний. И позиция ХДС, вероятно, будет жест-
че, чем позиция социал-демократов».

Не ожидает изменения политики на 
российском направлении и руководитель 
программы по Восточной Европе, России 
и Центральной Азии Центра Роберта Бо-
ша, эксперт Германского совета по между-
народным делам (DGAP) Штефан Майстер. 
«Если со стороны российских властей не 
поступит какого-то прорывного предло-
жения, то в краткосрочной перспективе 
внешнеполитическая линия Германии ед-
ва ли изменится, так как относительно Мо-
сквы сложился консенсус,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“.— Тем более если у власти оста-

нется Ангела Меркель — а так, вероятно, 

и будет,— то ждать серьезных изменений 
не стоит: в определении внешнеполитиче-
ской линии ФРГ слишком сильны личные 
позиции канцлера, и можно предполагать, 
что она и дальше будет доминировать».

Болезненный компромисс
В финальном раунде коалиционных пе-
реговоров принимали участие 15 чело-
век — по пять от трех партий, которые за-
тем должны сформировать правительство. 
Чтобы обсудить все спорные моменты еще 
«на берегу», партии — ХДС Ангелы Мер-
кель, ХСС под председательством Хорста 
Зеехофера и СДПГ во главе с экс-кандида-
том в канцлеры Мартином Шульцем — сна-
чала провели предварительные консульта-
ции, а затем, в конце января, приступили 
непосредственно к переговорам о форми-
ровании правительственной коалиции 
(см. 

”
Ъ“ от 23 января).

Согласовать коалиционный договор 
не удавалось до последнего момента. Так, 
в минувшие выходные переговорщики 
решили продлить обсуждение до втор-
ника — с тем, чтобы все-таки попытаться 
прийти к единому мнению по возможным 
нововведениям на рынке труда и в сфере 
здравоохранения. При этом, хотя партий-
ные лидеры договорились, что содержа-
ние переговоров останется для журнали-
стов тайной, источники немецких СМИ 
то и дело давали понять: многие разногла-
сия сводятся к тому, что СДПГ рассчитыва-
ет оправдать ожидания избирателей и ут-
вердить ряд социально ориентированных 
мер, а их оппоненты считают такие шаги 
популистскими и дорогостоящими.

Коротко комментируя вчера начало но-
вого дня переговоров, политики стреми-
лись демонстрировать уверенность в поло-
жительном исходе дебатов, утверждая: 95% 
всех вопросов уже удалось уладить. «Я рас-
считываю, что мы сегодня сможем дойти 
до конца, и надеюсь, что в итоге это пой-
дет на пользу нашей стране»,— заявил Мар-
тин Шульц. «Каждый из нас еще столкнет-
ся с необходимостью пойти на болезнен-
ные компромиссы,— намекнула, в свою 
очередь, на сохраняющиеся противоречия 
Ангела Меркель.— Я и сама к этому гото-
ва, если только мы сможем гарантировать, 
что в итоге пользы будет больше, чем вре-
да». Начавшиеся в десять утра переговоры 
в итоге затянулись: на момент сдачи номе-
ра в печать дискуссия еще продолжалась.

Более того, даже если сегодня или в бли-
жайшие дни финальная версия договора 
будет представлена, гарантировать форми-
рование нового правительства пока нель-
зя. Против могут выступить рядовые чле-
ны СДПГ, которые в течение трех после-
дующих недель должны будут утвердить 
согласованный верхушкой партии доку-
мент. Партия насчитывает около 450 тыс. 
членов, и многие из них не готовы идти 
на уступки консерваторам из ХДС. Наибо-
лее жесткую позицию занимает молодеж-
ное крыло партии (75 тыс. участников). Ли-
шить рядовых социал-демократов решаю-
щего слова в утверждении коалиционно-
го договора мог бы Конституционный суд 
в Карлсруэ, куда уже обратились в частном 
порядке пятеро граждан ФРГ — однако пер-
вый из пяти таких запросов уже отклонен.

Галина Дудина

К Дональду Трампу  
назрел российский вопрос
Адвокаты президента США не хотят пускать его 
на беседу со спецпрокурором

Большинство адвокатов президента 
США Дональда Трампа не рекомендуют 
ему добровольно соглашаться на бесе-
ду со спецпрокурором Робертом Мюл-
лером, который ведет расследование 
возможного сговора между Москвой 
и членами предвыборного штаба гла-
вы Белого дома. По словам источников 
в окружении Дональда Трампа, адвока-
ты боятся, что манера президента США 
делать противоречащие друг другу за-
явления может подвести его под статью 
о лжи представителю судебной влас-
ти. Впрочем, если президент уклонится 
от вызова на беседу, это станет полити-
ческим ударом по нему и Республикан-
ской партии, которой в ноябре 2018 года 
предстоят выборы в Конгресс.

Слишком экспрессивен 
для допроса
Четыре источника сообщили газете The 
New York Times, что большинство нанятых 
Дональдом Трампом адвокатов выступают 
против его беседы с Робертом Мюллером. По 
данным газеты, они «опасаются, что прези-
дент, имеющий длинную историю ложных 
и противоречивых заявлений, может быть 
обвинен во лжи следователям». Пока госпо-
дина Трампа никто к спецпрокурору не вы-
зывал, но адвокаты подтвердили, что беседа 
состоится в ближайшие месяцы.

Если разговор состоится, задачей Робер-
та Мюллера и его коллег будет добиться от 
Дональда Трампа информации, изоблича-
ющей его связи с Россией. «Идея посадить 
Трампа в комнату с пятью или шестью за-
каленными и очень умными юристами, ко-
торые будут пытаться обхитрить его и зама-
нить в ловушку,— это очень, очень плохая 
идея»,— подытожил ранее мнение против-
ников разговора соратник президента экс-
спикер Конгресса Ньют Гингрич.

Спецпрокурор Роберт Мюллер, назначен-
ный на этот пост в середине 2017 года, допро-
сил практически всех членов предвыборной 
команды президента, включая бывшего главу 
его штаба Пола Манафорта, экс-советника по 
национальной безопасности Майкла Флин-
на, а также уличенных во лжи по поводу их 
встреч с представителями России советников 
главы Белого дома Картера Пейджа и Джор-
джа Пападопулоса. Среди недопрошенных 
остались лишь самые высокопоставленные 
члены штаба, к примеру Дональд Трамп-млад-
ший, бывший глава администрации Стивен 
Бэннон и сам президент. Беседа со спецпроку-
рором ведется не под присягой, но ложь в хо-
де этой беседы также является преступлением 
(хотя и более низкого уровня).

Сам Дональд Трамп несколько раз менял 
свое мнение насчет того, готов ли он встре-
титься со спецпрокурором. В октябре и декаб-
ре 2017 года он неоднократно заявлял, что на-
мерен «закончить эту историю, которая броса-
ет тень на США». В начале января этого года го-
сподин Трамп отметил, что «вряд ли» испыты-
вает желание встретиться со спецпрокурором 
и «непонятно, зачем проводить интервью, 
если нет никаких доказательств сговора» с Мо-
сквой. В конце января господин Трамп снова 
поменял свое мнение, рассказав: «Я бы хотел 
встретиться со спецпрокурором. Но оконча-
тельное решение за моими адвокатами».

Президентский цугцванг
Президент США может отказаться беседовать 
с Робертом Мюллером, сославшись на то, что 
никаких существенных указаний на его ви-
новность нет. Это, впрочем, влечет за собой два 
серьезных последствия. Во-первых, по репута-
ции президента США будет нанесен удар, ко-
торый может отразиться на результатах респу-
бликанцев во время выборов в Конгресс этой 
осенью. Невиновному нечего скрывать, и от-
каз Дональда Трампа возбудит подозрения.

Во-вторых, что более существенно, Ро-
берт Мюллер в этом случае может обратиться 
к так называемому большому жюри — колле-
гии присяжных в составе 16–23 человек, ко-
торые должны будут определить, должен ли 
Дональд Трамп предстать перед судом. Резуль-
татом может стать начало многолетних судеб-
ных тяжб. Впрочем, как заверил 

”
Ъ“ профес-

сор РАНХиГС и Джорджтаунского универси-
тета Сэм Потоликкио, в случае отказа Дональ-
да Трампа от беседы с Робертом Мюллером 
«дни его как президента все равно будут со-
чтены». «Как прокурор Роберт Мюллер превос-
ходен: он выиграл практически все, что начи-
нал. Более того, в отличие от Дональда Трам-
па он пользуется абсолютным доверием боль-
шинства представителей судебной власти 
в США,— заметил эксперт.— В его пользу го-
ворит также история подобных прецедентов. 
Я говорю о делах (президентов США.— 

”
Ъ“) 

Ричарда Никсона и Билла Клинтона».
Напомним, что в 1975 году против Ричарда 

Никсона велось расследование в связи с неза-
конной прослушкой его противников из Демо-
кратической партии (Уотергейтский скандал). 
На слушаниях в суде представитель господи-
на Никсона заявил, что его клиент «по уров-
ню власти сопоставим с Людовиком XIV, изби-
раемым на четыре года, и, таким образом, не-
подсуден ни одному суду, кроме суда об импич-
менте». Верховный суд США не согласился: го-
сподина Никсона признали «таким же амери-
канцем, как и все остальные», и обязали сдать 
все компрометирующие записи спецпрокуро-
ру, после чего президент вынужден был подать 
в отставку. В ходе процессов конца 1990-х годов 
против Билла Клинтона эта норма была закре-
плена, причем президента обязали сотрудни-
чать со спецпрокурором даже в случае неуго-
ловных правонарушений.

В отличие от большинства своих кол-
лег адвокат Дональда Трампа Тай Кобб с ле-
та 2016 года отстаивает позицию, состоящую 
в том, что господину Трампу необходимо со-
трудничать со следствием, чтобы доказать 
свою невиновность. По мнению господина 
Кобба, бояться подзащитному нечего: он не-
виновен, а беседа со спецпрокурором и его 
коллегами будет намного менее трудной, 
чем выступление в Верховном суде или пе-
ред большим жюри. «Президент готов встре-
титься (с Робертом Мюллером.— 

”
Ъ“), но бу-

дет снабжен указаниями его личных совет-
ников»,— заявил на прошлой неделе Тай 
Кобб. Из этой фразы непонятно, будет ли на 
встречу допущен адвокат, но, если дело дой-
дет до большого жюри, условия точно будут 
куда менее благоприятными. Президента за-
ставят принести присягу, а его ответы могут 
быть засняты на камеру и впоследствии по-
казаны всем желающим. Так, в частности, 
произошло с Биллом Клинтоном в 1998 году.

Михаил Коростиков
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21610,24 (−1071,84)
РТС 1232,69 (−31,08)
FTSE 100 7141,4 (−193,58)

DAX 30 12392,66 (−294,83)
DJIA* 24427,14 (+81,39)
NASDAQ Composite* 7032,53 (+65,00)

*На 20:39.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.02.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.02.18
Австралийский доллар 45,0662
Английский фунт 79,9701
Белорусский рубль** 28,7970
Датская крона* 95,4726

Доллар США 57,2196
Евро 70,9294
Индийская рупия*** 89,1375
Казахский тенге*** 17,6440

Канадский доллар 45,6916
Китайский юань* 91,1663
Норвежская крона* 73,2598
СДР 83,2374

Сингапурский доллар 43,3285
Новая турецкая лира 15,1135
Украинская гривна* 20,7845
Шведская крона* 71,9952

Швейцарский франк 61,3681
Японская иена*** 52,3869
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Закон об идентификации в мессен-
джерах, разработанный силовика-
ми и Минкомсвязью, вступил в силу 
в январе 2018 года, но фактически так 
и не заработал. Подзаконные акты, 
которые должны регламентировать 
порядок идентификации пользовате-
лей, а также их блокировку в случае 
распространения запрещенной ин-
формации, вызвали критику со сто-
роны Минэкономики. Его отзыв, опу-
бликованный на прошлой неделе, 
подтвердил очевидный факт: многие 
мессенджеры пока не соответствуют 
требованиям закона. То есть не иден-
тифицируют пользователей по но-
меру мобильного телефона. Не ме-
нее десяти сервисов обмена мгно-
венными сообщениями, включая, 
например, Skype и Google Talk, мож-
но использовать на смартфонах без 
абонентского номера; без привязки 
к сим-карте на ПК или ноутбуке мож-
но установить мессенджер Miranda 
IM, напоминает Минэкономики.

Очевидно, что закон ориентиро-
ван в первую очередь на людей, ак-
тивно пользующихся смартфонами. 
Но проникновение смартфонов в Рос-
сии, по данным TelecomDaily, состав-
ляет только 55%. И клиенты мес-
сенджеров, которые не пользуются 
смартфонами, в рамки закона просто 
не вписываются. Норма об обязатель-
ной авторизации в мессенджерах 
с использованием подтвержденно-
го телефонного номера для них явля-
ется навязыванием дополнительных 
услуг, уверены авторы петиции за от-
мену закона, опубликованной на сай-
те Российской общественной иници-
ативы. Речь о том, что если пользова-
тель хочет использовать мессенджер, 
ему придется приобретать мобиль-
ное устройство с сим-картой и, сле-
довательно, платить за услуги голосо-
вой связи. «В случае граждан с инва-
лидностью по слуху или речи данные 
нормы закона выглядят издеватель-
ством»,— полагают авторы петиции.

Заявления авторов инициативы 
кажутся спорными только на первый 
взгляд. Логично, что люди с ограни-
ченными возможностями по слуху 
или речи стремятся удовлетворить 
потребность в коммуникации, в том 
числе с помощью мессенджеров. Они 
не менее активные пользователи та-
ких сервисов, чем все остальные. 
А вот плата за услуги голосовой мо-
бильной связи ради того, чтобы ис-
полнить закон об идентификации, 
для них может стать исключительно 
вынужденной мерой.

В то же время идентификация 
в мессенджерах может не стать про-
блемой для тех, против кого направ-
лен закон,— владельцев серых сим-
карт. На конец 2017 года в России 
было реализовано более 250 млн сим-
карт, из которых около 10% не имеют 
привязки к конкретному паспорту 
или юридическому лицу, оценивают 
в TelecomDaily. Эксперты давно ука-
зывают, что пользователи таких сим-
карт смогут беспрепятственно прой-
ти требуемую идентификацию. По-
лучается, что без решения проблемы 
продажи серых сим-карт требования 
об идентификации пользователей 
могут просто не иметь смысла.

правила  
игры

Если пользователь хо-
чет использовать мес-
сенджер, ему придется 
приобретать мобиль-
ное устройство с сим-
картой и, следователь-
но, платить за услуги 
голосовой связи

в идентификацию пользователей 
мессенджеров прочитала в чате 
корреспондент отдела медиа 
и телекоммуникаций

Юлия Тишина

ЦБ вчитается в рекламу
Финансовый регулятор нашел новое поле для надзора
Добросовестность финансовой рекла-
мы скоро начнет оценивать не только 
Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС), но и ЦБ. С этого года в рам-
ках поведенческого надзора Банк 
России будет выявлять рекламу финан-
совых компаний и банков, содержа-
щую признаки нарушений, и сообщать 
об этом в ФАС. Если банки будут полу-
чать не только штрафы от ФАС, но и ре-
комендации ЦБ, это может изменить 
ситуацию с рекламой на финансовом 
рынке, считают эксперты, но порядок 
применения надзорных мер ЦБ в новой 
сфере пока не описан.

Как стало известно 
”
Ъ“, с 2018 года за рекла-

мой поднадзорных ЦБ компаний будут сов-
местно следить ЦБ и ФАС. В Банке России сооб-
щили, что соглашение об обмене информаци-
ей было подписано еще в июне 2017 года. Был 
разработан и дополнительный регламент, ко-
торый позволит Банку России оперативно пе-
редавать в ФАС информацию о соответствую-
щих нарушениях, выявленных в ходе пове-
денческого надзора, и получать ответ о при-

нятых мерах. Полноценная работа в рамках 
данного соглашения начата в 2018 году, ког-
да Банк России начал «практическую реали-
зацию поведенческого надзора, в рамках ко-
торого запланирована оценка взаимодей-
ствия финансовых организаций с потреби-
телями финансовых услуг», сообщили в ЦБ. 
В пресс-службе регулятора отметили, что ин-
формирование потребителя об услугах и про-
дуктах, в том числе через рекламу, относится 
к приоритетным направлениям надзора. «Для 
ФАС крайне важно плотное сотрудничество 
с ЦБ в первую очередь тем, что будет согласо-
ванность действий двух регуляторов, боль-
ше информации о выявленных нарушениях, 
идентичность подходов»,— отметил замести-
тель главы ФАС Андрей Кашеваров.

До сих пор штрафы, налагаемые ФАС за не-
достоверную рекламу, почти не влияли на де-
ятельность банков: суммы для них слишком 
малы, указывают участники рынка. Штрафы 
за нарушение закона «О рекламе» составляют 
300–800 тыс. руб. для кредитных организаций 
за недостоверную рекламу, вводящую потре-
бителя в заблуждение относительно стоимо-

сти товара. Для остальных финансовых игро-
ков — 100–500 тыс. руб. «При этом если банк, 
например, на 50 билбордах разместил недо-
стоверную рекламу, то ФАС считает это как 
одно нарушение и налагает один штраф, чаще 
всего — по нижней границе»,— отмечает ди-
ректор департамента правового обеспечения 
ХКФ-банка Александр Гонтаренко.

Если Банк России будет проводить свой мо-
ниторинг рынка и взаимодействовать с его 
недобросовестными участниками, это может 
оказаться более действенным, чем штрафы. 
«С ЦБ кредитные организации работают весь-
ма плотно, и потому, на мой взгляд, даже реко-
мендаций ЦБ банку будет более чем достаточ-
но, чтобы тот привел свою рекламу в соответ-
ствие»,— считает господин Гонтаренко.

Для микрофинансовых организаций 
(МФО) штрафы ФАС — это серьезные суммы, 
легальные игроки стараются законодатель-
ство не нарушать, отмечает заместитель гла-
вы СРО «МиР» Андрей Паранич. Но для рынка 
МФО характерны другие проблемы, которые 
надзор ЦБ также мог бы помочь решить, по-
лагают эксперты. Главная проблема здесь — 

реклама нелегальных игроков (не входящих 
в реестр), отмечает руководитель проекта «Об-
щероссийского народного фронта» «За пра-
ва заемщиков» Виктор Климов. «Если в рай-
онном городе на заборе вы увидите билборд 
МФО с нарушениями, то, скорее всего, это бу-
дет реклама нелегального кредитора»,— го-
ворит господин Климов. Так как ФАС рабо-
тает с жалобами клиентов, а заемщики МФО 
именно на рекламу практически не жалуют-
ся, то она выпадает из поля зрения антимо-
нопольной службы, отмечает господин Пара-
нич. А мониторинг ЦБ поможет выявить неле-
гальных игроков, надеется он.

Впрочем, как именно будет действовать 
Банк России при выявлении ненадлежащей 
финансовой рекламы, пока не определено. 
«В отличие от пруденциального надзора, по-
веденческий надзор на данный момент ни-
как не урегулирован,— отмечает исполни-
тельный вице-президент АРБ Эльман Мехти-
ев.— Опыт других стран показывает, что та-
кой надзор может быть эффективным, только 
если он публичный».

Вероника Горячева

У такси подорожали километры
Это могло произойти из-за смены тарификации
Введение в онлайн-агрегаторах так-
си фиксированных тарифов, благода-
ря которым пассажиры узнают стои-
мость поездки заранее, могло ударить 
по их карманам. Как следует из дан-
ных Аналитического центра при пра-
вительстве РФ, средняя стоимость 
1 км поездки на такси в Москве по ито-
гам 2017 года вернулась к росту после 
резкого снижения годом ранее. В фик-
сированные цены закладываются воз-
можные издержки, объясняют участ-
ники рынка.

Средний чек поездки на такси в Москве 
по итогам 2017 года снизился до чуть более 
400 руб., говорится в исследовании Анали-
тического центра при правительстве РФ. Го-
дом ранее сумма составляла около 450 руб., 
а в 2014–2015 годах превышала 600 руб. По-
ездки стали короче, поясняют исследовате-
ли: клиенты все чаще выбирают такси вме-
сто другого общественного транспорта, так 
как разрыв в средней стоимости поездки с ка-
ждым годом сокращается.

При этом средняя цена 1 км поездки в Мо-
скве в 2017 году, напротив, выросла впервые 

за несколько лет, составив около 39 руб. 
В 2014–2015 годах она была чуть выше — 
около 40–41 руб., а вот в 2016-м резко снизи-
лась — примерно до 34 руб. Собеседники 

”
Ъ“ 

на рынке такси объясняют это сменой под-
хода онлайн-сервисов к тарификации пое-
здок. «Традиционно на московском рынке 
учитывалась прежде всего стоимость мину-
ты, а не километра,— объясняет источник 

”
Ъ“ 

в одной из компаний—агрегаторов такси.— 
Но введение фиксированных тарифов, ког-
да пассажир видит стоимость потенциальной 
поездки в приложении еще до заказа, дейст-
вительно предполагает некоторое удорожа-
ние поездки. Фиксированные тарифы — до-
рогие для агрегаторов, участникам рынка 
приходится закладывать в них часть издер-
жек, которые могут возникнуть по пути».

Впрочем, официально агрегаторы такси 
настаивают, что смена тарификации на сто-
имость поездок не влияла. Так, Uber в Мо-
скве в последний раз изменил формулу та-
рифов в июне 2017 года. Для uberX базовая 
стоимость ранее рассчитывалась как 49 руб. 
за подачу, 8 руб. за минуту и 8 руб. за километр 
пути. С конца июня стало: 49 руб. за подачу, 

6 руб. за минуту и 12 руб. за километр. «Как 
видно из формулы, сумма слагаемых оста-
лась той же. Минимальная стоимость поезд-
ки с uberX также не менялась, была и есть 99 
руб. Изменение формулы не привело к изме-
нению средней стоимости поездок по этим та-
рифам»,— заявил 

”
Ъ“ представитель Uber.

В других сервисах официально не коммен-
тируют ценовую политику. Как сообщал ра-
нее 

”
Ъ“, вопросы к ней в последнее время воз-

никали в том числе у Федеральной антимоно-
польной службы: в декабре 2017 года глава ве-
домства Игорь Артемьев назвал обоснованны-
ми жалобы граждан на резкий рост цен на по-
ездки перед Новым годом. Впрочем, в кон-
це января он заявил, что нарушений в це-
нообразовании агрегаторов такси найдено 
не было — им препятствует высокая конку-
ренция на рынке.

Если исходить из рыночной доли, круп-
нейшие онлайн- и телефонные агрегаторы 
даже в совокупности не занимают монополь-
ного положения на рынке такси, подтвержда-
ют данные Аналитического центра. Так, 12,3% 
российского рынка приходится на компанию 
Fasten (бренды «Сатурн», Red Taxi, «Рутакси», 

«Везет» и «Лидер»), 10,4% — в совокупности 
на «Яндекс.Такси» и Uber (объявили об объе-
динении в июле 2017 года), 7,6% — на Maxim, 
2,5% — на Gett. Всего эти компании занима-
ют 32,8% рынка. Но эта доля будет расти вме-
сте с проникновением мобильного интерне-
та в малые и средние города, считают экспер-
ты. «Рынок построен вокруг цифровых плат-
форм, которые оказывают на него существен-
ное влияние. Их нужно более четко вводить 
в правовое поле»,— констатируют авторы.

Кроме того, на рынке сокращается доля не-
легальных такси, говорится в исследовании. 
Если в 2015 году объем их услуг составлял 
116 млрд руб., то в 2017 году — уже 75 млрд 
руб. Снижается и количество вовлеченных 
в незаконные перевозки водителей: 118 тыс. 
в 2015 году против 82 тыс. в 2017-м, что состав-
ляет не более 15% от общего числа водителей 
такси. Всего в отрасли занято 584 тыс. человек. 
В «Яндекс.Такси» эту оценку считают сильно 
заниженной. Общую численность водителей, 
которые были временно или постоянно заня-
ты в сфере такси за весь год, в компании оце-
нивают примерно в 900 тыс.

Роман Рожков

«Газпром» официально оформил круп-
нейшее газовое открытие в России 
и мире за последние как минимум де-
сять лет, зафиксировав рост запасов 
Тамбейской группы месторождений 
до 7,7 трлн кубометров. По мнению со-
беседников 

”
Ъ“, столь быстрые дейст-

вия монополии по постановке запасов 
на баланс должны обеспечить «страте-
гический статус» Тамбейских месторо-
ждений, защитив «Газпром» от давле-
ния по поводу их дальнейшей судьбы. 
Дело в том, что на эти ресурсы претен-
довал НОВАТЭК, а самой монополии 
сейчас их разрабатывать не к спеху.

«Газпром» в рекордные сроки поставил 
на баланс новые, увеличенные запасы Там-
бейской группы месторождений на Ямале. 
Как сообщил член правления компании Все-
волод Черепанов в ходе презентации для ин-
весторов в Нью-Йорке, «по итогам пересчета 
запасов в 2017 году, утвержденного госкомис-
сией по запасам, суммарные запасы углево-
дородов месторождений Тамбейской группы 
составили 7,7 трлн кубометров газа и 599 млн 
тонн конденсата». Из презентации компании 
следует, что речь идет о запасах по категори-
ям С1+С2. В Тамбейскую группу входят Севе-
ро-Тамбейский, Западно-Тамбейский, Тасий-
ский и Малыгинский участки, в 2017 году 
«Газпром» сообщал, что по итогам бурения 
разведочных скважин с 2008 года эти участ-
ки по юрским горизонтам признаны единым 
месторождением.

Таким образом, совокупные запасы четы-
рех участков увеличились почти втрое с обо-
значенных по состоянию на 2016 год 2,6 трлн 
кубометров. Новое гигантское Тамбейское 
месторождение формально становится круп-
нейшим газовым открытием в мире как ми-
нимум с 2008 года, вторым по величине газо-
вым месторождением в России после Урен-
гойского и входит в пятерку крупнейших 
в мире. Крупные запасы конденсата также 

делают Тамбейское месторождение круп-
нейшим открытием по жидким углеводоро-
дам в России в последние годы. Более того, 
по общим запасам Тамбейское месторожде-
ние теперь превосходит даже Бованенков-
скую группу месторождений (Бованенково, 
Крузенштернское и Харасавейское место-
рождения с запасами 7,5 трлн кубометров 
и 149 млн тонн конденсата).

«Газпром» впервые сообщил о резком ро-
сте запасов Тамбейской группы в начале мая 
2017 года: глава компании Алексей Миллер 
рассказал об этом Владимиру Путину. Заявле-
ние прозвучало в контексте просьбы НОВАТЭ-
Ка разрешить ему купить эти участки для раз-
вития СПГ-кластера на Ямале. Затем «Газпром» 
подписал меморандум с «Русгаздобычей» Ар-
тема Оболенского (до этого контролировалась 

Аркадием Ротенбергом) о возможном парт-
нерстве по разработке участков и проведе-
нии исследования возможных вариантов в те-
чение двух лет. Фактически НОВАТЭК оказал-
ся за периметром проекта и пока, по данным 

”
Ъ“, не пытался вновь поднять вопрос, несмо-

тря на успешный запуск в ноябре своего пер-
вого СПГ-завода на Ямале.

Тем не менее собеседники 
”
Ъ“ на рынке от-

мечают необычайную быстроту действий мо-
нополии, которая еще полгода назад собира-
лась ставить эти запасы на баланс в течение 
2018–2019 годов. Основной вопрос, который 
встает теперь,— когда месторождения начнут 
разрабатываться.

Исходный план «Газпрома» предусматри-
вал направление газа в трубу, но запасы Бо-
ваненковской группы и так обеспечивают 
компании существенный прирост добычи 
как минимум до середины 2030-х годов. Сей-
час на Бованенково добывается 82 млрд ку-
бометров в год, а планы «Газпрома» по вводу 
месторождений Бованенковской группы по-
дразумевают выход на полку в 220 млрд кубо-
метров в год к началу 2030-х годов, что со зна-
чительным запасом перекрывает снижение 
добычи в Надым-Пур-Тазе и возможный рост 
спроса на рынке Европы.

«Пока 
”
Газпром“ явно хочет отложить эти 

активы про запас и поэтому активно дока-
зывает их стратегический характер»,— заме-
чает аналитик крупного западного инвест-
банка. «Само наличие таких крупных запа-
сов мало влияет на перспективы или оцен-
ку 

”
Газпрома“, потому что получается, что эти 

ресурсы сейчас избыточны: газ в трубу не ну-
жен, а с СПГ 

”
Газпром“ опоздал»,— говорит 

Валерий Нестеров из Sberbank Investment 
Research. По его мнению, нишу ямальского 
СПГ уже занял НОВАТЭК, а на дополнитель-
ные объемы газа нет спроса, учитывая актив-
ные вводы мощностей в США и планы Катара 
по увеличению выпуска.

Юрий Барсуков

«Газпром» запасся открытием
Тамбейское месторождение пригодится в будущем
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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Рост или снижение индикатора
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Биржа готовит изменения в пра
вила листинга для эмитентов, 
чьи акции находятся в высших 
котировальных списках. В част
ности, компании обяжут созда
вать на своих сайтах специаль
ные разделы для акционеров и 
инвесторов, ведение которых бу
дет контролироваться биржей. 
Крупные эмитенты уже удовлет
воряют этим требованиям, одна
ко инвесторы считают важным 
эти обязанности закрепить в до
кументе. Кроме того, по их мне
нию, бирже стоит обратить вни
мание на раскрытие информа
ции к собраниям акционеров, 
что является наиболее болезнен
ным вопросом во взаимоотно
шениях эмитентов и инвесторов.

Экспертный совет по листингу Мо-
сковской биржи принял решение ре-
комендовать внести изменения в пра-
вила листинга для эмитентов, чьи ак-
ции входят в котировальные списки. 
Новые требования касаются усиления 
работы с инвесторами и акционера-
ми. Так, совет рекомендует сделать 
обязанностью ведение специальных 
IR-разделов (для акционеров и инвес-
торов) на сайтах компаний-эмитен-
тов, в которых будет раскрываться ин-
формация об утвержденной диви-
дендной политике, дивидендных вы-
платах за последние пять лет, контакт-
ных данных и краткой биографии ди-
ректора по IR или руководителя IR-по-
дразделения. Кроме того, предлагает-
ся ввести требование к поддержанию 
этой информации в актуальном состо-
янии, что планируется раз в квартал 
контролировать силами самой бир-
жи. «Котировальный список должен 
гарантировать инвестору качество 
эмитента в полной мере. Вероятно, су-
ществующих мер по раскрытию ин-
формации недостаточно. Далеко не 
все участники котировальных спи-
сков в настоящее время реализуют ре-
комендованные экспертным советом 
мероприятия»,— говорит управляю-
щий директор по корпоративным 
рейтингам агентства «Эксперт РА» Па-
вел Митрофанов. Помимо новых тре-
бований для правил листинга экс-
пертный совет проголосовал за ряд ре-
комендаций для самих эмитентов. В 
их составе — публикация в IR-разде-
лах англоязычных материалов, если в 

капитале компании присутствует 
свыше 5% иностранных инвесторов; 
размещение материалов по состояв-
шимся мероприятиям для инвесторов 
и акционеров не менее чем за послед-
ний год; введение и актуализация ка-
лендаря инвестора. Также совет реко-
мендует использовать электронное го-
лосование при проведении общих со-
браний акционеров.

Рекомендации экспертного совета 
в ближайшем будущем превратятся в 
обязанность, сообщили на Москов-
ской бирже. Эти изменения будут вне-
сены в правила листинга уже в первом 
полугодии 2018 года после утвержде-
ния наблюдательным советом биржи 
и Банком России. «Наш аудит показал, 
что IR-разделы на сайтах имеют не все 
компании из второго котировального 
листа. Что касается высшего котиро-
вального списка, то IR-раздел имеют 
все его эмитенты, однако иногда он за-
полнен формально, отсутствуют кон-
такты ответственного лица. Мы хотим 
обратить внимание на существен-
ность данного раздела»,— сообщили в 
пресс-службе торговой площадки.

Крупные эмитенты в целом уже со-
блюдают данные рекомендации. «Ту 
информацию, которую рекомендует 
раскрывать экспертный совет по ли-
стингу, мы регулярно публикуем на 
протяжении долгого времени»,— под-

твердили в НЛМК. В компании «Ме-
чел» сообщили, что удовлетворяют 
требованиям, указанным в рекомен-
дациях, и никаких изменений в теку-
щие процедуры раскрытия информа-
ции вносить не потребуется. То же под-
твердили в «Норильском никеле», «Се-
верстали» и ТМК. При этом саму ини-
циативу эмитенты оценивают поло-
жительно. «Открытость формирует ат-
мосферу предсказуемости, взаимопо-
нимания и доверия — это нематери-
альные активы, которые напрямую 
влияют на операционную эффектив-
ность и в итоге — на акционерную сто-
имость»,— выразили общее мнение в 
компании НЛМК.

Инвесторы полагают, что всеобщая 
обязанность надежнее, чем инициати-
ва и хорошая практика наиболее ответ-
ственных эмитентов. Однако помимо 
предложенных инициатив следовало 
бы обратить внимание на раскрытие 
информации к общим собраниям, и не 
только на английском, но и на русском 
языке, отмечает заместитель исполни-
тельного директора Ассоциации про-
фессиональных инвесторов Иван Мак-
симов. До сих пор рекомендации Ко-
декса корпоративного управления 
(ККУ) по составу материалов для собра-
ния акционеров выполняют далеко не 
все компании, указывает директор по 
корпоративному управлению 
Prosperity Capital Management Денис 
Спирин. «Например, 

”
Газпром“, кото-

рый относится к числу внедряющих по 
поручению правительства ККУ компа-
ний, к общему собранию акционеров 
2017 года даже не раскрыл сравнитель-
ные таблицы внесения изменений в 
его внутренние документы»,— напо-
минает он. Кроме того, по словам го-
сподина Спирина, раскрытие на ан-
глийском языке всех материалов, пу-
бликуемых на русском языке, помогло 
бы структурам, подобным ISS (служба 
по поддержке институциональных ин-
весторов), «более оперативно готовить 
рекомендации по голосованию и, как 
следствие, способствовало бы голосо-
ванию на собраниях иностранных ин-
весторов». Что особенно важно на фоне 
дискуссии последнего времени про по-
вышение активности инвесторов на 
собраниях акционеров (см. 

”
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сентября 2016 года).
Мария Сарычева,  
Анатолий Джумайло

Эмитентам добавят 
прозрачности
Но инвесторы ждут дополнений  
по собраниям акционеровНегосударственные пенсионные 

фонды, находящиеся в собствен
ности санируемого банка «ФК От
крытие», переключаются на при
влечение клиентов по негосудар
ственному пенсионному обеспе
чению. В качестве одного из ка
налов привлечения они собира
ются использовать телемарке
тинг. Однако конкуренты не уве
рены в возможности осуществле
ния подобных планов и их эко
номической эффективности.

НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» объявил 
тендер на привлечение новых клиен-
тов по негосударственному пенсион-
ному обеспечению (НПО) с помощью 
телемаркетинга (предложение и про-
дажа товаров и услуг с помощью теле-
фонии), свидетельствует информа-
ция, размещенная на сайте фонда. 
Проект рассчитан на полгода и пред-
полагает привлечение как физиче-
ских, так и юридических лиц. Победи-
тель тендера должен будет привлечь 
20–40 тыс. новых физических лиц — 
клиентов НПФ по индивидуальным 
программам, которые должны прий-
ти в фонд через сайт. Еще 6 тыс. встреч 
будет назначено в отделениях фонда. 
При этом контакт-центру следует при-
влекать в первую очередь руководите-
лей высшего и среднего звена и собст-
венников бизнеса. Также победитель 
тендера должен обеспечить 3 тыс. 
встреч с «лицами, принимающими 
решение» в компаниях. Объявлен-
ный в декабре прошлого года тендер 
был продлен в январе. В пенсионной 
группе банка «ФК Открытие» не пояс-

нили, по какой причине это произош-
ло. Итоги тендера должны быть подве-
дены 28 февраля.

• Банк «ФК Открытие», с августа 
прошлого года санируемый ЦБ, в на-
стоящее время присоединяет к «ЛУ-
КОЙЛ-Гаранту» еще два подконтроль-
ных пенсионных фонда — НПФ элек-
троэнергетики и НПФ РГС. Все эти 
фонды традиционно активно рабо-
тают на рынке обязательного пенси-
онного страхования. Согласно данным 
регулятора, объединенный фонд будет 
крупнейшим среди российских НПФ. 
На 30 сентября 2017 года суммарные 
активы объединяемых фондов состав-
ляли 590 млрд руб., при этом количе-
ство застрахованных превышало 
7,7 млн, а количество участников 
фондов — 0,55 млн человек.
Как пояснил представитель «ЛУ-

КОЙЛ-Гаранта», в настоящее время 
фонд «ориентирован на усиление при-
сутствия на рынке корпоративных 
пенсионных программ и развитие 
НПО». Крупнейшим фондом по НПО 
среди входящих в группу «ФК Откры-
тие» является НПФ электроэнергетики 
— количество клиентов на конец тре-
тьего квартала прошлого года у него со-
ставляло почти 460 тыс. человек (за год 
снижение на 20 тыс. человек). НПФ «ЛУ-
КОЙЛ-Гарант» наращивает клиентскую 
базу по НПО (сейчас около 240 тыс. че-
ловек) довольно медленно (в среднем 
по 800 человек в месяц). В НПФ РГС на 
30 сентября 2017 года клиентов по 
НПО было чуть больше 26 тыс.

Теперь же только с помощью теле-
маркетинга НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» хо-

чет привлекать ежемесячно до 6,5 тыс. 
клиентов—физических лиц через 
сайт. «До конца первого квартала 2018 
года на сайте НПФ можно будет заклю-
чить договор без визита в сам фонд»,— 
заявил представитель пенсионной 
группы «ФК Открытие». Интерес к раз-
витию дистанционных каналов при-
влечения новых клиентов по НПО 
подтвердили и в НПФ Сбербанка. По 
словам гендиректора НПФ Галины Мо-
розовой, в планах фонда — «расшире-
ние предложения через агентскую 
сеть Сбербанка и развитие дистанци-
онных каналов, в том числе через ка-
нал телемаркетинга». В частности, 
НПФ Сбербанка ищет исполнительно-
го директора управления организа-
ции и контроля продаж, в обязаннос-
ти которого будет входить привлече-
ние новых клиентов по НПО через 
агентов, включая телемаркетинг.

Вместе с тем привлечение клиен-
тов через телефонный канал другие 
участники рынка считают слишком 
затратным мероприятием. Представи-
тели двух крупных НПФ оценивают за-
траты соискателя тендера «ЛУКОЙЛ-
Гаранта» в 30–90 млн руб., что в пере-
счете на одного клиента может превы-
сить 2 тыс. руб. Топ-менеджер еще од-
ного фонда сомневается в реализации 
самого тендера. «Учитывая, что доля 
привлечения по НПО с использовани-
ем телемаркетинга не превышает 1%, 
очень сложно найти столько руково-
дителей среднего и высшего звена для 
обеспечения показателей тендера»,— 
отмечает собеседник 

”
Ъ“.

Илья Усов

«ЛУКОЙЛ-Гарант»  
повисит на проводе
НПФ привлечет клиентов телемаркетингом

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

У аптечной сети «36,6» произо
шли изменения в руководстве: 
 розничное направление воз
главила ранее работавшая в X5 
Retail Group Полина Киселева, 
 оптовое — экспрезидент ГК «Био
тэк» Олег Ковалев. Их кандидату
ры, по данным источников 

”
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предложил кредитор и один из 
бенефициаров сети — Москов
ский кредитный банк (МКБ).

Во вторник ПАО «Аптечная сеть 
36,6» сообщило, что руководителем 
его розничного направления стала По-
лина Киселева. Должность гендирек-
тора оптового подразделения, ООО 
«Джи ди пи», занял Олег Ковалев. Сов-
мещавший с августа 2017 года управ-
ление этими операционными подра-
зделениями Сергей Бичерахов остал-
ся работать в «36,6» в должности заме-
стителя гендиректора компании Вла-
димира Кинцурашвили, сказано в 
пресс-релизе ритейлера. «Мы усилива-
ем команду, руководящую операцион-
ными подразделениями, с целью 
укрепления лидирующих позиций 
компании на рынке и развития новых 
направлений бизнеса»,— прокоммен-
тировал кадровые назначения предсе-
датель совета директоров «36,6» Иван 
Саганелидзе.

С 2013 по 2017 год госпожа Киселе-
ва была директором по маркетингу и 
поддержке бизнеса торговой сети «Пя-
терочка», входящей в X5 Retail Group 
(крупнейший по обороту в России про-
довольственный ритейлер). Также в 
2017 году она занимала пост исполни-
тельного директора Ассоциации ком-
паний розничной торговли. Господин 
Ковалев известен как экс-президент ГК 
«Биотэк» и младший партнер ее основ-
ного владельца Бориса Шпигеля. В 
2009 году менеджер проходил обвиня-
емым по делу  о взяточничестве (по ко-
торому было осуждено руководство 

Федерального фонда обязательного 
медицинского страхования), но госпо-
дин Ковалев был оправдан. Кроме то-
го, с 2013 по 2017 год он был совладель-
цем и коммерческим директором ООО 
«Медэлит про», которому принадлежат 
две медицинские клиники в Москве.

• ПАО «Аптечная сеть 36,6» управ-
ляет аптеками под брендами «36,6», 
«Горздрав», A.v.e. и др. По данным 
RNC Pharma на середину прошлого 
 года, в компанию входило 1,7 тыс. 
 точек, ее доля на рынке — 5,1%. 
 Основным акционером ПАО с долей 
45,02% является кипрская Palesora Ltd 
(в числе ее акционеров господа Кинцу-
рашвили и Саганелидзе), 15% принад-
лежат американскому аптечному ги-
ганту Walgreens Boots Alliance (WBA). 
По итогам первого полугодия 2017 го-
да выручка «36,6» была 24,68 млрд 
руб., чистая прибыль — 345 млн руб., 
долг — 26,5 млрд руб.
Источник 

”
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кругах рассказал, что новые топ-ме-
неджеры «36,6» были предложены 
МКБ. Принадлежащий Роману Авдее-
ву банк считается главным кредито-
ром аптечной сети и является основ-
ным акционером концерна «Росси-
ум», у которого 13,76% аптечной сети. 
О том, что МКБ делегирует своих пред-
ставителей в топ-менеджмент «36,6», 

со ссылкой на источники сообщил 
также «Интерфакс». В «Россиуме» зая-
вили, что, будучи миноритарием 
«36,6», концерн не может влиять на 
структуру менеджмента сети. Однако, 
по словам источника 
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акционеров «36,6» уже есть договорен-
ности, что МКБ станет основным бене-
фициаром аптечной компании. В ию-
не 2017 года в интервью 

”
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Авдеев допускал, что его структуры 
могут докупать акции в «36,6».

Директор по развитию RNC Pharma 
Николай Беспалов согласен: измене-
ния в менеджменте «36,6» можно рас-
сматривать как подготовку к смене ак-
ционеров. По его мнению, если МКБ 
консолидирует контрольный пакет 
ритейлера, то потом сможет его про-
дать с целью возврата своих вложе-
ний. Заместитель гендиректора Stada 
CIS Иван Глушков также думает, что 
усиление менеджмента «36,6» можно 
объяснять желанием МКБ поднять ка-
питализацию актива перед его после-
дующей продажей. Главным кандида-
том на покупку доли МКБ господин 
Беспалов считает WBA. О возможно-
сти консолидации 100% «36,6» в тече-
ние пяти лет в июле 2016 года заявлял 
главный исполнительный директор 
WBA Стефано Пессина.

Мария Котова, Олег Трутнев

«36,6» укрепили кадрами
В руководство сети вошли ставленники МКБ

Традиционное снижение инвес
тиционной активности в январе 
слабо затронуло рынок паевых 
фондов. Несмотря на спад при
влечения (до 8,4 млрд руб.) по 
сравнению с рекордами конца го
да, результат в 2,5 раза превзошел 
показатель прошлогоднего ян
варя. При этом фактически весь 
объем привлеченных средств по
ступил в консервативные фонды 
облигаций, тогда как фонды ак
ций на ожиданиях расширения 
антироссийских санкций продол
жали терять инвесторов.

В первый месяц года активность 
пайщиков традиционно снижается. 
Вот и в минувшем январе, по оценке 
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funds, чистый приток средств в откры-
тые паевые фонды составил 8,2 млрд 
руб., что на 16% ниже рекорда, установ-
ленного в предыдущем месяце. Одна-
ко показанный результат в 2,5 раза 
превышает показатель прошлогодне-
го января и заметно выше среднеме-
сячного показателя за весь прошлый 
год (7,3 млрд руб.). По словам генди-
ректора «Альфа-Капитала» Ирины 
Кривошеевой, декабрь по традиции 
«горячий» зимний месяц, когда мно-
гие россияне активно размещают 
свои сбережения, после чего происхо-
дит снижение активности. К тому же в 
январе треть месяца приходится на 
официальные праздничные и выход-
ные дни, когда банки и управляющие 
компании не работают. «Январь — ко-
роткий рабочий месяц, и многие кли-
енты приступили к инвестированию 
своих средств только во второй его по-
ловине. Но уже к концу этого месяца 
ситуация вернулась в прежнее ру-
сло»,— отмечает начальник управле-

ния продаж и маркетинга «Райффай-
зен Капитала» Константин Кирпичев.

Пока инвестиционные предпочте-
ния частных пайщиков не претерпели 
заметных изменений — основные 
привлечения зафиксировали фонды, 
инвестирующие в облигации. За месяц 
они привлекли более 8,9 млрд руб. 
Остальные категории фондов преиму-
щественно теряли инвесторов: фонды 
акций лишились за месяц почти 70 млн 
руб., фонды фондов — почти 570 млн 
руб. По словам управляющего директо-
ра УК «Сбербанк Управление активами» 
Василия Илларионова, в фонды акций 
пока входят преимущественно сущест-
вующие клиенты. «Обменивать паи 
можно бесплатно, поэтому некоторые 
инвесторы могли переложиться в дру-
гие фонды на какое-то время, в том чи-
сле в ожидании объявления новых ан-
тироссийских санкций»,— отмечает го-
сподин Илларионов.

Несмотря на то что расширение 
санкций оказалось символическим, 
увеличения спроса на фонды акций 
участники рынка не ждут. «Неопреде-

ленность относительно санкций снята, 
но появился новый фактор — коррек-
ция на американском рынке акций. 
Это уже вызвало рост спроса на долла-
ры и, как следствие, на активы, номи-
нированные в долларах США, в первую 
очередь консервативные фонды аме-
риканских облигаций, золото»,— отме-
чает господин Кирпичев. Вместе с тем, 
по оценке участников рынка, с учетом 
ожидаемого снижения ключевой став-
ки ЦБ идея инвестиционных продук-
тов, ориентированных на рублевые об-
лигации, сохранит свою актуальность. 
«Для смены приоритетов массовым ин-
весторам нужно, чтобы российские ак-
ции показывали устойчивый тренд ро-
ста на протяжении нескольких меся-
цев»,— отмечает Ирина Кривошеева. 
По словам Василия Илларионова, фон-
ды акций станут популярнее после 
окончания периода снижения ставок, 
когда жадность начнет выталкивать 
инвесторов в более рискованные акти-
вы, при условии более или менее про-
должительного устойчивого роста.

Виталий Гайдаев

Пайщики законсервировались
После праздников инвесторы доверили деньги  
только фондам облигаций

Мы должны научиться 
отделять интерес 

миноритария, который 
заботится о своем праве  

от чего-то, что явно  
не укладывается  

в эти рамки
— Михаил Мамута,

руководитель службы по защите прав  
потребителей финансовых услуг  
и миноритарных акционеров ЦБ,  

15 июня 2016 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
Н Е Р Е З И Д Е Н Т Ы  П Р Е Д П О Ч И Т А Ю Т  
Р О С С И Й С К И Е  А К Ц И И

По оценке ”Ъ“, основанной на отчетах «Ренессанс Капитал» и Bank of America Merrill 
Lynch (учитывающих данные EPFR), в январе международные инвесторы вложили 
в фонды, инвестиционная декларация которых ориентирована на российский фон-
довый рынок, $510 млн. Этот результат стал рекордным за двенадцать месяцев — 
в январе 2017 года российские фонды привлекли около $800 млн. Популярности 
российских акций способствовали высокие цены на нефть. В январе стоимость 
 североморской нефти Brent впервые с декабря 2014 года поднялась выше уровня 
$71,5 за баррель, прибавив с начала года почти 10%, а за шесть месяцев — почти 
70%. Добавляет привлекательности российским активам их недооцененность 
в сравнении с аналогами других развивающихся рынков. По данным BofA Merrill 
Lynch, российские компании торгуются исходя из коэффициента P/E (отношение 
капитализации компании к чистой прибыли за 2018 год) на уровне 7,1, почти в два 
раза ниже среднего значения по развивающимся рынкам (14). Виталий Гайдаев

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
E M C  Х О Ч Е Т  П Р И В Л Е Ч Ь  $ 4 0 0  М Л Н  
В  Л О Н Д О Н Е

Компания EMC (сеть клиник «Европейский медицинский центр») планирует провести 
IPO на Лондонской фондовой бирже в первом полугодии 2018 года, сообщили источ-
ники на финансовом рынке. «Сумма привлечения может составить $400 млн»,— доба-
вил один из источников. Основной владелец EMC — Игорь Шилов. Также блокпакетом 
владеет фонд Baring Vostok, купивший долю в 2012 году. Клиники EMC (четыре меди-
цинских центра в Москве) относятся к премиальному сегменту и оказывают услуги 
во всех сферах. В 2017 году компания стала владельцем роддома на улице Правды — 
второго по величине в Москве. До сих пор на публичный рынок выходила только одна 
российская компания в сфере здравоохранения — «Мать и дитя» Марка Курцера. 
В 2012 году она привлекла более $300 млн на Лондонской фондовой бирже. ТАСС



Коммерсантъ   l   Среда 7 февраля 2018 №22   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Государство в 2018 году может 
выдать 2 млрд руб. субсидий 
на стимулирование закупки ин
новационных вагонов, причем 
субсидировать будут не только 
уже используемые вагоны с на
грузкой 25 тонн на ось, но и су
пертяжеловесные — 27 тонн 
на ось. Эксперты говорят об эф
фективности новых вагонов, 
но участники рынка пока отно
сятся к ним с сомнением и осто
рожностью.

Минпромторг подготовил проект 
постановления правительства по суб-
сидиям на закупку супертяжеловес-
ного подвижного состава — с нагруз-
кой 27 тонн на ось (тс) при стандарт-
ных 23,5 тс и инновационных 25 тс. 
Согласно проекту (есть у 

”
Ъ“), предпо-

лагается субсидировать закупки 
5 тыс. по 350 тыс. руб. на специализи-
рованный вагон 25 тс и 450 тыс. 
руб.— на универсальный или специ-
ализированный вагон 27 тс, сумма 
разделена пополам.

В инновационных вагонах может 
быть перевезено больше груза, чем в 
обычных, наибольший эффект они 
дают при транспортировке массо-
вых грузов (например, угля) на даль-
ние расстояния. Государство стиму-
лирует их производство через субси-
дии на закупку и льготы на оплату 
порожнего пробега. Выпускают ваго-
ны Объединенная вагоностроитель-
ная компания (ОВК) Александра Не-
сиса и входящий в «Ростех» Уралва-
гонзавод (УВЗ). ОАО РЖД, со своей 
стороны, развивает тяжеловесное 
движение, и первый этап (по ваго-
нам 25 тс) «уже можно считать состо-
явшимся», говорят в монополии, на 
сети их уже около 65 тыс. В рамках 
второго этапа определен опытный 
полигон для мониторинга состояния 
инфраструктуры и отработки техно-
логий содержания пути при исполь-
зовании вагонов 27 тс. Первые 72 та-
ких вагона от ОВК курсируют на 
участке Смычка—Качканар с 1 июня 
2017 года, испытания продолжатся. 

По итогам ОАО РЖД планирует при-
нять решение о дальнейшем разви-
тии тяжеловесного движения.

Как пояснил 
”
Ъ“ завкафедрой ва-

гонов и вагонного хозяйства Петер-
бургского государственного универ-
ситета путей сообщения (ПГУПС) 
Юрий Бороненко, ПГУПС поручили 
оценить экономическую эффектив-
ность использования вагонов 27 тс по 
методике Минтранса. Работа не за-
вершена, но расчетный эффект полу-
чился положительным. Так, установ-
лено, что вагоны имеют существенно 
меньшее сопротивление движению. 
Это сокращает затраты ресурсов на 
тягу поездов: поезд весом 6,9 тыс. 

тонн из вагонов 27 тс расходует мень-
ше энергии, чем поезд весом 6 тыс. 
тонн из старых вагонов. Расходы на 
содержание пути оказались выше 
примерно на 20% на вагон, но общий 
итог положительный в том числе за 
счет большей надежности вагонов: 
общее сокращение затрат составляет 
45 тыс. руб. на вагон в год.

«На первом этапе вагоны с увели-
ченной осевой нагрузкой требуют до-
полнительных затрат, что ведет к по-
вышению их себестоимости,— отме-
чает вице-президент 

”
Объединения 

вагоностроителей“ Алексей Соко-
лов.— То, что Минпромторг нашел 
возможность посодействовать в прео-

долении этого порога входа за счет 
госсубсидий,— очень позитивно». 
Первый этап опытной эксплуатации, 
добавляет господин Соколов, завер-
шен с положительными результата-
ми. В марте, продолжает он, начнется 
производство и выпуск на сеть ваго-
нов с осевой нагрузкой 27 тс для ком-
мерческой эксплуатации, которые 
планируется передать СУЭК и исполь-
зовать на двух участках на Дальнем 
Востоке. В УВЗ вагоны 27 тс называют 
«стратегически важным направлени-
ем в связи с необходимостью увеличе-
ния объемов вывоза угля». На заводе 
разрабатывают опытные образцы и 
готовятся к испытаниям.

В Первой тяжеловесной компании 
(подконтрольна Сергею Генералову) 
отмечают, что использование вагонов 
27 тс на 20% увеличивает объем пере-
возимого груза при неизменном ваго-
нопотоке, что разгрузит инфраструк-
туру. «Потенциал роста экспорта угля 
через порты Дальнего Востока при пе-
реходе на вагоны 25 тс достигает 
7 млн тонн в год, вагоны 27 тс добавят 
уже до 15 млн тонн»,— говорят там. 
Однако другие операторы более осто-
рожны в оценках. Так, в Федеральной 
грузовой компании (входит в ОАО 
РЖД) уточняют, что для получения 
«комплексного эффекта» государству 
важно принять также «исчерпываю-
щие меры касательно стоимости ваго-
нов и комплектующих». «Мы заинте-
ресованы в полувагонах, которые 
универсальны, эффективны и окупа-
емы в разумный срок,— добавляют в 
Первой грузовой компании Владими-
ра Лисина.— Пока нет понимания, 
что полувагоны 27 тс соответствуют 
этим критериям: неясно, на какой ин-
фраструктуре и на основании какого 
решения их можно использовать, на-
сколько можно работать в сетевой тех-
нологии, какова их стоимость». Уголь-
щики официально перспективы но-
вого парка не комментируют, но 
источники 

”
Ъ“ среди них разделяют 

сомнения и вопросы операторов.
 Наталья Скорлыгина

Инновации набирают вес
Субсидии в 2018 году получат вагоны  
с большей нагрузкой на ось Как выяснил 

”
Ъ“, после отзы

ва лицензии на тележки Урал
вагонзавода входящий в «Рейл
трансхолдинг» (РТХ) Сергея 
Шпака Новозыбковский ма
шиностроительный завод 
(НМЗ) столкнулся с новыми 
сложностями. Ространснадзор 
запретил с февраля эксплуати
ровать часть вагонов, выпу
щенных заводом. По мнению 
проверяющих, завод не имел 
права без дополнительных 
проверок комплектовать 
 ва гоны собственной тележ
кой. На НМЗ с этим выводом 
не  согласны. Источники 

”
Ъ“ 

не исключают, что под запрет 
после окончания проверок 
 может попасть куда больше 
 вагонов: на спорные модели 
пришлось более 50% выпущен
ного в 2017 году парка НМЗ.

Ространснадзор запретил экс-
плуатировать 163 вагона, выпущен-
ные входящим в РТХ Сергея Шпака 
Новозыбковским машинострои-
тельным заводом. В ходе внеплано-
вой проверки выяснилось, что НМЗ 
нарушил требования техрегламен-
та (ТР) Таможенного союза, ком-
плектовал вагоны своей тележкой 
НМЗ-18–6941 без подтверждения со-
ответствия продукции по регламен-
ту, рассказали 

”
Ъ“ источники в отра-

сли. По их словам, Ространснадзор 
направил предписание гендиректо-
ру НМЗ Олегу Шевченко, запретив 
до приведения соответствия с ТР 
эксплуатацию принадлежащих за-
воду 80 фитинговых платформ и 
крытых вагонов. Под запрет попали 
вагоны таких же моделей с тележ-
кой 18–6941, выпущенные после 3 
февраля 2017 года. Запрет на экс-
плуатацию еще 83 вагонов НМЗ на-
правлен в ОАО РЖД. В монополии 

”
Ъ“ сообщили, что выполнили тре-

бования. Получение предписания 
подтвердил 

”
Ъ“ и господин Шевчен-

ко. В Ространснадзоре не смогли 
дать оперативный комментарий.

Глава НМЗ с предписанием не со-
гласен. По его словам, тележка 18–
6941 прошла процедуры подтвер-
ждения требованиям ТР и получила 
сертификат соответствия. Олег Шев-
ченко замечает, что формальным 
основанием предписания явилось 
то, что тележка включена в кон-
структорскую документацию (КД) 
ряда моделей вагонов уже после их 
сертификационных испытаний, 
что, по мнению Ространснадзора, 
нарушает ТР. Но изменений ни в 
конструкции, ни в технологии изго-
товления вагонов и их частей (тогда 
должно подтверждаться соответст-
вие ТР) со стороны НМЗ не было, го-
ворит топ-менеджер.

Гендиректор НМЗ 30 января про-
информировал о запрете компании, 
владеющие спорными вагонами,— 
Новую перевозочную компанию 
(НПК, входит в Globaltrans), «ТФМ-
Транс» (СП «Трансфин-М» и Армавир-
ского завода тяжелого машиностро-
ения РТХ) и «Рефтранс». Для подтвер-
ждения сертификата соответствия 
на эти вагоны НМЗ проводит их до-
полнительные испытания, которые 
будут завершены до 20 февраля.

В НПК 
”
Ъ“ подтвердили получе-

ние письма НМЗ и заметили, что до-
ля вагонов этого завода в парке ком-
пании ничтожно мала. Гендиректор 
«Трансфин-М» Дмитрий Зотов сооб-
щил 

”
Ъ“, что 12 января остановлено 

порядка 30 крытых вагонов. Эта про-
цедура является стандартной на сети 
ОАО РЖД, отзывы партий вагонов, 
как правило, не являются массовы-
ми, добавляет он. Согласно теле-
грамме, производится осмотр ваго-
нов на соответствие их комплекта-
ции КД, «очевидно, что несоответст-
вий выявлено не будет и все вагоны 
будут отпущены», считает господин 
Зотов. Но источник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией, говорит, что предписа-

ние касается тех вагонов, наруше-
ния в которых были зафиксированы 
в ходе продолжающихся проверок, 
потенциально число проблемных 
вагонов может превысить 1100.

Проблемы у НМЗ с тележкой на-
чались в прошлом году: в сентябре 
Уралвагонзавод (УВЗ) отозвал у заво-
да лицензию на обычную тележку 
18–100 и инновационную 18–194–
01, а также вагоны на их базе с 1 ию-
ля из-за несоблюдения лицензион-
ных условий. Это вызвало разбира-
тельства на уровне Минтранса, Мин-
промторга, Совета по железнодо-
рожному транспорту СНГ (

”
Ъ“ под-

робно рассказывал об этом 17 октя-
бря, 2 и 7 ноября). Вчера в НМЗ сооб-
щили, что продолжают переговоры 
с УВЗ для разрешения ситуации. Но 
в УВЗ заявляют, что «официальных 
диалогов на эту тему не ведется».

Источник 
”
Ъ“ в отрасли считает 

происходящее попыткой создания 
УВЗ вагоностроительной монопо-
лии, а решение Ространснадзора 
связывает с попыткой решить про-
блемы завода. Но другой собесед-
ник 

”
Ъ“ уверяет, что истории не свя-

заны. Глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров говорит, что 
НМЗ после прекращения договора 
с УВЗ вынужден работать над повы-
шением автономности. Похоже, 
что завод торопился и отгрузил пар-
тию еще до сертификации замены 
тележки, отмечает эксперт, пола-
гая, что по окончании испытаний 
ограничения на вагоны будут сня-
ты. По данным «Infoline-Аналити-
ки», НМЗ и его филиал в Армавире 
в 2017 году выпустили 586 крытых 
вагонов и 421 фитинговую плат-
форму проблемных моделей (без 
разбивки на тип тележки), в этом 
январе — еще 34 вагона. На эти мо-
дели в 2017 году пришлось 51% от 
выпуска НМЗ, заключает Михаил 
Бурмистров.

Анастасия Веденеева

Тележкам не покатило
Ространснадзор запретил часть вагонов НМЗ

В ответе Минприроды Александру 
Хлопонину от 2 февраля (копия есть у 

”
Ъ“) отмечено, что ТЭК вложил в ГРР в 

2017 году свыше 300 млрд руб. и, «не-
сомненно, проявит интерес к концеп-
ции». Но распространение на него 
«разрешительного механизма» приве-
дет к монополизации разведки «ква-
лифицированными компаниями» на 
обширных площадях. Также там ука-
зано, что сейчас по закону региональ-
ное изучение ведут «госучреждения в 
ведении Роснедр», для которых дейст-
вует упрощенный безлицензионный 
порядок предоставления участков (то 
есть «Росгеология»). По словам пред-
ставителя Александра Хлопонина, от-
вет Минприроды в аппарат вице-пре-
мьера не поступал и находится на 
проработке в правительстве.

В «Росгеологии» заявили 
”
Ъ“, что не 

знают об идее разрешительного меха-
низма для частников. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к холдингу, полагает, что 
идея либерализации процедуры на-
правлена на площади, на которые у 
недропользователей уже есть планы. 
«Скорее, государство получит меньше 

денег при лицензировании по итогам 
разведки по разрешительному прин-
ципу»,— добавляет он. Источник 

”
Ъ“ 

сомневается, что много компаний 
«охотно пойдут на риск, вкладывая су-
щественные средства в неразведан-

ные площади». Собеседник 
”
Ъ“ в гор-

нодобывающей отрасли, знакомый с 
концепцией, настаивает, что компа-
нии не просили исключительных 
прав. «Идея сводится к частному фи-
нансированию легких съемочных ра-
бот, интерес в быстрой отбраковке 
площадей под последующее лицензи-
рование по заявительному принципу 
на общих основаниях»,— говорит он.

ГРР — самая рискованная часть со-
здания стоимости проекта, отмечает 
директор по металлургии и горной 
добыче Prosperity Capital Management 
Николай Сосновский. По его словам, 
крупная компания тратит на это де-
сятки миллионов долларов в год, но 
не менее половины — на доразведку 
разрабатываемых или перспектив-
ных месторождений рядом с произ-
водством. То, что крупные компании 
хотят преимуществ перед другими 
игроками и «Росгеологией», может 
объясняться и неудовлетворенно-
стью их работой, и нежеланием про-
волочек и переплат за перспектив-
ные активы на торгах, полагает госпо-
дин Сосновский.

Анатолий Джумайло,  
Дмитрий Козлов

С разрешительными последствиями
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Мы подготовили 
законопроект, который 

позволяет частным 
компаниям проводить 
региональные работы, 

после этого получать право 
на проведение поисковых 

работ и разработку 
участков

— Сергей Донской,
глава Минприроды, 31 июля 2017 года  

(цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А

Резкий рост продаж новых легковых 
и легких коммерческих автомобилей 
в январе — на 31,3%, до 102,4 тыс. 
 машин (см. также на «Ъ-Онлайн») — 
 положительно отразился на показателях 
практически всех крупных брендов, 
но заметно перекроил доли рынка 
по сравнению с январем 2017 года. 
 Например, АвтоВАЗ потерял 0,4 про-
центного пункта (п. п.), корейская Kia 
нарастила долю на 1,7 п. п., а Renault 
— на 1 п. п.
Впрочем, участники рынка и эксперты 
не склонны придавать месячной ста-
тистике слишком большое значение. 
 Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» 
 говорит, что январские данные непока-
зательны, в этом месяце рынок волати-
лен и слаб в плане объемов продаж. 
На динамику влияет и объем остатков 
машин прошлого года, которые ряд 
компаний распродают по сниженным 
ценам, говорит аналитик. Он отмечает, 
что небольшие колебания долей в янва-
ре не стоит связывать с глобальными 

трендами, но отмечает, что распреде-
ление долей в целом говорит о про-
должении текущих процессов — вос-
становлении массового сегмента 
и сокращении премиального сегмента, 
который растет медленнее рынка.
Зампред правления ГК «Автоспец-
центр» Александр Зиновьев подтвер-
ждает волатильность данных, считая, 

что более явная картина будет по ре-
зультатам первого квартала. При этом 
он отмечает повышенный спрос 
на  B-класс и успешную модель Kia Rio. 
У Skoda дилер наблюдает отложенный 
спрос с декабря и успешные продажи 
модели Rapid в B-классе (при этом 
доля бренда в январе немного сокра-
тилась). Яна Циноева

ЯНВАРЬ РАЗМОРОЗИЛ АВТОПРОДАЖИ

ДОЛИ КРУПНЕЙШИХ АВТОБРЕНДОВ НА РЫНКЕ РФ 
(НОВЫЕ ЛЕГКОВЫЕ И ЛЕГКИЕ КОММЕРЧЕСКИЕ АВТОМОБИЛИ)   ИСТОЧНИК: АЕБ.

Январь 2018 (%)
*С учетом коммерческих автомобилей.

К январю 2017 года (п. п.)
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«Национальная медиа группа» 
(РЕН ТВ, «Пятый канал» и др.) 
и «СТС Медиа» (СТС, «Домашний» 
и др.) расширяют совместный 
бизнес. Холдинги создают ком-
панию, которая будет управ-
лять их интернет-активами, 
включая онлайн-кинотеатр 
Videomore и сайты шести те-
леканалов. Новый альянс воз-
главит бывший гендиректор 
«Амедиа ТВ» Денис Горшков.

Гендиректор «Амедиа ТВ» Леонар-
да Блаватника и Александра Акопова 
Денис Горшков покидает компанию, 
рассказали 

”
Ъ“ его знакомые. Он бу-

дет отвечать за развитие digital-проек-
тов «Национальной медиа группы» 
(НМГ) и «СТС Медиа» в статусе генди-
ректора их новой общей компании, 
говорят топ-менеджеры этих холдин-
гов. Денис Горшков подтвердил 

”
Ъ“ 

эту информацию. Александр Акопов 
уточнил, что и. о. гендиректора «Аме-
диа ТВ» назначен директор по прода-
жам компании Дмитрий Сычугов. 
Представители НМГ и «СТС Медиа» от-
казались от комментариев.

«СТС Медиа» и НМГ давно тесно 
работают вместе. Холдинги связыва-
ют общие акционеры: долями в обо-
их владеют структуры банка «Рос-
сия» Юрия Ковальчука и его партне-

ров. Ранее «СТС Медиа» и НМГ учре-
дили уже три совместные компа-
нии, в которых объединили прода-
жу спонсорства на своих каналах, за-
купки кино у мейджоров и бэк-офи-
сы. Во всех трех альянсах НМГ владе-
ет 51%, «СТС Медиа» — 49%.

Четвертая компания, которую воз-
главит Денис Горшков, будет управ-
лять цифровыми и трансмедийными 
проектами холдингов, сейчас она в 
стадии регистрации, объясняет 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. 

Новое предприятие получит в управ-
ление все digital-ресурсы «СТС Ме-

диа» и НМГ, за исключением новост-
ных и общественно-политических 
сайтов МИЦ «Известия» — их по-
прежнему курирует гендиректор РЕН 
ТВ и МИЦ «Известия» Владимир Тю-
лин. Таким образом, в альянс войдут 
принадлежащий «СТС Медиа» сервис 
Videomore, сайты шести телеканалов 
двух холдингов (СТС, «Домашний», 
«Че», CTC Love, РЕН ТВ и «Пятый ка-
нал»), их мобильные приложения и 
аккаунты в социальных сетях.

Трансмедийные проекты предпо-
лагают использование и адаптацию 
контента в разных медиа, например 
в эфире и интернете, коллаборации с 
рекламодателями специально для 
digital-площадок и т. п. В 2013–2016 
годах это направление в «СТС Медиа» 
курировал Алексей Пивоваров, воз-
главлявший департамент трансме-
дийных проектов холдинга. После 
его ухода отдельного топ-менеджера 
на этом направлении в компании не 
было. Денис Горшков будет занимать-
ся интернетом в больших объемах, 
чем господин Пивоваров, поскольку 
получает ресурсы шести каналов 
вместо четырех. Сейчас эти площад-
ки живут отдельно, объединение 
даст рост доходов от присутствия те-
леканалов в digital, полагает источ-
ник в НМГ. Холдинги ждут от госпо-

дина Горшкова развития продуктов в 
онлайне, роста монетизации по 
платным и рекламным моделям, 
унификации технологических реше-
ний, а также интеграции проекта 
«Витрина ТВ» и работы с Big Data в ре-
кламе, добавил источник 

”
Ъ“.

Ранее собеседники 
”
Ъ“ в онлайн-

кинотеатрах рассказывали, что Де-
нис Горшков может возглавить «Ви-
трину ТВ», но источники в НМГ это 
отрицают: ее главой остается заме-
ститель гендиректора НМГ по страте-
гии Алексей Янчишин. Господин 
Горшков будет участвовать в «Витри-
не ТВ» лишь в качестве эксперта вме-
сте с представителями других хол-
дингов. Это амбициозный для теле-
каналов проект: НМГ учредила «Ви-
трину ТВ» в сентябре 2017 года для 
запуска общей для крупнейших ме-
диахолдингов онлайн-платформы, 
которая будет управлять их контен-
том в интернете. Такую возможность 
холдинги до этого обсуждали не-
сколько лет. Вместе с НМГ в проекте 
участвуют «Первый канал», ВГТРК и 
«СТС Медиа». Один из крупнейших 
участников медиарынка «Газпром-
медиа» минувшим летом выбыл из 
проекта и сейчас развивает интер-
нет-дистрибуцию самостоятельно.

Анна Афанасьева

НМГ и «СТС Медиа»  
будут дружить цифрами
Холдинги объединят управление интернет-активами

Сейчас экс-президент находится в 
Коломбо (Шри-Ланка), откуда удален-
но руководит Мальдивской демокра-
тической партией. На своей странице 
в Twitter он попросил власти Индии 
вмешаться в ситуацию на Мальдивах 
и «отправить своего представителя 
при поддержке военных для освобо-
ждения судей и политзаключенных».

Режим чрезвычайного положе-
ния ограничивает ряд конституци-
онных прав граждан: на неприкос-
новенность частной жизни, свободу 
собраний и отстранение от власти 
президента решением парламента. 
В Министерстве туризма Мальдив 
указывают, что туристический сек-
тор островов работает в привычном 
режиме, угрозы для безопасности 
путешественников нет.

Мальдивы не входят в топ-50 самых 
востребованных россиянами зару-
бежных направлений, но спрос на не-
го быстро растет. По данным местного 
Министерства по туризму, в 2017 году 
число туристических прибытий из 
России выросло на 33%, до 61,93 тыс. 
Это 4,5% от общего числа туристиче-
ских прибытий на Мальдивы. Соглас-
но оценкам АТОР, сейчас в стране 
1,5 тыс. туристов из России. Еще 10–
15 тыс. туров могли быть выкуплены 
на будущие даты, говорит гендирек-
тор «ВИП-Сервиса» Дмитрий Горин. По 
его словам, ежемесячно Мальдивы по-
сещают 5–10 тыс. россиян.

Гендиректор Level.Travel Дмитрий 
Малютин подтверждает — спрос 
на Мальдивы заметно растет: в 2017 

году число проданных туров увеличи-
лось более чем вдвое, средний чек по-
купки при этом упал на 17,9%, до 
267,6 тыс. руб. Господин Малютин 
сомневается, что заявления МИДа и 
Ростуризма сильно скорректируют 
настроения путешественников: «Лю-
ди, которые отдыхают на этом доро-
гом курорте, хорошо осознают риски, 
их выбор не случайный». Такого мне-
ния придерживаются не все участни-
ки туррынка. Представитель Online-
Tur.ru Игорь Блинов указывает, что 
негативный информационный фон 
всегда снижает спрос на направление 
в течение двух-трех недель. «Обычно 
речь идет о падении продаж на 10–
20%, но с учетом того, что поток на 
Мальдивы не очень большой, мы мо-
жем увидеть снижение на 30–35%»,— 
рассуждает он. О том же говорит ген-
директор Travelata.ru Алексей Зарец-
кий, считающий, что многие клиен-
ты предпочтут подождать с покупкой 
тура пару недель.

Самостоятельных путешественни-
ков заявления МИДа и Ростуризма по-
ка не смутили. В OneTwoTrip указыва-
ют, что во вторник не заметили сни-
жения числа бронирований авиаби-
летов на Мальдивы. Согласно оцен-
кам сервиса, в 2017 году спрос на на-
правление вырос на 25%. Это немного 
меньше среднего показателя увеличе-
ния интереса к международным на-
правлениям, составившего 32%. Сред-
няя цена перелета туда-обратно на 
Мальдивы в 2017 году, по данным 
OneTwoTrip, составила 45,5 тыс. руб.

Александра Мерцалова, 
 Екатерина Мареева

Туристов  
напугали Мальдивами
с1

Певец и бизнесмен Эмин Агаларов купил 
радиостанцию Best FM и запустит на ее ча-
стоте 100,5 FM в Москве радио «Жара FM». 
Новый формат не будет конкурировать 
с «Русским радио», как это делало большин-
ство запускавшихся в последнее время 
станций, а попытается занять одну нишу 
с более ориентированными на западную 
музыку «Европой плюс» и «Радио Energy». 
Продажа Best FM не позволит осуществить-
ся планам ее предыдущего владельца сена-
тора Виталия Богданова запустить на ее ча-
стоте новостное радио НСН.

Эмин Агаларов рассказал 
”
Ъ“ о покупке радио-

станции Best FM у сенатора Виталия Богданова. На 
ее частоте он планирует запустить радио «Жара 
FM». «У меня уже есть фестиваль 

”
Жара“, телеканал 

”
Жара“ в партнерстве с Сергеем Кожевниковым и 

Григорием Лепсом, мы проводим премию 
”
Жара“, 

теперь я купил радио»,— поясняет он. Сумму сдел-
ки господин Агаларов не раскрывает. Одобрение 
Федеральной антимонопольной службы пока в 
процессе получения, сделка закрыта 5 февраля, 
уточнил он. Гендиректор «Мультимедиа холдинга» 
(ММХ) Виталия Богданова Евгения Киселева под-
твердила информацию о продаже Best FM.

Эмин Агаларов — первый вице-президент и сов-
ладелец девелоперской Crocus Group, основанной 
его отцом Арасом Агаларовым. В нее входят выста-
вочный центр «Крокус Экспо», концертный зал 
«Крокус Сити Холл», торговый центр «Крокус Сити 

Молл», ТРК Vegas, а также сеть «Твой дом» с несколь-
кими гипермаркетами. Господин Агаларов-млад-
ший также известен как поп-исполнитель Emin. В 
2016 году вместе с одним из основателей «Русского 
радио» Сергеем Кожевниковым он запустил канал 
«Твой дом» о ремонте и строительстве, позже парт-
неры запустили канал «Жара».

Best FM занимает 39-ю позицию среди почти 50 
московских радиостанций. Станция вещала с 2004 
года и транслировала только зарубежные хиты, по-
ка в августе 2015 года в эфир не добавились россий-
ские исполнители, которые испытывали трудно-
сти с ротациями на «Русском радио». В 2017 году 
Best FM вернулась в прежний формат только с за-
падными хитами. Вчера на ее частоте звучали в том 
числе песни Эмина Агаларова, убедился корре-
спондент 

”
Ъ“.

«Жара FM» будет молодежной станцией для слу-
шателей 12–35 лет, ребрендинг планируется завер-
шить в течение двух месяцев. «Прежде чем поку-
пать станцию, я изучил все, что продается и было 
куплено за последние 15 лет»,— рассказывает 
Эмин Агаларов. Он пришел к выводу, что за послед-
ние годы «реально выросла» только одна станция — 
Like FM, запущенная «Газпром-медиа» в 2015 году 
вместо «Сити FM». Остальные — «Русский хит», запу-
щенный вместо «Столицы FM» Михаила Гуцериева, 
«Новое радио» «Европейской медиагруппы», запу-
щенное вместо «Радио Рекорд», «Страна FM», запу-
щенное основателями «Шансона» на частоте «Кекс 
FM»,— «просто дублируют то, что сделано на 

”
Рус-

ском радио“, и борются за одного и того же слушате-
ля», считает господин Агаларов. По его словам, на 
«Жаре FM» будет российская и иностранная музыка 
в пропорции примерно 50 на 50, станция будет кон-
курировать с тем, что делают «Европа плюс» и «Ра-
дио Energy». «Мы выбрали нишу, которая не сильно 
занята»,— считает Эмин Агаларов.

Развитие радиостанции не быстрый проект, го-
ворит Эмин Агаларов. Окупить инвестиции он 
надеется за восемь—десять лет: в радио можно ин-
тегрировать коллаборации с рекламодателями, 
среди которых арендаторы ТЦ «Крокус», плюс си-
нергию дадут другие медийные активы — телека-
налы «Жара», «Твой дом» и «Крокус ТВ». Кто будет 
управлять станцией, господин Агаларов не уточ-
нил, его партнер по телебизнесу Сергей Кожевни-
ков не имеет отношения к сделке, и, «поскольку но-
вая команда не сформирована, рано говорить о 
том, кто будет работать над новым проектом».

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, еще недавно Виталий 

Богданов планировал перезапуск Best FM, чьи биз-
нес-результаты его не устраивали. В прошлом году 
ММХ анонсировал на конференции для радиоком-
паний запуск радио «Национальная служба ново-
стей» (НСН), запланированный на декабрь. Источ-
ники 

”
Ъ“ в радиохолдингах говорили, что НСН 

должно было вещать на частоте Best FM, но запуск 
формата переносился. В итоге переформатирова-
ние прекратилось, потому что стороны вышли на 
сделку, объясняет один из собеседников.

Анна Афанасьева

В эфире начинается «Жара»
Эмин Агаларов запустит молодежную радиостанцию

Структура агрокомплекса 
им. Н. И. Ткачева вышла из про-
екта строительства Мордовско-
го сахарного завода. Предприя-
тие перерабатывающей мощно-
стью 12 тыс. тонн свеклы в сут-
ки должно было стать крупней-
шим в стране, но теперь, вероят-
но, не будет достроено.

Во вторник Федеральная антимо-
нопольная служба сообщила о хода-
тайстве на приобретение 100% в 
ООО «Тамбовсахаринвест» (ТСИ). Воз-
можный покупатель в сообщении не 
указан. Представитель службы во 
вторник не смог ответить на вопрос 
об авторе ходатайства. ТСИ контр-
олируется Вадимом Антоновым — 
экс-гендиректором ООО «Тихорецка-
гроинвест» и бывшим владельцем 
миноритарных долей в ООО «Пав-
ловский сахарный завод» и ООО «Аг-
рофирма 

”
Павловская плюс“», следу-

ет из данных ЕГРЮЛ. Все три компа-
нии входят в агрокомплекс им. Н. И. 
Ткачева, которым владеет семья гла-
вы Минсельхоза Александра Ткаче-
ва. Связь ТСИ с агрокомплексом под-
тверждают и собеседники 

”
Ъ“ в отра-

сли. В феврале 2017 года ТСИ стало 
владельцем 73,99% в ООО «Тамбов-
ская сахарная компания» (ТСК), кото-
рое занимается проектом строитель-
ства Мордовского сахарного завода в 

Тамбовской области. Еще 25,01% в 
ТСК владеет администрация регио-
на, 1% — у Россельхозбанка.

Мордовский сахарный завод дол-
жен был стать крупнейшим в стране и 
первым предприятием в отрасли, по-
строенным в России с нуля с 1983 го-
да. Планируемая мощность перера-
ботки — 12 тыс. тонн сахарной све-
клы в сутки, объем инвестиций в 
строительство оценивается более чем 
в 10 млрд руб. На конец 2015 года, по 
данным местного управления сель-
ского хозяйства, строительство было 
завершено на 80%. В 2016 году тогдаш-
ний владелец 73,99% ТСК, ООО «Сахар 
Черноземья» (принадлежит Артему 
Куранову), начал поиск инвестиций 
для завершения проекта, но затем вы-
шел из учредителей компании.

• Агрокомплекс им. Н. И. Ткачева 
управляет Павловским, Тихорец-
ким сахарными заводами и заводом 
«Кристалл» в Краснодарском крае. 
Совокупная мощность предприя-
тий, по данным «Сахар онлайн», 
13,4 тыс. тонн сахарной свеклы 
в сутки. По данным Союзроссахара, 
в 2016 году агрокомплекс контроли-
ровал 4,7% российского рынка в на-
туральном выражении. Выручка 
холдинга в том же году составила 
44,7 млрд руб., чистая прибыль — 
2,9 млрд руб. (данные отчетности).

Несколько собеседников 
”
Ъ“ в от-

расли подтверждают, что агроком-
плекс выходит из проекта строитель-
ства Мордовского сахарного завода. 
Опрошенные профильные игроки 
сахарного рынка уверяют, что актив 
их не интересует. «Предприятие из-
начально проектировалось с множе-
ством ошибок, если бы оно и при-
влекло кого-то из профильных участ-
ников рынка, им бы пришлось инве-
стировать значительные средства в 
переоборудование площадки под 
собственные нужды»,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“. Актив 

был, по сути, навязан агрокомплек-
су, но холдинг не смог справиться с 
финансированием завершения про-
екта с учетом собственной высокой 
долговой нагрузки, утверждает дру-
гой источник. Краткосрочные и дол-
госрочные обязательства агроком-
плекса на начало 2017 года достига-
ли 69,6 млрд руб., сообщается в его 
годовом отчете.

По подсчетам предправления Со-
юзроссахара Андрея Бодина, на до-
стройку завода нужно около 9 млрд 
руб. Местный чиновник говорит, 
что с приходом структуры агроком-
плекса строительство Мордовского 
сахарного завода фактически не 
возобновилось. По мнению собе-
седника 

”
Ъ“, агрокомплекс пере-

даст долю в ТСК малоизвестной 
компании без активов или физли-
цу, которые не будут заниматься 
проектом. Перспектив завершения 
строительства завода сегодня нет, 
уверен топ-менеджер крупного аг-
рохолдинга.

Российский рынок сахара нахо-
дится в условиях перепроизводства. 
По оценке Союзроссахара, на 5 фев-
раля 2018 года в России было выпу-
щено более 6,4 млн тонн продукта, 
что на 380 тыс. тонн выше аналогич-
ного показателя прошлого года. Объ-
ем внутреннего потребления группа 
«Русагро» оценивает в 5,7 млн тонн, 
экспорт в 2016 году составил пример-
но 100 тыс. тонн. На этом фоне вну-
тренние цены на сахар в 2017 году 
снизились до 30,6 руб. за 1 кг (без 
НДС) против 39,4 руб. годом ранее, 
сказано в отчетности группы. Соглас-
но данным Союзроссахара, в Красно-
дарском крае, Белгородской, Воро-
нежской и Тамбовской областях 
мощности сахарных заводов уже 
превышают потребности на 5–15%, к 
2020 году их избыток может достичь 
18,4%. «Можно уверенно сказать, что 
в текущих условиях ни один из заяв-
ленных проектов сахарных заводов 
не будет реализован»,— констатиру-
ет один из участников рынка.

Анатолий Костырев

Агрокомплекс отказался от сладкого
Холдинг семьи Ткачевых не будет достраивать Мордовский сахарный завод

После неудачной попытки ГК 
«Дикси» продать складской ком-
плекс на Рогачевском шоссе 
на севере Подмосковья рознич-
ной сети удалось найти для него 
арендатора. Занять помещение 
может другой продуктовый ри-
тейлер — «Вкусвилл». Если сделка 
состоится, площадь занимаемых 
компанией складов может уве-
личиться более чем в два раза.

ГК «Дикси» нашла арендатора для 
подконтрольного ей склада в инду-
стриальном парке PNK «Северное Ше-
реметьево»: 55 тыс. кв. м может занять 
сеть «Вкусвилл». Об этом 

”
Ъ“ рассказа-

ли два консультанта на рынке ком-
мерческой недвижимости. При этом, 
по словам одного из них, сделка еще 
не закрыта. Представитель «Вкус-
вилл» комментировать эту тему отка-
зался. По данным на сайте ритейле-
ра, сейчас сеть ищет сотрудников 
склада, для которых местом работы 
станет «Северное Шереметьево». В 
«Дикси» на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

• «Дикси» — пятый по объему выруч-
ки российский продуктовый ритей-
лер. Основной акционер компании — 
структура группы «Меркурий» Иго-
ря Кесаева Dixy Holding Ltd — на 31 
декабря 2017 года контролировал 
51,29% ритейлера. На тот же пери-
од «Дикси» управляла более 2,7 тыс. 
магазинов (в их числе «Виктория», 
«Мегамарт» и «Минимарт»). По ито-
гам 2017 года ритейлер сократил 
выручку на 9,3%, до 282,3 млрд руб.
Комплекс PNK «Северное Шереме-

тьево» находится на Рогачевском шос-
се в Дмитровском районе Подмоско-
вья, в 27 км от МКАД, его общая пло-
щадь 400 тыс. кв. м. О строительстве в 
его составе склада площадью 55 тыс. 
кв. м специально для «Дикси» было 
объявлено в 2015 году. Весной 2017 
года стало известно о планах ритей-
лера продать этот актив. Изначально 
основным претендентом считался 
подконтрольный Алексею Мордашо-
ву интернет-ритейлер «Утконос», но 
сделка сорвалась. Собеседники 

”
Ъ“ 

называли причиной срыва стои-
мость объекта, которую «Дикси» оце-
нивала в 2,2 млрд руб., что на треть 
выше рыночной. Руководитель отде-
ла складских и индустриальных по-
мещений JLL Вячеслав Холопов согла-
шается с тем, что именно цена могла 
стать основной проблемой продажи 
актива. «Объект строился при преж-
нем курсе доллара, объем инвести-
ций оказался высоким, и продавать 
его сейчас, переводя цену из долла-
ров в рубли по текущему курсу, слож-
но»,— объясняет он.

Региональный директор департа-
мента складской и индустриальной 
недвижимости Knight Frank Влади-
слав Рябов указывает, что стоимость 
аренды склада в «Северном Шереме-
тьево» может составлять 3,5–3,7 тыс. 
руб. в год. Исходя из этой оценки, 

сумма соглашения между «Вкус-
вилл» и «Дикси» может варьировать-
ся в диапазоне 192,5–203,5 млн руб. 
в год. Заместитель директора отдела 
исследований рынка CBRE Васи-
лий Григорьев предполагает, что по-
мещения в «Северном Шереметье-
во», скорее всего, будут краткосроч-
ным или среднесрочным решением 
для арендатора. «Склад строился не 
под их запросы и логистику, при 
этом сегодняшний складской ры-
нок позволяет по достаточно ком-
фортной цене и в сжатые сроки зака-
зывать у девелоперов качественные 
объекты»,— рассуждает он. Влади-
слав Рябов указывает, что сделки по 
сдаче в аренду складов ритейлерами 
— достаточно редкое явление на 
рынке. По его словам, обычно это 
происходит в случае, когда у компа-
нии возникает недозагрузка площа-
дей. Эксперт приводит в качестве 
примера сеть «Верный», которая в 
Санкт-Петербурге сдавала склад-
ские помещения в субаренду не-
большим компаниям.

Ритейлер «Вкусвилл» основан Ан-
дреем Кривенко в 2009 году. Компа-
ния объединяет более 400 магази-
нов, работающих под брендами 
«Вкусвилл» и «Избенка». По прогно-
зам «Infoline-Аналитики», по итогам 
2017 года выручка сети «Вкусвилл» 
должна приблизиться к 35 млрд руб. 
без НДС, а по итогам 2018 года — к 
50 млрд руб. без НДС, что соответст-
вует седьмому—девятому местам в 
списке розничных сетей, работаю-
щих в Москве и Подмосковье.

Александра Мерцалова,  
Екатерина Геращенко,  
Ольга Дубравицкая

«Вкусвилл» 
отправляется на склад
«Дикси» нашла нового арендатора

За счет синергии и мы, 
и каналы НМГ укрепим 

позиции на рынке
— Вячеслав Муругов,

гендиректор «СТС Медиа», в интервью 
 
Ъ“

Ц И Т А Т А

13,4 миллиона 
квадратных 
 метров складов 
 построено в Москве 
и Подмосковье 
к концу 2017 года 
(оценка Knight Frank)



культура В российский прокат выходит «Колесо чудес» Вуди Аллена —  
в новом фильме режиссера снялись Кейт Уинслет, Джеймс Белуши, 
Джастин Тимберлейк и Джуно Темпл
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В начале года певец Никита 
Пресняков в дискуссии на своей 
странице в Instagram упомянул 
о том, что высокие результаты 
треков певицы и телеведущей 
Ольги Бузовой в чарте iTunes — 
результат «накруток», которы-
ми за деньги занимаются спе-
циально нанятые люди. О том, 
что такая практика существу-
ет, представители звукозапи-
сывающих компаний, в том чи-
сле рекорд-мейджоров, много 
говорят в кулуарах. Однако в от-
крытую об этом говорить не при-
нято, и свой комментарий внук 
Аллы Пугачевой тоже впослед-
ствии удалил. Цифровые про-
дажи и количество просмотров 
на видеохостингах еще недавно 
казались наиболее точным ин-
дикатором популярности музы-
кантов. Но в последнее время 
к этим индикаторам появилось 

слишком много вопросов, чтобы 
им можно было верить на 100%.

Предложения о «накрутках» де-
лают вполне официально. Напри-
мер, в распоряжении 

”
Ъ“ есть элек-

тронное письмо сервиса Top Chart, 
направленное в адрес одной из ве-
дущих звукозаписывающих ком-
паний: «Добрый день! Мы рады со-
общить вам о начале нашей ак-
ции 

”
Горячая осень“ — цены на вы-

вод треков в топ iTunes снижены до 
50%...» Далее описаны условия со-
трудничества. Первое место в чарте 
iTunes в рамках этой акции стоило 
65 тыс. руб. в сутки, неделя в топ-5 — 
120 тыс. руб. Top Chart прямо сейчас 
предлагает продвижение в чарте как 
в России, так и «в любой стране Евро-
пейского союза и не только». Не стес-
няются предлагать подобные услуги 
и другие сервисы.

«Накрутки» за деньги действи-
тельно возможны. Тот, кто размеща-
ет контент в iTunes Store, может вы-
ставить его на продажу по низкой 
цене, а потом при посредничест-
ве сервисов купить количество кон-
тента, достаточное для попадания 
в чарт продаж. Покупают, конечно, 
с сомнительных аккаунтов, но это 
реальные продажи. Если трек арти-
ста стоит 20 руб., то «накрученный» 
трек может обойтись его продюсе-

рам в 40 руб., однако у них появит-
ся аргумент для радио и ТВ: «Смо-
трите, песня, в которую вы не вери-
ли, на первом месте в iTunes!» Проти-
водействовать манипуляциям тако-
го рода можно было бы, подняв ниж-
нюю ценовую планку, и для iTunes 
такая модель тоже привлекательна, 
платформа в любом случае получа-
ет свой процент. Представители же 
рекорд-мейджоров, комментирую-
щие проблему, просят не называть 
их имен — никто не хочет ссорить-
ся с крупнейшим продавцом цифро-
вой музыки.

Бросается в глаза разница между 
чартом iTunes и таблицей популяр-
ности родственной ему стриминг-
платформы Apple Music. Считается, 
что там подтасовки невозможны, по-
этому в чарте Apple Music вроде как 
нет откровенно левых, появивших-
ся неизвестно откуда артистов. Стри-
минг же как таковой неумолимо вы-
тесняет с рынка продажи цифровых 

копий. «Позиции в чартах iTunes се-
годня не являются ключевым инди-
катором популярности треков,— го-
ворит гендиректор рекорд-компа-
нии Black Star Павел Курьянов.— 
Происходит заметный отток поль-
зователей от формата загрузки му-
зыки, в том числе в iTunes, к моде-
ли, где пользователь платит фикси-
рованную сумму в месяц и получает 
доступ к неограниченному количе-
ству контента». Те, кто покупает ме-
ста в чартах iTunes, фактически поку-
пают весьма сомнительный статус. 
Однако в списке возможностей ком-

паний, предоставляющих услуги по 
«продвижению», есть и Apple Music, 
и Shazam, и Deezer. Впрочем, вполне 
возможно, что, предлагая эти опции, 
они попросту блефуют.

К слову о Black Star, лейбле, ассо-
циирующемся прежде всего со сво-
им фронтменом Тимати. Количест-
во просмотров клипов на YouTube, 
безусловно, предмет гордости арти-

стов. В числе передовиков по этому 
показателю долгое время оставался 
Black Star. Однако в конце 2017 го-
да разгорелся скандал и в этой обла-
сти. Появились сообщения о том, что 
количество просмотров роликов на 
YouTube-канале BlackStarTV умень-
шилось на целый миллиард. Ком-
ментаторы в сети немедленно оха-
рактеризовали это как шаг YouTube, 
направленный против «накруток», 
количеством как раз в миллиард. Од-
нако при более внимательном изуче-
нии обнаружилось, что цифры прос-
мотров были распределены меж-
ду персональными каналами арти-
стов—подопечных Black Star. С ре-
путацией компании все в порядке — 
YouTube позволяет так делать. И это 
не отменяет того факта, что на рын-
ке услуг по «продвижению» предла-
гают множество самых разнообраз-
ных способов «посева» и выведения 
в тренды клипов на YouTube.

Но, пожалуй, самые впечатляю-
щие рекорды последних месяцев 
принадлежат рэперам новой вол-
ны, продвигавшим свой контент 
в сети «ВКонтакте». В сентябре мик-
стейп уфимского рэпера Фейса «No 
Love» за сутки после публикации по-
лучил 27 тыс. репостов. В январе аль-
бом Лизера «My Soul» показал еще 
более впечатляющий результат — 

29 тыс. репостов меньше чем за сут-
ки. Наблюдательные комментато-
ры из издания The Flow обнаружи-
ли: «В списках тех, кто поделился 
постом с 

”
My Soul“ у себя на стене, 

есть немало аккаунтов, где нет ни-
чего, кроме того самого альбомно-
го репоста... У некоторых — сразу по 
пять репостов релиза… Репосты ле-
тели не только на личные страницы, 
но и в группы. В списке есть пабли-
ки с подозрительными названиями 
типа 

”
ааа“, 

”
ааааа“ и т. д. И еще боль-

ше вот таких — 
”
lzr1“, 

”
lzr2“, 

”
lzr3“. 

В них тоже нет ничего, кроме репо-
ста 

”
My Soul“».

На смену пиратам, которые изго-
тавливали контрафактные CD, при-
шли мастера лихого «продвиже-
ния» в соцсетях и на диджитал-плат-
формах. Пока есть спрос на их услу-
ги, соответствующие технологии 
будут только совершенствоваться. 
Но продлится это, говорят, недол-
го. «Сейчас цифровые площадки не 
имеют единого измерителя, и это 
очень напоминает ситуацию в тра-
диционных медиа начала 90-х,— 
говорит глава российского офи-
са Universal Music Дмитрий Кон-
нов.— Однако рекламодатель в Рос-
сии уже всерьез пришел на цифро-
вые платформы. Так что реальный 
измеритель не за горами».

Полоса накрутки
КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Борис Барабанов

На смену пиратам, которые изготав
ливали контрафактные CD, пришли 
мастера лихого «продвижения» в соц
сетях и на диджиталплатформах

В галерее Гари Татинцяна открылась 
выставка британского художника Мэта 
Коллишоу «Альбион», среди ее экспона-
тов — гигантский зоотроп на сюжет «Из-
биения младенцев в Вифлееме», од-
но из самых зрелищных произведений 
современного искусства последних лет. 
Рассказывает Игорь Гребельников.

 Мэт Коллишоу — из поколе-
ния «Молодых британских художников» 
(Young British Artists), которые давно уже не 
молоды, но под этим именем вошли в исто-
рию современного искусства и не сдают сво-
их позиций, благо их работы ценят многие 
коллекционеры. Но в отличие, скажем, от Дэ-
миена Хёрста, ставшего прежде всего синони-
мом коммерческого успеха, Мэт Коллишоу ку-
да более вдумчиво и тонко работает как с са-
мой проблематикой изобразительного искус-
ства, так и с классическими сюжетами. Хотя 
начинал он вызывающе, как и его соратники 
по скандально знаменитой выставке Frezze, 
организованной Хёрстом в доках на окраине 
Лондона в 1988 году. Тогда он показал «Bullet 
Hole» — лайтбокс из пятнадцати частей, вос-
производящий в увеличенном масштабе фо-
тографию черепной раны от ледоруба, поза-
имствованную из пособия для судмедэкспер-
тов: глядя на нее, трудно было не испытать 
почти физическую боль. Тема манипуляций 
с помощью изображения стала одной из глав-
ных в творчестве художника, своего рода ис-
следованием, спроецированным на историю 
искусства.

Название выставки «Альбион» без всяких 
туманностей обозначает тему выставленных 
работ: они так или иначе обращены к Викто-
рианской эпохе, утвердившей могущество 
Британской империи. На те времена пришел-
ся и небывалый в истории шквал научно-тех-
нических открытий, включая фотографию, 
не только повлиявшую на искусство, но и без 
преувеличения изменившую нашу жизнь.

Тогда, в середине XIX века, сама возмож-
ность передачи изображения с помощью све-

та казалась сродни мистике. К этому перво-
начальному восприятию фотографии обра-
щена заглавная работа выставки — «Albion» 
(2017): сложно устроенная, зеркально отра-
женная проекция знаменитого шервудско-
го дуба в Ноттингеме, по преданию служив-
шего укрытием Робин Гуду. В основе гигант-
ской конструкции — анимированные сним-
ки дерева, просвечивающие насквозь напо-
добие рентгеновских негативов. На самом 
деле шервудский дуб усыхает, но еще с вик-
торианских времен жизнь этого символа на-
циональной гордости продлевают искусст-
венно, раскидистые ветви поддерживает це-
лая система вертикальных опор. Работа Кол-
лишоу словно увековечивает предсмертные 
страдания дуба-старика: проекции фиксиру-
ют еле заметное колыхание его кроны (в ко-
торой можно увидеть и тонкую аллюзию на 
корону Британской империи), а подпорки, 
хоть и похожи на костыли, кажутся скорее 
инструментом насильственного поддержа-
ния иллюзии жизни.

Тему природной красоты, призванную 
в искусстве услаждать глаз, продолжают жи-
вописные работы Коллишоу, небольшие 
картины в реалистической манере из серии 
«Gasconades» (2017). Вслед за старыми голланд-
скими мастерами, писавшими птиц (как тут 
не вспомнить «Щегла» Карела Фабрициуса, во-
круг которого крутится сюжет одноименного 
бестселлера американки Донны Тартт), худож-
ник создал серию, где птицы красуются на фо-
не облупившихся граффити. Однако в цент-
ре композиций — цепочки и кольца, которы-
ми они прикреплены к жердочкам. Эти рабо-
ты не столько о насилии в отношении живот-
ных, сколько о принуждении к красоте, ко-
торым веками было озабочено классическое 
искусство, о готовности зрителя играть по 
этим правилам, утешаться прекрасным если 
не в жизни, то хотя бы на картинах.

В том, что насилие «прекрасно», убеждают 
многочисленные изображения святого Себас-
тьяна, пронзенного стрелами, берущие нача-
ло в эпоху Возрождения. Коллишоу обращает-
ся к этому сюжету, взяв за основу картину Ни-
коло Реньери из собрания Эрмитажа. Снача-
ла он снимал полотно с разных ракурсов, а за-
тем на основе фотографий создал анимацию, 

оживляющую еле заметные движения натур-
щика перед художником. Зритель оказывает-
ся перед черным зеркалом-экраном, обрам-
ленным причудливой рамой из муранского 
стекла. Постепенно из темноты проявляет-
ся изображение натурщика в образе святого 
Себастьяна, так же постепенно оно и исчеза-
ет, оставляя зрителя наедине со своим отраже-
нием. Работа подчеркнуто китчлива, как и по-
добает христианской атрибутике нового вре-
мени. Кстати, подобные сюжеты знакомы Мэ-
ту Коллишоу, как мало кому из современных 
художников: он вырос в семье сектантов-хри-
стадельфиан, немногочисленной и доволь-
но строгой конфессии, ориентированной на 
раннехристианские учения.

Безусловный выставочный хит — зоотроп 
«All things fall» (2014) на тему «Избиения мла-
денцев в Вифлееме». Зоотроп, так же как и фо-
тография,— изобретение Викторианской 
эпохи, оптическая игрушка, предтеча ани-
мации. Условно говоря, это барабан с изобра-
жениями, быстрое вращение которого при 
контрастном освещении создает иллюзию 
живых картинок, по сути, манипулирует на-
шим зрением, не успевающим за скоростью 
движения. В исполнении Коллишоу изящ-
ная двухметровая конструкция представля-
ет собой подобие барочного храма с колонна-
ми и куполом. Внутри — сотни скульптурных 
фигурок, изображающих сцены «избиения» 
посреди кучи мертвых младенцев. Когда бара-
бан с огромной скоростью начинает вращать-
ся, композиции «оживают». Эти ритмично по-
вторяющиеся садистские сцены заворажива-
ют искусностью и в то же время примитивно-
стью исполнения. Зоотроп стал не только по-
пулярной для своего времени игрушкой, но 
и одним из этапов перехода от картины к ки-
но. Выбрав в качестве сюжета своей работы 
«Избиение младенцев», Коллишоу недвусмы-
сленно намекает на роль зрителя в эпоху тех-
нического прогресса, не сбавляющего оборо-
тов со времен королевы Виктории.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Принуждение к искусству
Мэт Коллишоу в галерее Гари Татинцяна

В Театре имени Вахтан-
гова вышла премьера ко-
медии Островского в по-
становке  Александра 
Коручекова, ре шившего 
освоить приемы актуаль-
ной режиссуры. Расска-
зывает Алла Шендерова.

 Один из самых вер-
ных учеников Сергея Же-
новача, получивший из рук 
мастера профессию режис-
сера и в то же время мно-
го лет игравший Алешу Ка-
рамазова в знаменитых же-
новачевских «Мальчиках» 
(сейчас спектакль не идет, 
но на сайте все же пока оста-
ется), Александр Коруче-
ков известен и собственны-
ми постановками. Как и его 
учитель Женовач, он любит 
актеров и умеет в них рас-
творяться, а еще, как каза-
лось раньше, умеет быть 
внимателен к автору. Чего 
он, как выяснилось, не уме-
ет, это заниматься актуаль-
ной режиссурой и при этом 
не впадать в пошлость.

«Горячее сердце» начи-
нается вполне симпатично. 
Похожий на гигантского 
пупса купец Павлин Куро-
слепов (Евгений Косырев) 
влез на забор и высматрива-
ет воров, но вместо них на 
фоне синего задника видны 
лишь скворечники да вилы, 
а еще громадная серая шир-
ма, которая движется сама 
собой. Присмотревшись, за-
мечаешь, что на ширму ху-
дожник спектакля Максим 
Обрезков повесил амбар-
ный замок, а движутся эти 
«ворота» силами прячущих-
ся за ними дворовых девок. 
Движутся они, естественно, 
под музыку. Как и положе-
но молодым, все, кто нахо-
дится на сцене, легко бро-
саются в пляс или начина-
ют петь. Длинный тощий 
приказчик Гаврило (остро-
умный Василий Симонов), 
забывшись, срывается на 
фальцет, отчего Павлин ре-
шает, что в саду воет соба-
ка. Розовощекая Параша 
(Мария Бердинских) в пла-
тье под цвет щек, выйдя на 
свидание с Васей Шустрым 
(Юрий Цокуров), срывается 
в испанский пляс.

«Островский был убе-
жденным сторонником ак-
терского театра»,— напоми-
нает программка. Вот акте-
ры и показывают нам свои 
возможности. Зритель раду-
ется. Они наддают еще. Му-
зыка Петра Налича вызы-
вает в них излишнюю жи-
вость, отчего уже минут че-
рез десять спектакль прев-
ращается в провинциаль-
ную детскую сказку. Зной-
ная красотка Матрена (Ан-
на Антонова) напомина-
ет трактирщицу Гольдони, 
а ее «погубитель», ворова-

тый приказчик Наркис (Ви-
талийс Семеновс), в крас-
ных шароварах и с красны-
ми щеками — старинного 
опереточного злодея.

Все это могло бы как-то 
сойти за русифицирован-
ный вариант комедии ма-
сок (ею режиссер занимался 
в предыдущих своих поста-
новках), если бы на сцене 
не появлялись знаменитые 
вахтанговские звезды — Ев-
гений Князев в роли город-
ничего Градобоева и Сер-
гей Маковецкий в роли са-
модура Хлынова. Ради них 
режиссер решается на ра-
дикальные ходы: похожий 
в профиль на Мейерхольда 
Князев получает кожаное 
пальто и фуражку, почти 
настоящий танк (на нем он 
въезжает в финале во двор 
Курослепова) и гибрид воз-
душного шара с вертолетом. 
А наряженный в белый ки-
тель и кальсоны Маковец-
кий появляется на ржавой 
подводной лодке, всплыва-
ющей прямо из оркестро-
вой ямы.

Режиссер переносит дей-
ствие в некое волшебное 
время и пространство, где 
первые российские подлод-
ки (они появились почти в то 
же время, когда была напи-
сана комедия Островского) 
сочетаются с кожанкой, кото-
рую полвека спустя носил ув-
леченный идеей всемирной 
революции Мейерхольд. За-
манив «Мейерхольда»-Гра-
добоева в свою шайку, Хлы-
нов льет ему в сапоги водку, 
окатывает душем, засовы-
вает в штаны деньги, а по-
том имитирует знаменитый 
поцелуй Брежнева. Все это 
прекрасный артист Мако-
вецкий выполняет лихо, но 
с тем легким недоумением, 
которое вызывает весь этот 
спектакль.

«Отнесите свои наход-
ки в бюро находок»,— пре-
достерегал когда-то своих 
учеников Петр Фоменко. 
За режиссерскими наход-
ками Александра Коручеко-
ва не удается рассмотреть 
никакой концепции, кро-
ме стремления как-то осов-
ременить пьесу. Вторичное 
до пародийности, его «Горя-
чее сердце», похоже, вобра-
ло в себя все идеи режис-
серов, ставивших Остров-
ского в новейшие времена. 
Тут и смешное «Горячее сер-
дце» Романа Самгина, вы-
шедшее в Театре на Малой 
Бронной в 2007-м, где Куро-
слеповы тоже сидели на де-
ревянном заборе, как куры 
на насесте. Кожанки были 
в «Волках и овцах» Богомо-
лова, поставленных в 2009-
м в «Табакерке», где дейст-
вие переносилось в начало 
XX века, а в роли «волков» 
оказывались российские 
спецслужбы — им в фина-
ле удавалось прибрать и все 
богатства вдовушки Купа-
виной, и будущее наслед-
ство Мурзавецкой. Роскош-
ные машины и механизмы 
были придуманы Олегом 
Шейнцисом для легендар-
ного «Мудреца» Марка Заха-
рова, где Городулин-Збруев 
выезжал на пыхающей ог-
нем стальной конструкции, 
а весь спектакль становился 
предсказанием того, что ни-
какие реформы в насквозь 
коррумпированной стране 
невозможны.

Впрочем, сегодняшнее 
«Горячее сердце» в Вахтан-
говском — это тоже своего 
рода предсказание. О том, 
что когда со сцены (по раз-
ным причинам) удаляют-
ся крупные игроки, сред-
ние режиссеры, еще вчера 
отрицавшие их достиже-
ния, мгновенно присваи-
вают их себе. И тогда аван-
гард становится арьергар-
дом. А в глазах актеров появ-
ляется та неизбывная тоска, 
с которой Хлынов-Маковец-
кий, распивая на авансцене 
шампанское и чокаясь с пу-
стотой, произносит: «Хлы-
нов свою роль закончил».

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Между пошлым 
и будущим
«Горячее сердце» в Театре имени Вахтангова

Наряженный в бе-
лый китель Сергей 
Маковецкий с лег-
ким недоумением 
появляется на ржа-
вой подводной лод-
ке, всплывающей 
прямо из оркестро-
вой ямы

Заглавная работа выставки — 
 зеркально отраженная проекция 
знаменитого шервудского дуба 
в Ноттингеме, по преданию  
служившая укрытием Робин Гуду 
ФОТО ИРИНА БУЖОР
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В случае победы над французским «Лиможем» 
УНИКС выйдет в четвертьфинал Кубка Европы
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ПРОЦЕССЫ

45 олимпийцев ждут особого приглашения
Сегодня CAS рассмотрит иск российских спортсменов  
о принуждении МОК к их допуску к участию в Олимпиаде

Вчера в общей сложности 45 российских 
спортсменов подали иски в Спортивный 
арбитражный суд (CAS) с требованием 
обязать Международный олимпийский 
комитет (МОК) выдать им приглаше-
ния для участия в Играх. Одновременно 
большинство из них обратилось с анало-
гичными требованиями в суд первой ин-
станции Лозанны, запросив, чтобы де-
ло было также рассмотрено 7 февраля. 
Впрочем, в МОК уверены, что на этот раз 
суды встанут на его сторону. Такого же 
мнения функционеры МОК придержива-
лись и перед оглашением вердикта CAS 
по предыдущему иску россиян, добив-
шихся в итоге отмены решения об анну-
лировании результатов, показанных ими 
в Сочи в 2014 году, и пожизненного от-
странения от Олимпиад.

чера выездная группа CAS, с 
прошлой недели работающая в Пхёнчха-
не (она призвана решать не терпящие отла-
гательства вопросы), зарегистрировала два 
коллективных иска, поданных российскими 
спортсменами, требующими обязать МОК 
выдать им приглашения для участия в Олим-
пиаде. В первом списке заявителей 32 чело-
века, среди которых такие известные спор-
тсмены, как шестикратный олимпийский 
чемпион по шорт-треку Виктор Ан, олим-
пийский чемпион Сочи-2014 биатлонист 
Антон Шипулин, двукратный чемпион мира 
по лыжным гонкам Сергей Устюгов. Во вто-
ром еще 15 человек — 13 атлетов и 2 тренера. 
Среди них, например, чемпион Сочи-2014 в 
лыжных гонках Александр Легков. Ранее фи-
гурантам «списка 15» было отказано в выда-

че приглашений на Игры, несмотря на то что 
CAS снял с них все обвинения. Впрочем, дело 
второго списка, скорее всего, будет рассма-
триваться отдельно, поскольку он подан по-
зже. Но исход его рассмотрения полностью 
зависит от ожидаемого сегодня вердикта.

Начало слушаний назначено на семь утра 
по московскому времени. Согласно прави-
лам CAS, выездная группа должна вынести 
решение в течение 24 часов после подачи за-
явления. Но в особых случаях президент суда 
может дать арбитрам дополнительное время. 

Учитывая, однако, что открытие Игр состоит-
ся уже 9 февраля, времени у CAS очень мало.

Примечательно, что те же 32 спортсмена, 
которые обратились в CAS первыми, подали 
аналогичный иск и в суд первой инстанции 
Лозанны. В нем заявители просят «в целях 

недопущения непоправимых последствий 
принять срочные обеспечительные меры», 
то есть все же дать им возможность соревно-
ваться в Пхёнчхане. Истцы ходатайствовали 
о рассмотрении их дела не позднее 7 февра-
ля. Правда, маловероятно, что суд действи-
тельно уложится в одно заседание.

Юристы швейцарской фирмы Schellen-
berg Wittmer, ведущие все вышеозначенные 
дела россиян, отметили в исках, что МОК при 
принятии решения о допуске россиян на Иг-
ры допускал дискриминацию по факту на-
циональности, проигнорировал ранее при-
нятое решение CAS, чем нанес ущерб репу-
тации, достоинству и карьере заявителей. В 
иске также отмечено, что МОК не следовал 
выработанным им же критериям допуска 
российских спортсменов, и это, пожалуй, са-
мый серьезный аргумент.

Напомним, что 5 декабря 2017 года, когда 
исполком МОК решил дисквалифицировать 
Олимпийский комитет России (ОКР) за якобы 
имевшие место многочисленные нарушения 
антидопингового характера на Играх в Сочи в 
2014 году и существование в России «институ-
циональной допинг-системы», было заявле-
но, что приглашения на Олимпиаду получат 
те из россиян, которые соответствуют трем 
критериям, а именно квалифицировавшие-
ся на турнир по спортивному принципу, не 
совершавшие ранее допинговых нарушений, 
не упоминавшиеся в докладе независимого 
эксперта Всемирного антидопингового агент-
ства (WADA) Ричарда Макларена. На деле же 
проводившая отбор российских участников 
Игр комиссия МОК под руководством Валери 
Фурнерон руководствовалась сразу 17 весьма 
расплывчато сформулированными критери-
ями. При этом президент МОК Томас Бах при-
знал, что комиссия госпожи Фурнерон вооб-
ще не ставила перед собой задачу доказать ви-
ну спортсмена в нарушении антидопингово-
го регламента. Достаточно было «информа-
ции из разных источников», что вылилось, на-
пример, в отлучение от Игр Виктора Ана, кото-
рый никогда не был уличен в употреблении 
допинга, равно как не упоминался ни в каких 
докладах. Тем не менее господин Бах считает 
выводы комиссии Фурнерон достоверными.

А вот судьи CAS, рассматривавшие иски по-
чти четырех десятков спортсменов, результа-
ты выступлений которых в Сочи-2014 были 
аннулированы, а сами они пожизненно от-
странены от участия в Олимпиадах, посчита-

ли, что для доказательства вины «информа-
ции из разных источников» недостаточно. В 
итоге CAS полностью оправдал 28 спортсме-
нов, а еще 11 значительно смягчил наказание. 
Но это не помешало МОК отказаться допустить 
оправданных атлетов и тренеров (с соответст-
вующим заявлением обратились 15 человек 
— те самые, что вчера подали второй иск) на 
Олимпиаду. Такой шаг МОК объяснил тем, что 
раз уж ОКР дисквалифицирован, приглаше-
ние россиян на Игры осуществляется факти-
чески согласно доброй его воле. Вчера в голов-
ной спортивной структуре мира подтвердили 
приверженность занятой позиции. «Мы уве-
рены в себе и в позиции, которой придержи-
ваемся,— заявил пресс-секретарь МОК Марк 
Адамс.— Доктор Фурнерон представила де-
тальный доклад, в котором каждый спортсмен 
рассматривался индивидуально и анонимно».

Исход очередной серии в противостоянии 
России и МОК предсказать непросто, но как 
бы то ни было, а судьям CAS Кэрол Робертс (Ка-
нада), Бернхарду Вельтену (Швейцария) и За-
ли Стегалл (Австралия), которые рассмотрят 
иск, будет непросто проигнорировать вердикт 
собственного суда об оправдании 28 россиян. 
Ведь их защита выстраивалась в том числе и 
на пунктах, заявленных в нынешнем деле. 
Другое дело, что тогда суд не просили обязать 
МОК допустить спортсменов на Олимпиаду.

«В рамках предыдущего процесса было 
принято решение о несостоятельности выво-
дов Дениса Освальда (возглавлял комиссию, 
изучавшую в том числе информацию о том, 
что в Сочи с пробами россиян осуществля-
лись манипуляции.— 

”
Ъ“) и доклада Макла-

рена, на которые опиралась комиссия Фур-
нерон. Это должно сработать в пользу росси-
ян при рассмотрении спора»,— заявил 

”
Ъ“ 

председатель комиссии по спортивному пра-
ву Ассоциации юристов России Сергей Алек-
сеев. При этом уклониться от выполнения ре-
шения арбитража МОК будет непросто. «В со-
ответствии с действующим законодательст-
вом Швейцарии, в юрисдикции которой на-
ходятся и МОК, и CAS, в случае добровольного 
неисполнения МОК решения CAS оно может 
быть приведено в исполнение в принудитель-
ном порядке посредством юрисдикционной 
исполнительной системы Швейцарии. Поэ-
тому правовые механизмы давления на МОК 
имеются»,— сказал господин Алексеев, но до-
бавил, что пока таких прецедентов не было.

Афсати Джусойти

Россиянин Виктор Ан сохраняет 
надежду выступить на домашней 
Олимпиаде в Корее   

ПРОЕКТ

«Наш турнир во всем мире смотрят более 1 млрд человек»
Руководитель St. Petersburg Ladies Trophy Александр Медведев о достижениях организаторов турнира и его развитии

В воскресенье победой двукрат-
ной чемпионки Wimbledon чеш-
ки Петры Квитовой завершил-
ся третий по счету St. Petersburg 
Ladies Trophy — наиболее пред-
ставительный турнир Женской 
теннисной ассоциации (WTA) ка-
тегории Premier с призовым фон-
дом $735 тыс., в сетке которого 
оказалось сразу четыре игро-
ка первой десятки мировой клас-
сификации. Его генеральный 
директор, заместитель предсе-
дателя правления ПАО «Газпром» 
Александр Медведев, объяснил 
корреспонденту ”Ъ“ Евгению Фе-
дякову, чем объясняются успе-
хи петербургской команды ор-
ганизаторов, назвал стоимость 
проведения турнира, а также дал 
понять, что уже в недалеком бу-
дущем в Санкт-Петербурге мо-
жет пройти совершенно новое 
крупное теннисное состязание.

— Считается, что St. Petersburg 
Ladies Trophy, который проходит 
между Открытым чемпионатом 
Австралии и первыми матчами 
нового розыгрыша главного жен-
ского командного турнира — Куб-
ка федерации, занимает в кален-
даре WTA не самое удачное ме-
сто. Однако вы в этом году собра-
ли блестящий для соревнований 
вашей категории состав участни-
ков. За счет чего это удалось?
— Действительно, в 2016 году, ког-
да наш турнир проходил впервые и 
стоял в календаре не до, а после чет-
вертьфиналов Кубка федерации, не-
деля была более удачной. Ведь даже 
если теннисистка проигрывает на 
Australian Open в первом же круге, вы-
ступать после возвращения из Мель-
бурна в ином часовом поясе и другой 
климатической зоне — дело непро-
стое. Однако мы еще три года назад 
продемонстрировали, что для нас нет 
мелочей — как в подготовке инфра-
структуры, так и в работе с игроками 
и болельщиками (компания «Форму-
ла-ТХ», которая занимается органи-
зацией St. Petersburg Ladies Trophy, с 
2015 года также проводит сентябрь-
ский турнир Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов St. Petersburg 
Open.— 

”
Ъ“). Это системный подход, 

при котором каждый человек, имею-

щий отношение к организации тур-
нира, с одной стороны, работает по 
жесткому регламенту, а с другой — 
имеет поле для импровизации.
— Привлечение звезд на не самые 
крупные турниры практически 
всегда связано с дополнительны-
ми расходами. Общая сумма, ко-
торую вы потратили на то, чтобы 
получить четырех игроков из пер-
вой десятки, сопоставима с офи-
циальным призовым фондом?
— Сегодня система поощрения игро-
ков устроена иначе, чем раньше. Обя-
зательства, которые могут иметь те 
или иные спортсменки перед WTA 
Tour и организаторами конкретно-
го турнира, весьма многообразны. 
Что касается дополнительных затрат, 
на которые мы идем ради приезда в 
Санкт-Петербург звезд, то они абсо-
лютно оправданны. Ведь речь идет 
об официальном вознаграждении за 

работу, которую спортсменки выпол-
няют вне корта (участие в различных 
мероприятиях, сопутствующих тур-
ниру.— 

”
Ъ“). Кроме того, мы приме-

няем так называемую бонусную си-
стему для дополнительного поощре-
ния отдельных игроков, которые до-
ходят до полуфинала или финала. Это 
общепринятая практика.
— Продолжит ли заниматься во-
просами приглашения спортсме-
нов на оба ваших турнира чемпи-
онка Roland Garros 1997 года хор-
ватка Ива Майоли?
— Да, поскольку она имеет огром-
ный авторитет как в женском, так и 
в мужском теннисе. И это помогает 
нам находить такие варианты взаи-
моотношений с ведущими игрока-
ми, которые позволяют избежать не-
оправданных расходов. Кстати, боль-
шое заблуждение считать, что наши 
возможности безграничны. Всех сво-
их результатов мы как организаторы 
достигаем, работая в рамках опреде-
ленного бюджета.
— И какова его общая сумма?
— На проведение каждого турнира, 
будь то мужского или женского, у 
нас уходит около 250 млн руб.

— Вам наверняка доводилось слы-
шать мнение, согласно которому 
в наше время теннисный турнир 
не стоит таких денег.
— Доводилось. Но я уверен, что они 
тратятся не зря. Хотя бы потому, что 
жители Санкт-Петербурга имею воз-
можность посмотреть на теннис в 
исполнении самых ярких мировых 
звезд. Кроме того, по данным теле-
компаний, которые ведут трансля-
ции с «Сибур Арены», каждый наш 
турнир в течение недели во всем 
мире смотрят более 1 млрд чело-
век. Это официальные данные, ко-
торые утверждены международны-
ми аудиторами. Таким образом, вы-
ходит, что ежедневная телеаудито-
рия St. Petersburg Ladies Trophy со-
ставляет в среднем около 150 млн че-
ловек. И мы, не скрою, гордимся та-
ким показателем, поскольку все эти 
люди видят рекламу нашего люби-
мого города, получают положитель-
ную информацию о нем, узнают что-
то новое о нашей стране. Таким обра-
зом, в выигрыше остаются и спонсо-
ры нашего турнира, которые получа-
ют ту самую отдачу, на которую рас-
считывают. 
— Сумев в этом году собрать бле-
стящий состав участниц, вы ви-
дите какие-то резервы развития 
турнира в рамках его нынешней 
категории Premier, четвертой по 
градации WTA Tour?
— Безусловно. Хотя бы потому, что 
в России всегда высок интерес к вы-
ступлению своих спортсменов, а де-
вочки у нас появляются очень талан-
тливые, и наш турнир лишний раз 
это подтвердил. Взять хотя бы 16-лет-
нюю Анастасию Потапову, которая 
получила wild card и выиграла свой 
первый матч на турнирах WTA Tour, 
или 18-летнюю Елену Рыбакину — 
она показала очень красивый тен-
нис и с учетом квалификации вооб-
ще выиграла пять матчей, в том чи-
сле у седьмой ракетки мира францу-
женки Каролин Гарсии. Интересней-
шая игра со сменой ритма, силы и ти-
па ударов есть у Дарьи Касаткиной, 
еще одной нашей совсем еще моло-
дой теннисистки. Такую игру прият-
но наблюдать даже людям, не слиш-
ком искушенным в этом виде спорта.
— Разочарованы ли вы тем, что в 
споре за право принимать со сле-

дующего года итоговый турнир 
WTA Санкт-Петербург уступил ки-
тайскому Шэньчжэню? И что все-
таки в данном случае стало реша-
ющим фактором — деньги или 
политика?
— Учитывая ситуацию, связанную 
с Олимпиадой, закрывать глаза на 
политику мы не можем. Но фор-
мально главным оказался финан-
совый фактор, поскольку призо-
вой фонд в $14 млн, который пред-
ложил Шэньчжэнь, существенно 
превышает аналогичный показа-
тель мужского итогового турнира 
(в этом году в Лондоне на Nitto ATP 
Finals будет разыграно $8,5 млн.— 

”
Ъ“). Выходит, что именно деньги 

перевесили такие аргументы, как 
выгодное географическое располо-
жение Санкт-Петербурга, желание 
самих спортсменок, интересы теле-
видения. Ведь прямые трансляции 
из Китая неудобно смотреть ни в 
Европе, ни в Америке, а уже извест-
ный результат спортивного сорев-
нования всегда бьет по телевизион-
ной аудитории.
— В свое время вы высказывались 
категорически против планов 
WTA по увеличению с 8 до 16 чело-
век количества участниц итогово-

го турнира. В итоге этого не про-
изошло: согласно последней ин-
формации, в Шэньчжэне в 2019 
году будут выступать по восемь 
лучших одиночниц и пар…
— Для итогового турнира 16 участ-
ниц — это слишком много. Навер-
ное, можно было бы рассмотреть ва-
риант с 12 теннисистками, в число 
которых вошли бы игроки первой 
десятки плюс два лучших молодых 
игрока, но от него, насколько я по-
нимаю, тоже отказались. Итоговый 
турнир должен быть турниром луч-
ших, иначе его статус размывается. 
Поэтому спекулировать тут не стоит. 
Сейчас мы думаем о новом теннис-
ном мероприятии, которое может 
вызвать не меньший интерес, чем 
финальная восьмерка. Причем обсу-
ждения на эту тему с WTA по ее ини-
циативе уже начались.
— Не могли бы конкретизиро-
вать? Возможно, речь идет о про-
ведении нового командного жен-
ского турнира?
— С деталями давайте подождем. 
Мы рассматриваем все варианты, ко-
торые могут быть успешными.

полная версия 
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23-летняя украинская теннисистка Элина 
Свитолина, занимающая на данный момент 
третье место в мировом рейтинге, примет 
участие в Moscow River Cup — новом тур-
нире Женской теннисной ассоциации (WTA) 
с призовым фондом $750 тыс., который 
пройдет с 23 по 29 июля в Москве на кортах 
Национального теннисного центра имени Ху-
ана Антонио Самаранча (НТЦ). Об этом было 
объявлено на пресс-конференции в ТАСС 
с участием председателя совета директоров 
Moscow River Cup Бориса Минца, директора 
турнира Александра Островского, члена со-
вета директоров Международной федерации 
тенниса (ITF) Алексея Селиваненко и олим-
пийской чемпионки Елены Весниной.

Также организаторам турнира уже удалось 
договориться об участии в нем 10-й ракетки 
мира немки Юлии Гёргес, Елены Весниной, 
Дарьи Касаткиной и Натальи Вихлянцевой. 
Ведутся переговоры с Сереной Уильямс и Ма-
рией Шараповой, которая, впрочем, выступать 
летом в Москве пока не планирует.

Организаторы намерены построить на НТЦ 
трибуны центрального корта на 3 тыс. человек, 
а через год увеличить их вместимость. Общий 
бюджет на проведение первого турнира 
Moscow River Cup составит порядка $3 млн, 
причем главной статьей расходов будет 
приглашение известных игроков.

«Чем больше крупных соревнований про-
ходит в России, тем больше возможностей 
открывается для наших спортсменов, поэто-
му нам было важно привезти в нашу страну 
еще один турнир WTA, ранее проходивший 
в Швеции»,— отметил Борис Минц.

Как уже сообщал ”Ъ“, в октябре прош-
лого года организаторы Moscow River Cup 
приобрели бессрочную лицензию на про-
ведение турнира пятой, согласно градации 
WTA, категории International. Таким образом, 
в нынешнем сезоне Москва, где осенью 
также пройдет «ВТБ Кубок Кремля», будет 
единственным городом, который примет 
сразу два состязания WTA Tour.

Евгений Федяков

В

Александр Медведев  
поздравляет чемпионку  
Wimbledon 2011 и 2014  
годов Петру Квитову  
с победой на турнире  
St. Petersburg Ladies 
Trophy   
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